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Согласно данным консолидированной финансовой отчетности по международным 
стандартам, за девять месяцев минувшего года выручка от продаж (за вычетом 
акциза, НДС и таможенных пошлин) Группы «Газпром» увеличилась на 679 млрд. 
рублей (или на 75%) по сравнению с аналогичным периодом 2005 года, достиг-
нув 1581 млрд. рублей. При этом прибыль составила 442 млрд. рублей, что на 
210 млрд. рублей (или 91%) больше, чем за девять месяцев 2005 года.

Полученные средства корпорация использует для внедрения в новые направ-
ления бизнеса и укрепления традиционных сфер деятельности. В частности, Совет 
директоров ОАО «Газпром» одобрил сделку по приобретению контрольного пакета 
акций в проекте «Сахалин-2». Благодаря этому российская газовая компания в са-
мое ближайшее время станет крупным игроком на рынке сжиженного природного 
газа. Одновременно «Газпром» продолжит обновление своей крупнейшей в мире 
системы магистральных газопроводов. 

Только в ходе реализации «Комплексной программы реконструкции и тех-
нического перевооружения объектов транспорта газа и компрессорных станций 
подземных хранилищ газа на 2007–2010 годы» будет модернизировано или 
заменено более 500 газоперекачивающих агрегатов, реконструировано око-
ло 5 тыс. км газопроводов и 324 газораспределительные станции. Это позволит 
увеличить ежегодную пропускную способность системы магистральных газопро-
водов на 32 млрд. куб. м и при этом ежегодно экономить при транспортировке 
3,5 млрд. куб. м газа. 

Эффективность ремонтных работ на объектах Единой системы газоснабжения 
в последнее время повышается. Это обусловлено тем, что в процессе реализации 
второго этапа реформы ремонтные подразделения были выделены из добычных 
и транспортных «дочек» и переданы в состав ДОАО «Центрэнергогаз». И теперь 
компания может проводить в этой сфере единую техническую и коммерческую 
политику.

Во время обсуждения идеологии второго этапа реформы высказывались опа-
сения, что в процессе выделения непрофильных видов деятельности из состава 
трансгазов произойдет повышение стоимости их услуг, вследствие чего вырастет 
тариф на транспортировку газа. В отношении ремонтных работ эти прогнозы не 
подтвердились. Дело в том, что, когда эксплуатационные предприятия переда-
вали свои ремонтные подразделения в «Центрэнергогаз», сразу оговаривалось, 
что объем их финансирования сохранится на прежнем уровне. Кроме того, ожи-
далось, что в условиях становления компания может не справиться с запланиро-
ванным количеством ремонтных работ. Но и этого не произошло: план минувшего 
года оказался даже перевыполнен. Вместо 601 газоперекачивающего агрегата 
специалисты «Центрэнергогаза» отремонтировали 643 ГПА, причем им удалось 
уложиться в заранее утвержденный бюджет. Следовательно, стоимость ремонта 
снизилась. В нынешнем году предполагается развивать эту тенденцию.

Нелишне напомнить, что в советское время «Союзгазэнергоремонт» занимал-
ся только турбинами, а за ремонт контрольно-измерительных приборов и авто-
матики, электрики и теплоизоляции отвечали сторонние подрядчики. Теперь же 
в связи с передачей в «Центрэнергогаз» «Газэнергосервиса», «Электрогаза» 
и «Газавтоматики» все эти работы объединяются под одной крышей. «Постепен-
но мы становимся полноценной сервисной компанией, которая может оказывать 
весь спектр услуг по ремонту, профилактике и модернизации оборудования», – 
заявил генеральный директор ДОАО «Центрэнергогаз» Дмитрий Доев.
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ГАЗ ДЛЯ ЭНЕРГЕТИКОВ
В Центральном офисе ОАО «Газпром» состоялась встреча Алексея Миллера и Председателя Правления РАО «ЕЭС России» 
Анатолия Чубайса. Они согласовали базовые принципы заключения долгосрочных договоров, а также объемы поставок газа 
организациям электроэнергетики: в 2007 году – 162,9 млрд. куб. м, в 2008-м – 166,9, в 2009-м – 174,8, в 2010-м – 186 млрд. куб. м. 
Закупки голубого топлива у «Газпрома» составят 103 млрд. куб. м, а дополнительные объемы будут обеспечиваться за счет 
сырья независимых производителей и  газа, приобретенного на торговой площадке ООО «Межрегионгаз».

Руководители компаний договорились, что основным условием долгосрочных договоров является принцип «take or pay» 
(«бери или плати») с правом РАО «ЕЭС России» при наличии технической возможности перераспределить «невыбранный» газ 
между своими объектами газопотребления или перенести поставку на последующие периоды.

КОНТРАКТ С SHELL
«Газпром экспорт» подписал контракт на продажу газа турецкой Shell Enerji A.S. 
Согласно этому документу, российская компания будет ежегодно поставлять 
в Турцию 250 млн. куб. м вплоть до 2021 года. Договор заключен по результатам 
тендера на передачу ту-
рецкой трубопроводной 
компанией Botas части 
существующего кон-
тракта другим фирмам 
в рамках проводимой 
в Турции либерализа-
ции газового рынка.

Дочернее предпри-
ятие Royal Dutch Shell 
plc. – Shell Enerji A.S. – 
создано в 2004 году для 
осуществления опера-
ций по импорту газа, оп-
товой торговле и марке-
тингу на турецком рын-
ке. Компания планирует 
начать поставки  россий-
ского газа своим поку-
пателям во втором квар-
тале 2007 года. 

ЭВЕНКИЙСКАЯ ПРЕЗЕНТАЦИЯ
Состоялась рабочая поездка делегации ОАО «Газпром» во главе с за-
местителем Председателя Правления компании Валерием Голубе-
вым в Эвенкийский муниципальный район Красноярского края.

В поселке Тура была проведена презентация, посвященная пер-
спективам деятельности «Газпрома» в данном регионе. В частности, 
Валерий Голубев акцентировал внимание на том, что из десяти ли-
цензий на геологическое изучение недр, разведку и добычу углево-
дородов в Красноярском крае, принадлежащих ОАО «Газпром» и его 
«дочкам» (ООО «Красноярскгаздобыча» и ОАО «Красноярскгаз-
пром»), семь приходятся на Эвенкию.

Было отмечено, что одним из базовых принципов работы «Газпро-
ма» в регионе, с учетом сложного состава местного газа, является 
развитие газопереработки и газохимии. Поэтому в перспективе в рай-
оне поселка Богучаны планируется создание крупного нефтегазопе-
рерабатывающего и газохимического комплекса, а также подземно-
го хранилища гелия. Кроме того, для удовлетворения потребности 
Эвенкии и соседних регионов в нефти и горюче-смазочных материа-
лах на Собинском НГКМ намечено строительство нефтеперерабаты-
вающего завода.

ВХОЖДЕНИЕ 
В SAKHALIN 
ENERGY
Совет директоров ОАО «Газпром» одоб-
рил совершение сделок, связанных 
с вхождением корпорации в Sakhalin 
Energy Investment Company Ltd. (Sakhalin 
Energy) в качестве ведущего акционера.

В соответствии с договоренностя-
ми, достигнутыми в декабре минувшего 
года между «Газпромом», Royal Dutch 
Shell plc., Mitsui & Co. Ltd. и Mitsubishi 
Corporation, российская компания при-
обретает за 7,45 млрд. долларов до-
лю в 50% плюс одна акция в Sakhalin 
Energy, которая является оператором 
проекта «Сахалин-2». Для этого каждый 
из существующих акционеров Sakhalin 
Energy уменьшит свою долю на 50% при 
пропорциональном распределении сум-
мы выплаты. В результате Shell будет 
владеть 27,5% акций, а Mitsui и Mitsubi-
shi – соответственно 12,5% и 10%.
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КОМПЛЕКСНЫЙ 
ПОДХОД

В Сургуте состоялось отраслевое совещание ОАО «Газ-
пром» по вопросам реконструкции объектов газотранс-
портной системы. Как отметили его участники, только 
в ходе реализации «Комплексной программы реконструк-
ции и технического перевооружения объектов транспорта 
газа и компрессорных станций подземных хранилищ газа 
на 2007–2010 годы» будет модернизировано или замене-
но более 500 газоперекачивающих агрегатов, реконстру-
ировано около 5 тыс. км газопроводов и 324 газораспре-
делительные станции. Это позволит увеличить ежегодную 
пропускную способность системы магистральных газопро-
водов на 32 млрд. куб. м и одновременно экономить при 
транспортировке 3,5 млрд. куб. м газа в год.

Также планируется, что суммарная протяженность 
участков газопроводов со сниженным, по сравнению с про-
ектным, рабочим давлением сократится за этот период 
почти в три раза.

ЦЕНТРАЛИЗАЦИЯ 
ЭКСПОРТА
Правление ОАО «Газпром» признало целесообразным осу-
ществление экспортной деятельности дочерних обществ 
и организаций корпорации через единый канал сбыта – ООО 
«Газпром экспорт», включая реализацию сжиженных углево-
дородных газов, азотных минеральных удобрений, аммиака, 
метанола, газового конденсата, нефти и нефтепродуктов.

Консолидация всей внешнеэкономической деятельности 
в рамках единого канала призвана существенно нарастить 
экспортный потенциал «Газпрома». Четкое разделение фи-
нансовых потоков позволит увеличить степень их прозрач-
ности и повысить эффективность сбыта продукции на внеш-
них рынках.

ИЗ БРАЗИЛИИ В БОЛИВИЮ
Начальник Департамента внешнеэкономической деятельности ОАО «Газпром»  
Станислав Цыганков и директор по энергетике и газу бразильской нефтегазовой 
компании Petrobras Илду Сауэр подписали в Рио-де-Жанейро Меморандум о вза-
имопонимании. Документ предусматривает взаимодействие в области разведки, 
добычи, транспортировки и реализации углеводородов. В ходе переговоров осо-
бое внимание было уделено реализации проекта транслатиноамериканского газо-
провода, а представители «Газпрома» подтвердили заинтересованность в участии 
российской корпорации в его проектировании и строительстве.

В Боливии Станислав Цыганков подписал Меморандум о взаимопонимании 
с президентом государственной нефтегазовой компании YPFB Мануэлем Морале-
сом. Соглашение предполагает сотрудничество в области разведки и разработки 
углеводородов на территории этой страны, изучение возможности участия в инфра-
структурных проектах. Кроме того, боливийская сторона проявила интерес к пред-
ложению «Газпрома» подготовить генеральную схему развития газовой отрасли, 
которая позволила бы планировать дальнейшие шаги по расширению местных до-
бывающих и транспортных мощностей на среднесрочную перспективу.

ПРОМЕЖУТОЧНЫЕ 
РЕЗУЛЬТАТЫ
«Газпром» представил не прошедшую аудит консолидирован-
ную промежуточную сокращенную финансовую отчетность за 
девять месяцев 2006 года, подготовленную в соответствии 
с МСФО (IAS) 34.

За этот период выручка от продаж (за вычетом акциза, 
НДС и таможенных пошлин) увеличилась на 679,1 млрд. 
рублей (или на 75% по сравнению с аналогичным периодом 
2005 года) и достигла 1581,3 млрд. рублей. Операционные 
расходы выросли на 425,6 млрд. (на 72%) – до 1012,9 млрд. 
рублей. Прибыль составила 442,296 млрд. рублей, что на 
210,166 млрд. (на 91%) больше, чем за аналогичный период 
2005 года. Чистая сумма долга сократилась на 30,244 млрд. 
рублей (на 4%) – с 797,465 до 767,221 млрд.

Как говорится в отчете, одним из наиболее существенных 
факторов, повлиявших на изменение основных финансовых 
показателей Группы «Газпром», было приобретение в октяб-
ре 2005 года ОАО «Сибнефть» (с июня 2006 года – ОАО «Газ-
пром нефть»). Также огромное значение имел рост рыночных 
цен на нефть и газ.
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Хорошо забытое старое
Идея объединить все ремонтные подразделения нашей от-
расли возникла очень давно. Еще в 1970 году в Министер-
стве газовой промышленности появилось производственное 
объединение «Союзгазэнергоремонт», которое отвечало за 
ремонт газоперекачивающих агрегатов (ГПА). У него было 
15 филиалов на территории СССР.

В принципе, капитальным ремонтом турбин могли зани-
маться и сами заводы, на которых они производились. Однако 
нигде в мире, кроме нашей страны, нет и не было такой гигант-
ской газотранспортной системы (ГТС), значительная часть ко-
торой к тому же находится в малонаселенных регионах с суро-
вым климатом. Для создания этой уникальной ГТС использо-
вали ГПА десятков фирм-производителей, как отечественных, 
так и зарубежных. Но изготовители турбин по понятным при-
чинам были готовы ремонтировать исключительно свою про-
дукцию, и никакую другую. Поэтому и встал вопрос об орга-
низации предприятия, которое взялось бы за ремонт всех 
действующих на трассах ГТС газоперекачивающих агрегатов. 
У каждого подразделения «Союзгазэнергоремонта», конечно, 
оставалась и своя специализация, но в целом это объедине-
ние создавалось именно для централизации ремонтных работ. 

Собственные запчасти
В процессе организации работ стало очевидно, что качество 
и сроки ремонта во многом зависят от ритмичных поставок 
запасных частей. И если с отечественными предприятиями 
практически всегда удавалось найти общий язык, то с за-
рубежными дело обстояло гораздо сложнее. Зачастую они 
резко повышали цену продукции или срывали сроки поставок. 
Поэтому было принято решение создать в составе «Союзгаз-
энергоремонта» четыре ремонтных завода: «Турбодеталь» 
(Московская область, г. Наро-Фоминск), «Ротор» (Волгоград-
ская область, г. Камышин), «Турборемонт» (г. Брянск), РТО 
(Тульская область, г. Щекино). 

Здесь был налажен выпуск запасных частей и заводской 
ремонт основных узлов ГПА (роторов турбин, компрессоров, 
обойм направляющих лопаток, камер 
сгорания, подшипников и т.д.). 
Эти уникальные предприятия 
обеспечили независимость 
от иностранных постав-
щиков и ежегодную 
экономию десятков 
миллионов долларов. 

�

торой этап реформы «Газпрома» уже дает реальные результаты. Сегодня 
мы рассмотрим опыт объединения ремонтных подразделений корпорации 
на базе ДОАО «Центрэнергогаз». Первые итоги весьма обнадеживают: 
стоимость работ снизилась, а их объем и качество повысились.  
Это особенно важно в условиях старения газотранспортной системы, 
основная часть которой создавалась в 60-80-х годах прошлого века. 

ВОССТАН ОВЛЕНИЕ 
СИСТЕМЫ

«Газпром» повышает качество ремонтных работ

В
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Кроме того, в каждом из 15 филиалов были созданы свои 
мастерские по ремонту и изготовлению запчастей. Они суще-
ствуют до сих пор. Например, «Сургутгазэнергоремонт» мо-
жет выпускать около 1000 наименований продукции.

Кадры решают все
Однако самый главный ресурс ремонтных подразделе-
ний – это все-таки не оборудование, а квалифицированные 
кадры. Дело в том, что ремонтников такого профиля не го-
товят ни в одном учебном заведении. Поэтому руководство 
«Союзгазэнергоремонта» приняло решение организовать 
в Брянске собственный учебно-курсовой комбинат. Кроме 
того, в сфере подготовки специалистов удалось наладить 
конструктивное сотрудничество с заводами-производителя-
ми оборудования. 

С начала 1990-х годов практически все ремонтники оказа-
лись в структуре трансгазов, где их работа строилась на осно-
ве так называемого хозяйственного способа, когда и заказчик 
услуг, и их исполнитель находились внутри одной компании. 
Эта система неплохо себя зарекомендовала в период поваль-
ных неплатежей, но по мере нормализации экономической си-
туации в стране перед каждой крупной компанией встал воп-
рос о реструктуризации и повышении эффективности своей 
деятельности. 

Общий сбор
В 2004 году стартовал второй этап реформы «Газпрома», 
главная цель которого – показать реальную стоимость транс-
портировки газа. Корпорация начала уточнять и совершенство-
вать свою структуру. Ремонтная деятельность была отнесена 
к разряду непрофильных, и ее нужно было выделять в какую-
то отдельную компанию. Оказалось, что самостоятельных 
организаций, которые имели бы опыт технического обслу-
живания и ремонта газоперекачивающих агрегатов, кроме 
«Центрэнергогаза» (ЦЭГ), в России просто нет. Поэтому и бы-
ло принято решение объединить на базе этой структуры все 
ремонтные подразделения компании. 

«Для нас было очень важно сохранить кадровый потенци-
ал, – подчеркивает генеральный директор ДОАО «Центрэнер-
гогаз» Дмитрий Доев. – Ведь “турбинист” воспитывается не 
за месяц и не за год, это очень долгий процесс совершенство-
вания профессионального мастерства. Прежде чем человеку 
доверят самостоятельный ремонт турбины, он должен не ме-
нее четырех-пяти лет проработать в составе бригады под ру-
ководством квалифицированных специалистов».

ДОАО «Центрэнергогаз» входило в Группу «Газпром» и со-
трудничало с «Уренгойгазпромом» и «Кавказтрансга-

зом» в качестве стороннего подрядчика. При этом 
компания обслуживала далеко не всю систе-

му магистральных газопроводов. Штаб-
квартира северного отделения ЦЭГ 

находилась в Новом Уренгое, 
а южного – в поселке Изо-

бильном Ставрополь-
ского края. 

Причины централизации
К 2004 году в «Газпроме» окончательно убедились в том, что 
необходимо отказаться от хозяйственного способа ведения 
ремонта. Причин было несколько. Во-первых, в настоящее 
время многие газоперекачивающие агрегаты уже выработа-
ли положенный ресурс и нуждаются в замене или капиталь-
ном ремонте. Поэтому ремонтировать с каждым годом прихо-
дится все больше, а работы становятся все сложнее. Второй 
причиной стала увеличившаяся нагрузка на газотранспорт-
ную систему в связи с ростом потребления газа как внутри 
страны, так и за рубежом. Но основную роль сыграл все-та-
ки финансовый фактор: сам ремонт стал очень затратным. 
Между тем мировой опыт показывает, что контроль легче 
осуществлять в том случае, если исполнитель услуг является 
сторонней организацией, а не собственным подразделением 
заказчика.

До 2004 года специалисты «Центрэнергогаза» в основ-
ном занимались обслуживанием турбин. А когда ЦЭГ пре-
вратился в стороннего подрядчика «Газпрома», перед ним 
была поставлена задача обеспечить комплексный ремонт 
компрессорных станций. Специалистам «Центрэнергогаза» 
пришлось взять на себя сервис механической части ГПА, 
систем автоматического управления, электрооборудования, 
грузоподъемных механизмов, запорной арматуры компрес-
сорных станций и т.д. Одновременно компании предстояло 
унифицировать нормативную документацию по всем видам 
ремонтных работ.

Быстрый рост
Еще три года назад «Центрэнергогаз» состоял из двух отде-
лений, в которых в совокупности работало всего около 300 
человек. В 2005 году в состав предприятия стали передавать 
из транспортных и добывающих подразделений «Газпрома» 
мощности по ремонту. В том же году «Центрэнергогаз» открыл 
два новых филиала: в г. Чайковском (Пермский край) и в Ух-
те (Республика Коми). «Первое время люди беспокоились, как 
переход в другую компанию отразится на их доходах, стаже, 
социальном пакете, – рассказывает Дмитрий Доев. – Прихо-
дилось много ездить по трассе, встречаться с сотрудниками, 
объяснять им суть преобразований. В результате взаимопони-
мание было достигнуто, и “Центрэнергогаз” стал быстро раз-
виваться».

Сегодня в состав компании входят 17 филиалов и два до-
черних общества общей численностью более 7,5 тысяч чело-
век. Предприятие охватывает всю газотранспортную систему 
России. Исключением является только «Тюментрансгаз», с ко-
торым в течение нынешнего года будет создано совместное 
предприятие. Особое отношение к «Тюментрансгазу» обуслов-
лено его ведущей ролью в обеспечении надежности поставок 
голубого топлива.

В настоящее время «Центрэнергогаз» обслуживает более 
70% компрессорных станций ОАО «Газпром». Компания явля-
ется генеральным подрядчиком по всем видам ремонтных ра-
бот, исполняя заказы как собственными силами, так и с при-
влечением субподрядчиков. 

С начала �990-х годов практически все ремонт-
ники оказались в структуре трансгазов, где  
их работа строилась на основе так называемо-
го хозяйственного способа, когда и заказчик 
услуг, и их исполнитель находились внутри 
одной компании

«Турбинист» воспитывается не за месяц  
и не за год. Прежде чем человеку доверят  
самостоятельный ремонт турбины, он должен 
не менее четырех-пяти лет проработать  
в составе бригады под руководством квалифи-
цированных специалистов

тема номера�
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Повышение эффективности
Когда шло обсуждение стратегии реформирования ОАО «Газ-
пром», высказывались опасения, что тарифы на транспорти-
ровку газа вырастут. «По-видимому, сначала тарифы немного 
увеличатся, так как после выделения сервисных и непрофиль-
ных подразделений произойдет удорожание их услуг: ведь им 
нужно будет получать прибыль, – заявил в начале минувшего 

года начальник Департамента по транспортировке, подзем-
ному хранению и использованию газа, Член Правления ОАО 
«Газпром» Богдан Будзуляк. – Однако затем они начнут кон-
курировать между собой за заказы, следовательно – снижать 
издержки и повышать эффективность».

В отношении ремонтных работ эти прогнозы не подтвер-
дились. Дело в том, что, когда эксплуатационные предприятия 
передавали свои ремонтные подразделения в «Центрэнер-
гогаз», сразу оговаривалось, что объем финансирования не 
возрастет, а сохранится на прежнем уровне. Впрочем, были 
опасения, что в условиях становления компания не справится 
с запланированным количеством ремонтных работ. Но этого 
не произошло: план минувшего года оказался даже перевы-
полнен. Вместо 601 газоперекачивающего агрегата специа-
листы «Центрэнергогаза» отремонтировали 643 ГПА, при этом 
им удалось уложиться в заранее утвержденный бюджет. Сле-
довательно, стоимость ремонта снизилась. В нынешнем году 
предполагается развивать эту тенденцию.

Единые стандарты
Успешно справился «Центрэнергогаз» и еще с одной зада-
чей, поставленной руководством Департамента по транспор-
тировке, подземному хранению и использованию газа ОАО 
«Газпром». Речь идет о создании единых нормативов по сер-
вису ГПА. 

Важность единой документации можно пояснить на прос-
том примере. Из-за отсутствия общего подхода показатели 
трудоемкости на однотипные виды ремонтных работ в раз-
ных газотранспортных обществах отличались друг от друга 
в разы. А от этого зависела производительность не только 
собственных ремонтников отрасли, но и подрядных органи-
заций. В результате капитальный ремонт зачастую неоправ-
данно затягивался.

В июне минувшего года был разработан и согласован 
с профильными подразделениями «Газпрома» нормативный 

документ «Газоперекачивающие агрегаты. Временный поря-
док проведения ремонтов». В 2008 году, после проверки на 
практике, слово «временный» из него исчезнет. Этот доку-
мент необходим для составления графиков ремонтов и опре-
деления объемов работ. 

В нынешнем году планируется разработать и принять еди-
ные стандартные договоры на все виды услуг «Центрэнергога-
за» – ремонт механической части, контрольно-измерительных 
приборов и автоматики (КИПиА), электрооборудования, обще-
строительные работы и техническое обслуживание. 

Усложнение задачи
Нелишне напомнить, что в советское время «Союзгазэнер-
горемонт» занимался только турбинами, а за ремонт КИПиА, 
электрики и теплоизоляции отвечали сторонние подряд-
чики. Теперь же в связи с передачей в «Центрэнергогаз» 
«Газэнергосервиса», «Электрогаза» и «Газавтоматики» все 
эти работы объединяются под одной крышей. В результате 
резко возрастают требования к профессионализму руково-
дителей местных подразделений ЦЭГ: ведь им придется 
руководить сложнейшим ремонтным комплексом, а от сла-
женности их действий будут зависеть сроки ремонта и на-
дежность функционирования газоперекачивающего оборудо-
вания. Поэтому неудивительно, что руководство «Центрэнер-
гогаза» вновь обратило пристальное внимание на проблему 
кадров. Воссоздан Брянский учебный центр, и в перспек-
тиве здесь будут проходить переподготовку 400–500 чело-
век ежегодно.

В заключение еще раз обратим внимание на проблему 
старения основного газоперекачивающего оборудования. 
В ближайшее время «Газпрому» предстоит не только постро-
ить новые газопроводы (от месторождений полуострова Ямал, 
шельфа северных морей, в Восточной Сибири и на Дальнем 
Востоке), но и поддерживать на действующих магистралях 
в работоспособном состоянии парк ГПА, уже несколько раз 
выработавших установленный моторесурс. Это потребует ко-
лоссальных затрат. И уникальный опыт восстановления и мо-
дернизации газоперекачивающих агрегатов, накопленный 
специалистами «Центрэнергогаза», очень пригодится россий-
скому газовому гиганту.

Сергей Правосудов

Еще три года назад «Центрэнергогаз» состоял 
из двух отделений, в которых в совокупности 
работало всего около �00 человек. Сегодня 
в состав компании входят �� филиалов и два 
дочерних общества общей численностью бо-
лее �,� тысяч человек 

Были опасения, что в условиях становления 
компания не справится с запланированным 
количеством ремонтных работ. Но этого не 
произошло: план минувшего года оказался  
даже перевыполнен. При этом стоимость  
ремонта снизилась 
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переработка

– Дмитрий Витальевич, структура «Центрэнергогаза» 
уже полностью сформировалась или планируется ее как-
то еще изменять?

– На сегодняшний день мы организовали филиалы практи-
чески во всех добычных и транспортных «дочках» «Газпрома». 
Исключение составляет только «Тюментрансгаз». Поскольку 
это ключевое газотранспортное подразделение «Газпрома», 
было принято решение подстраховаться и на первом этапе со-

здать на базе его ремонтных активов не филиал «Центрэнер-
гогаза», а совместное предприятие ЦЭГ и «Тюментрансгаза». 
Эта работа сегодня идет. 

Самостоятельность и специализация
– В дальнейшем мы предполагаем все филиалы превра-

тить в дочерние компании и дать им больше самостоятельнос-
ти, что позволит повысить эффективность работ. Раньше каж-
дый трансгаз формировал ремонтные подразделения, исходя 
из собственных задач и специфики. Сегодня мы приступаем 
к оптимизации структуры, так как видим возможности фили-
алов и способны обеспечить их оптимальную загрузку. На-
пример, в сургутском филиале очень высок уровень ремонта 
агрегатов ГТК-10, поэтому мы планируем сделать эти работы 
специализацией данного предприятия.

На юге аналогичных возможностей нет, там для осущест-
вления капитального ремонта приходится отправлять агрега-
ты на заводы-производители. Поэтому логично было бы по-
высить загрузку наших мощностей на севере, что приведет 
к экономии средств и росту финансовой эффективности. Оче-
видно, что специализация может появиться только в большой 
структуре.

Размещение центров управления также будет оптимизиро-
ваться. Например, в «Таттрансгазе» объем ремонтных работ 
невелик, поэтому мы не видим смысла открывать управляю-
щий центр в Казани – здесь «Центрэнергогаз» вполне может 
опереться на филиал, базирующийся в Нижнем Новгороде. 
Похожая ситуация наблюдается в Надыме. Там нет смысла на 
базе подразделения из 50 человек создавать самостоятель-
ную структуру, поэтому мы присоединили их к нашему сургут-
скому филиалу. Ремонтные бригады «Лентрансгаза» вливаем 
в филиал, образованный на базе «Мострансгаза».

Иными словами, оптимизация структуры управления идет 
достаточно активно. Благодаря этому «Центрэнергогазу» уда-
лось избежать раздувания штата, чего изначально многие 
опасались. 

– Когда реформа находилась в стадии обсуждения, 
высказывались опасения, что в результате выделения 
ремонтных подразделений в самостоятельные структуры 
произойдет повышение стоимости работ. Подтвердились 
ли эти опасения? 

– Нет. Когда нам передавали ремонтные бригады, мы под-
считали, во сколько реально обходились их услуги трансгазам 
(раньше этими подсчетами никто не занимался). При сравне-
нии этих показателей с тарифами, по которым работал «Центр-
энергогаз», выяснилось, что хозяйственный способ не такой 
уж эффективный, как многие думали. 

Дешево и качественно
– Когда мы получали активы эксплуатационных предпри-

ятий, с нами заключался договор на ремонтные услуги строго 

ЭФФЕКТИВНАЯ 
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На вопросы журнала отвечает генеральный 
директор ДОАО «Центрэнергогаз»  
Дмитрий Доев

КОНСОЛИДАЦИЯ
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на ту сумму, которую эти структуры тратили на содержание 
собственных подразделений. При этом итоги года показали, 
что за те же деньги нам удалось осуществить больший объ-
ем работ. Таким образом, эффективность, безусловно, по-
высилась. Кроме того, «Центрэнергогаз» разработал единый 
прейскурант услуг для всех трансгазов, который, к удивлению 
многих, зафиксировал снижение стоимости ремонта и работ 
по профилактике оборудования. 

Нам было очень важно унифицировать прейскурант и рег-
ламенты проведения ремонтов ГПА, и это удалось сделать. 
Теперь все знают, сколько стоит ремонт любого газоперека-
чивающего агрегата. Мы ведем единые формуляры, в которые 

заносятся все данные по работе ГПА. Для ремонтников эта 
информация необходима как воздух, между тем раньше из-за 
отсутствия единого подхода ее накоплению зачастую не уделя-
лось должного внимания.

Подчеркну, что стоимость ремонта – это только один из 
показателей, на которые мы ориентируемся. Не менее важно 
обеспечить высокое качество производимых работ. В этом мы 
также добились определенных успехов. Требования со сторо-
ны заказчиков постоянно повышаются, и мы обязаны им соот-
ветствовать. 

– Очевидно, что качество ремонта зависит не только 
от профессионализма сотрудников, но и от материальной 
базы. Вам выделяются специальные средства на покупку 
необходимого оборудования или вы включаете эти затра-
ты в стоимость своих услуг? 

– Целенаправленно нам ничего не выделяется. Модерниза-
ция материальной базы осуществляется за счет нашей внут-
ренней инвестпрограммы. В этом мы отличаемся от трансга-
зов, которые получают инвестиции в рамках общей програм-
мы «Газпрома». 

– Расскажите, пожалуйста, о планах компании. 
– В нынешнем году у нас должны появиться совместное 

предприятие с «Тюментрансгазом» и филиал на базе подраз-
деления «Астраханьгазпрома». Процесс создания СП более 
продолжительный, так как требует одобрения со стороны Со-
вета директоров ОАО «Газпром». Думаю, летом эти предпри-
ятия наконец заработают. О специфике «Тюментрансгаза» 
я уже говорил, а в «Астраханьгазпроме» имеется мощное под-
разделение, которое занимается ремонтом на газоперераба-
тывающем заводе. Таким образом, «Центрэнергогаз» будет 
обслуживать не только компрессорные станции, но и обору-
дование газоперерабатывающих предприятий. Кстати, наш 
оренбургский филиал уже ремонтирует мощности местных га-
зоперерабатывающего и гелиевого заводов. 

Комплексный ремонт
– Постепенно мы становимся полноценной сервисной ком-

панией, которая может оказывать весь спектр услуг по ремон-
ту, профилактике и модернизации оборудования. И здесь хочу 
сделать акцент на слове «модернизация»: этот процесс в кор-
не отличается от капитального ремонта. Модернизация – это 
всегда создание чего-то нового. Мы активно развиваем дан-
ное направление, хотя пока оно все еще находится «в тени» 
капитального ремонта, на который сегодня приходится по-

рядка 90% наших работ. В настоящее время «Центрэнерго-
газ» может своими силами осуществить практически любую 
модернизацию, так как у нас имеется необходимая техника 
и квалифицированные специалисты (в том числе в области 
строительства, монтажа оборудования и т.д.). 

– «Газпром» завершил передачу вам своих подразде-
лений или эта работа продолжится? 

– Поскольку «Центрэнергогаз» становится сервисным 
холдингом, в его состав включаются новые подразделения. 
В частности, в минувшем году нам в управление передали 
«Газэнергосервис» – предприятие, специализирующееся в ос-
новном на производстве запасных частей для импортных агре-
гатов. Очень важно, что его заводы управляются «Центрэнер-
гогазом», так как теперь мы охватываем весь цикл ремонтных 
работ – от выявления повреждений до замены неисправных 
частей на продукции, произведенной на наших предприятиях. 
Наличие информации о необходимом объеме запчастей поз-
воляет загрузить мощности наших заводов, тем более что они 
могут производить детали не только для импортных, но и для 
отечественных газоперекачивающих агрегатов. 

Новые активы
– Нам передали еще одну сервисную компанию – «Элек-

трогаз», которая является основным производителем ремонт-
ных работ в области энергетического оборудования. Кроме 
того, в наш холдинг вливается «Газавтоматика»: уже под-
писан договор о том, что пакетом акций «Газпрома» в этом 
предприятии будет управлять «Центрэнергогаз».

До недавнего времени при капремонте компрессорных 
станций значительный объем работ по автоматике выполняли 
сторонние подрядчики, сама же «Газавтоматика» этим почти 
не занималась. На мой взгляд, это неправильно, ведь «Газав-
томатика», одно из старейших подразделений «Газпрома» 
(бывшая «Союзгазавтоматика»), изначально создавалась для 
осуществления научно-исследовательских и проектировочных 
работ, а также промышленного производства, монтажа и на-
ладки автоматических систем управления на предприятиях га-
зовой промышленности. Поэтому нужно повысить ее загрузку 
в направлении обслуживания и ремонта оборудования (естест-
венно, не в ущерб остальным видам деятельности). 

– Работать в других странах не планируете?
– Мы ведем переговоры об участии оренбургского подраз-

деления в ремонтных работах на территории соседнего Казах-

стана. У этого филиала есть резервы в первом и четвертом 
квартале, и в эти периоды вполне можно выполнять дополни-
тельные заказы. В теплое же время года нам хватает работы 
и в России. Кроме того, специалисты «Центрэнергогаза» мог-
ли бы принять участие в ремонтной деятельности на террито-
рии Болгарии и Белоруссии.

– Есть ли у вас конкуренты? 
– Конкуренты есть всегда. Хотя, естественно, такого опыта 

и набора активов, как у нас, в России нет ни у кого. Мы полу-
чаем подряды в рамках конкурсных процедур, поэтому «Центр-
энергогазу» приходится конкурировать с другими отечествен-
ными компаниями. И мы делаем это весьма успешно. 

Беседу вел Сергей Правосудов

ЭФФЕКТИВНАЯ 
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Итоги года показали, что за те же деньги 
компании удалось осуществить больший 
объем работ. А разработанный в ЦЭГ еди-
ный прейскурант услуг для всех трансгазов 
зафиксировал снижение стоимости ремонта 
и работ по профилактике оборудования

Поскольку «Центрэнергогаз» становится 
сервисным холдингом, в его состав вклю-
чаются новые подразделения. В частности, 
в управление компании передали «Газэнер-
госервис» и «Электрогаз». Кроме того, 
в ЦЭГ вливается «Газавтоматика»
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Сегодня в систему «Газпромрегионга-
за» (с разными пакетами акций) входят 
197 ГРО. Напомним, что два года назад, 
когда холдинг еще только создавался, 
он объединил 111 газораспределитель-
ных организаций. Как говорится, рост 
налицо. Всего в стране функционирует 
около 330 ГРО, при этом более 80% газа 
транспортируется по сетям «Газпрома». 
Из крупных приобретений последнего 
времени можно назвать «Уралгазсер-
вис» (Пермский край), «Астраханьобл-
газ» и «Саратовгоргаз». В 1990-е годы 
многие газораспределительные органи-
зации были убыточными. Благодаря це-
ленаправленной работе по обоснованию 
адекватного тарифа на транспортировку 
газа «газпромовские» ГРО стали полу-
чать прибыль.

Филиальная сеть
В тех регионах, где «Газпромрегионгазу» 
напрямую принадлежит значительная 
часть газораспределительных сетей, ком-
пания открывает филиалы. В настоящее 
время действуют семь таких подразделе-
ний: в Московской, Вологодской, Орлов-

ской, Астраханской, Архангельской, Кали-
нинградской областях и Ингушетии. Три 
последних появились в минувшем году.

Так, по распоряжению Президента РФ 
Владимира Путина газ пришел на кос-

модром Плесецк и в расположенный 
неподалеку от него город Мирный (см. 
№1-2, 2007, с. 37). Для обслуживания 
газопроводов, доставляющих газ в эти 
районы, был создан филиал «Газпром-
регионгаза». Сделать это было непрос-
то, ведь в этой части Архангельской об-
ласти никогда не было ни природного 
газа, ни подготовленных кадров для 
работы с ним. В результате пришлось 
переобучать людей, которые ранее за-
нимались поставками сжиженного угле-
водородного газа. 

Как уже говорилось, еще один фили-
ал открылся в Калининградской области. 
Ранее построенные «Газпромом» сети 
обслуживало ФГУП «Калининградгази-

фикация». Однако 
«газпромовские» 
газопроводы нахо-
дятся достаточно 
далеко от зоны 
его работы, и «Газ-
промрегионгазу» 

приходилось очень дорого платить за 
эти услуги. Поэтому целесообразнее 
оказалось открыть здесь свой филиал. 

«В декабре минувшего года мы со-
здали филиал в Ингушетии, – сообщил 
генеральный директор ОАО «Газпром-
регионгаз» Сергей Шилов. – Рассматри-
ваем возможность формирования фи-
лиала в Нижегородской области на базе 
приобретенных у обладминистрации га-
зораспределительных сетей». Руковод-
ство ОАО «Газпром» поддержало кон-
цепцию создания на территории четырех 
субъектов Российской Федерации в За-
падной Сибири (Томская, Новосибир-
ская, Кемеровская области и Алтайский 
край) межрегиональной газораспредели-

ЕДИНАЯ 
«Газпром»  

наводит порядок 
в газораспределении

«Газпромрегионгаз» завершает процесс консолидации 
раздробленных в 1990-е годы газораспределительных 
организаций (ГРО). В этой сфере деятельности постепенно 
внедряются единые нормы и стандарты, что повышает 
надежность газоснабжения российских потребителей. 
Финальным аккордом должна стать продажа «Газпрому» 
пакетов акций ГРО, принадлежащих Росимуществу. 

В настоящее время действуют семь филиалов 
«Газпромрегионгаза»: в Московской, Вологод-
ской, Орловской, Астраханской, Архангельской, 
Калининградской областях и Ингушетии

Ф
от

о:
 Д

м
ит

ри
й 

Ки
се

ле
в



«ГАЗПРОМ»  №3,  март  2007

��

тельной организации на базе 100-про-
центного дочернего общества ОАО 
«Газпромрегионаз» – ОАО «Восточная 
межрегиональная газовая компания».

Три источника прибыли
Поскольку газификация – это боль-
шей частью социальный проект, вну-
три «Газпромрегионгаза» важную роль 
играет перекрестное субсидирование: 
убыточные филиалы финансируются 

за счет прибыльных. Длина газопрово-
дов велика, объемы транспортировки 
газа незначительны (так как крупных 
потребителей уже давно газифициро-
вали), поэтому обслуживание сетей об-
ходится очень дорого. 

Основная прибыль генерируется 
в Вологодской и Московской областях, 
а убытки – в Орловской и Астрахан-
ской. Очевидно, что к последним при-
соединится и ингушский филиал. «Тем 
не менее мы рассчитываем, что по ито-
гам 2006 года чистая прибыль “Газпром-
регионгаза” составит около 100 млн. 
рублей, это в два раза больше, чем 
в 2005 году», – заявил Сергей Шилов.

Доходы газораспределительного 
холдинга формируются из трех основ-
ных источников. Не менее 50% при-
были он получает благодаря работе 
с ГРО (консультирование, кредитова-
ние, лизинг, поставка оборудования 
и т.д.), а остальное поступает за счет 

утвержденного ФСТ единого тарифа 
для филиалов «Газпромрегионгаза» 
и дивидендов газораспределительных 
организаций.

Повышение эффективности 
Консолидация газораспределительных 
активов позволила активно заняться по-
вышением эффективности их работы. 
Недавно в «Межрегионгазе» был принят 
бюджетный кодекс, в котором опреде-

лены все формы 
финансовой доку-
ментации. В насто-
ящее время идет 
внедрение этих 
принципов в бюд-
жеты филиалов 

«Газпромрегионгаза» и ГРО. В резуль-
тате выясняется, какие затраты недоста-
точно эффективны. 

Еще одно направление повышения 
эффективности – реализация единой 
технической политики в ГРО, которой 
ранее уделялось недостаточно внима-
ния. «У нас в стра-
не используются 
десятки видов га-
зовых приборов, – 
напомнил Сергей 
Шилов. – Следо-
вательно, необхо-
димо иметь специалистов по их ремонту 
и соответствующие запчасти. Поэтому 
мы проводим унификацию газового обо-
рудования на основе самых распростра-
ненных и надежных образцов. Замена 
изношенного и устаревшего оборудова-
ния со временем даст нам значительное 
снижение затрат и повышение эффек-
тивности». 

Кроме того, продолжается миними-
зация численности сотрудников ГРО. За 
счет сокращения управленцев увеличи-
вается число технических специалистов, 
ведь оплата труда у этих категорий порой 
различается в несколько раз. Таким об-
разом, ежегодный рост рентабельности 
«Газпромрегионгаза» происходит в пер-
вую очередь путем снижения затрат. 

Завершение консолидации
В ряде субъектов Федерации в 1990-е го-
ды система газораспределения распа-
лась на множество мелких контор. Это 
привело к парадоксальной ситуации, ког-
да жители соседних домов платили за газ 
по разным ставкам. Например, в Красно-
дарском крае действуют 40 ГРО. «Газ-
промрегионгазу» удалось объединить 34 
и утвердить для них общий тариф. Одна-
ко краевые власти, контролирующие пять 
газораспределительных организаций, по-
ка предпочитают проводить в данной 
сфере самостоятельную политику и не 
координируют ее с «Газпромом». 

В ближайшее время «Газпромрегион-
газ» планирует объединить восемь ГРО, 
расположенных в Тюменской области. 
Аналогичный процесс идет и в Ростов-
ской области, где на основе семи газо-
распределительных организаций по-
явится обновленный «Ростовоблгаз». 
В Вологодской области предполагается 
консолидировать три ГРО. 

Планируется, что по итогам �00� года чистая 
прибыль «Газпромрегионгаза» составит около 
�00 млн. рублей, что в два раза больше, чем 
в �00� году

Завершить процесс объединения газораспреде-
лительной отрасли невозможно без поддержки 
Росимущества, которому принадлежат пакеты 
акций (в основном блокирующие) в �9 ГРО
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Однако параллельно с процессом 
консолидации газораспределения в ре-
гионах возникают и новые ГРО. Иногда 
сети строят за счет местного бюджета 
или частных инвесторов и для их об-
служивания стремятся создать новые 
организации. В качестве примера мож-
но привести Саратовскую область. 
«В настоящее время здесь идет процесс 
объединения новых сетей с нашим обл-
газом, – сообщил Сергей Шилов. – Мы 
пытаемся доказать местным властям, 
что на территории одного субъекта Фе-
дерации не должно быть нескольких 
ГРО с разным тарифом и разной сте-
пенью безопасности газоснабжения». 

Завершить процесс объединения га-
зораспределительной отрасли невоз-
можно без поддержки Росимущества, 
которому принадлежат пакеты акций 
(в основном блокирующие) в 79 ГРО. Это 
федеральное агентство приняло принци-
пиальное решение о продаже «Газпрому» 
принадлежащих ему бумаг газораспре-
делительных организаций. Для этого не-

обходимо провести независимую оценку 
данных активов. 

Сжиженный газ
Газораспределительные организации обя-
заны снабжать потребителей не только 
природным, но и сжиженным углеводо-
родным газом (СУГ), причем население 
должно получать его по низкой цене, ус-
тановленной Правительством. Сегодня 
она составляет три с половиной тысячи 
рублей за тонну, между тем на свободном 
рынке тонна СУГ стоит 9–11 тыс. рублей. 

В минувшем году ряд ведущих произ-
водителей СУГ (в частности, «ЛУКОЙЛ» 
и «Татнефть») отказался выполнять ба-
лансовые задания Правительства по 
поставкам сжиженного газа населению 
по фиксированной цене. Основная тя-
жесть этих обязательств легла на Группу 
«Газпром». Понятно, что рано или позд-
но балансовые задания будут отменены, 
однако в некоторых регионах резкий 
рост цен на СУГ может привести к дра-
матическим последствиям (например, 
в Кировской области, где еще не раз-
вита система газораспределительных 
сетей). Для смягчения этого процесса 
отдельные субъекты Федерации должны 
получать дотации из центра. 

Кроме того, свою роль сыграет и про-
грамма газификации. В минувшем году 
«Газпром» выделил на газификацию 
той же Кировской области 700 млн. руб-
лей. Но в этом регионе населенные пун-
кты зачастую находятся на очень боль-
шом расстоянии друг от друга, и строи-
тельство газопроводов здесь изначально 
убыточно. Поэтому в ряде небольших по-
селков все равно будет использоваться 
сжиженный газ. 

Для многих руководителей ГРО рабо-
та с СУГ – социальный проект, и они даже 
не планируют получать прибыль в этом 
сегменте. Например, в минувшем году 

«Газпромрегионгаз» передал в управле-
ние ОАО «Газэнергосеть» несколько убы-
точных объектов по реализации сжижен-
ного газа в Оренбургской, Владимирской 
и Тамбовской областях. Эта газпромов-
ская структура, действующая во многих 
регионах, взяла на себя социальные обяза-
тельства по поставкам балансового газа, 
но одновременно резко увеличила сбыт 
коммерческого СУГ. По итогам прошлого 
года все переданные подразделения выш-
ли на безубыточную работу, а некоторые 
даже получили небольшую прибыль. 

Полезное исключение
Поскольку конечную цену на газ в России 
определяет Правительство, сбытовым 
«дочкам» «Межрегионгаза» и газораспре-
делительным организациям приходится 
конкурировать между собой за долю 
в платежах потребителей. Во избежание 
конфронтации два генеральных директо-
ра, работающие в одном регионе, сна-
чала должны договориться между собой, 
а затем представить общие предложения 
в ФСТ. В случае же когда генеральным 
директором и сбытовой, и газораспре-
делительной компаний является один 
человек, эта проблема решается значи-
тельно проще.

Впрочем, по мнению Сергея Шилова, 
совмещение должностей ни в коем слу-
чае не надо превращать в постоянную 
практику. Ведь транспортировка газа – 
это монопольный вид деятельности, 
а сбыт голубого топлива – конкурент-
ный. «Газпром» очень долго боролся 
за разделение этих бизнесов, и теперь 
вновь объединять их в лице одного гене-
рального директора вряд ли правильно. 
Подобное должно практиковаться в ис-
ключительных случаях: для решения осо-
бо сложных проблем силами достойного, 
зарекомендовавшего себя руководителя.

Сергей Правосудов
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Бумажная подготовка
Меморандум о сотрудничестве «Газпром 
нефти» и Chevron касается четырех ли-
цензионных участков, расположенных 
в основном районе активности россий-
ской компании – Ямало-Ненецком авто-
номном округе. «На основании пакета 
полученной информации специалисты 
Chevron сделали вывод, что перспективы 
все-таки есть, – объясняет заместитель 
начальника Департамента стратегии 
и зарубежных проектов ОАО «Газпром 
нефть» Сергей Стомма. – По мнению 
американцев, на определенных участках 
могут быть коммерческие запасы нефти, 
причем их потенциал достаточно велик». 
Поэтому было принято решение о сов-
местной доразведке выбранных площа-
дей за счет Chevron. Если обе стороны 
придут к заключению о целесообразнос-
ти дальнейших действий, лицензии бу-
дут переведены на баланс совместного 

предприятия, которое и займется освое-
нием месторождений.

Все это было зафиксировано в спе-
циальном рамочном соглашении, рег-
ламентирующем поэтапное развитие 
сотрудничества. В документе обозначен 
целый ряд условий, которые должны 
быть выполнены сторонами заранее, 
на подготовительной стадии проекта, 
чтобы впоследствии не возникало раз-
ногласий. Например, предполагается 
подписать еще несколько договоров, 
касающихся управления и финансиро-
вания совместного предприятия, когда 
СП будет окончательно сформировано. 
Кстати, детальный сценарий опытной 
и промышленной эксплуатации мес-
торождений должен быть утвержден 
партнерами до перевода лицензий на 
баланс совместного предприятия. В на-
чале минувшего лета «Газпром нефть» 
и Chevron приступили к реализации на-
меченных планов.

От нуля до сотен миллионов
Прежде всего была создана совместная 
рабочая группа, в которой сформирова-

ны два подразделения, условно говоря, 
техническое и коммерческое. Пока они 
сосредоточили все свои усилия только на 
двух лицензиях, находящихся непосред-
ственно на балансе «Газпром нефти».

Обе предполагали проведение гео-
логоразведочных работ в связи с необ-
ходимостью соблюдения условий ли-
цензионных соглашений. «Мы выбрали 
точку бурения поисковой скважины на 
одном из участков и определили под-
рядчика – им стала “Обьнефтегазгео-
логия”, – рассказывает Сергей Стом-
ма. – И в декабре 2006 года приступили 
к бурению».

По результатам работ, которые 
скоро завершатся, уже нынешней вес-
ной совместной группе нужно будет ре-
шить, есть ли смысл переходить к пол-
номасштабной геологоразведке этого 
участка (в частности, к бурению второй 
поисковой скважины). «Говорить о при-
мерных запасах нефти пока преждевре-
менно, – считает Сергей Стомма. – Их 
объем может варьироваться от нуля до 
сотен миллионов тонн. Ориентировоч-
ные данные мы получим после обработ-

СЕВЕРНАЯ ТАЙГА
Несколько лет назад геологи «Сибнефти» пришли к выводу о высоком риске вложений  
в ряд лицензий на поиск, разведку и разработку месторождений углеводородов, полученных 
компанией и ее «дочками». Однако специалисты Chevron, которым были выборочно 
предоставлены данные, сделали другой вывод. И в апреле 2006 года правопреемница 
«Сибнефти» «Газпром нефть» подписала меморандум о сотрудничестве с американской 
компанией, в рамках которого предполагается дополнительно изучить четыре лицензионных 
участка. Если результаты разведочного бурения подтвердят ожидания сторон, разработкой 
месторождений займется совместное предприятие «Газпром нефти» и Chevron – «Северная 
тайга нефтегаз». Не исключено, что за этим проектом последуют и другие. 
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ки результатов бурения, а впоследствии 
они, возможно, будут уточняться».

Вторым объектом внимания рабочей 
группы «Газпром нефти» и Chevron ста-
ла лицензия на разведку и добычу неф-
ти на соседнем участке. Такой выбор 
также неслучаен: здесь уже открыто два 
небольших месторождения, на одном из 
которых ведется сезонная добыча нефти 
из пробуренной поисковой скважины. 
Для более точного определения потен-
циала обоих лицензий требуется прове-
дение дополнительной геологоразведки 
и оценки. «Разведанные запасы нефти 
категории АВС1 на втором участке не-
велики: не более десятка миллионов 
тонн, – рассказывает г-н Стомма. – Неф-
тепровод еще не достроен, а сырье вы-
возится с промысла автоцистернами. 
Соответственно, и добыча находится на 
минимальном уровне».

Однако вскоре ситуация может в кор-
не измениться. Сейчас заканчивается 
согласование производственного плана 
совместного освоения «Газпром нефтью» 
и Chevron другой площади второго участ-
ка, что предполагает проведение до-
полнительных геологоразведочных ра-
бот. Таким образом, после снятия ряда 
технических вопросов рабочая группа 
вплотную займется решением коммер-
ческих задач.

Контроль будет у нас
Коммерческое «подразделение» сов-
местной рабочей группы начало актив-
ную деятельность летом 2006 года, а уже 
в ноябре было создано СП «Северная 
тайга нефтегаз». Именно через него осу-
ществляется финансовое участие амери-

канской компании в проекте с нефтяной 
«дочкой» «Газпрома». «В схеме финан-
сирования проекта дважды предусмот-
рено изменение долей, – объясняет Сер-
гей Стомма. – И мы в конечном итоге 
получим 51%, а у Chevron останется 
49%».

Впрочем, это произойдет лишь после 
того, как две лицензии «Газпром нефти» 
будут переведены на баланс «Северной 
тайги» вместе с соответствующим иму-
ществом (скважинами, нефтепроводом 
и пр.), что запланировано на 2007 год. 
А свою долю в СП Chevron оплатит эк-
вивалентным денежным вкладом.

Две другие лицензии, упомянутые 
в меморандуме о сотрудничестве «Газ-
пром нефти» и Chevron, вовсе не обяза-
тельно станут частью проекта «Север-
ная тайга нефтегаз», хотя партнеры не 
намерены и их оставлять без внимания.

По результатам
«Меморандум действует до конца ны-
нешнего года, и никто не забыл о том, 
что в нем фигурируют именно четыре 
лицензии», – напоминает Сергей Стом-
ма. По его словам, к оценке перспектив 
сотрудничества по оставшимся двум 
участкам, недропользователями кото-
рых являются дочерние предприятия 
«Газпром нефти» «Ноябрьскнефтегаз» 
и «Меретояханефтегаз», компании пла-
нируют вернуться во второй половине 
нынешнего года.

Скорее всего, «Газпром нефть» и 
Chevron используют уже опробованную 
схему сотрудничества, предполагающую 
предварительное совместное изучение 
объектов, после чего стороны сделают 

дальнейшие выводы об их перспектив-
ности. Впрочем, пока этот вопрос не 
изучался подробно, а поэтому сегодня 
преждевременно говорить о том, будут 
ли новые лицензии (при условии по-
ложительных результатов) включены 
в проект «Северная тайга нефтегаз», 
или для их освоения потребуется созда-
ние отдельной структуры.

«Chevron заинтересована в расши-
рении нашего сотрудничества. “Газпром 
нефть” также готова к этому, но при ус-
ловии сохранения обоюдной выгоды. 
Сегодня мы реализуем пилотный про-
ект, от результатов которого во многом 
будет зависеть дальнейшее взаимо-
действие компаний. Если баланс инте-
ресов будет найден, то не исключено, 
что “Северной тайгой” наше участие 
в совместных проектах не ограничится, 
причем речь идет не только о России», – 
полагает г-н Стомма.

Кстати, напомним, что «Газпром 
нефть» уже имеет опыт сотрудничества 
с Chevron за пределами России. В 2003 
году тогда еще «Сибнефть» вошла с 
10-процентной долей в консорциум ком-
паний, претендующих на освоение четы-
рех нефтяных месторождений в Кувей-
те, оператором и основным акционером 
(50%) которого стала ChevronTexaco. 
В консорциум также входят компании 
Total, Sinopec и PetroСanada. Этот про-
ект, никак не связанный с «Северной 
тайгой», рассчитан на 20 лет. Пока что 
он не начал воплощаться в жизнь, так 
как ожидает одобрения кувейтского пар-
ламента, но вполне готов к реализации.

Денис Кириллов
Фото ИТАР-ТАСС

СЕВЕРНАЯ ТАЙГА
определит 
перспективы 
сотрудничества 
«Газпром нефти» 
и Chevron



КОРПОРАТИВНЫЙ  ЖУРНАЛ

партнерство�� �9

– Карен Вильгельмович, как и ког-
да было создано ваше предприятие?

– В августе 1997 года Министерство 
энергетики Армении, «Газпром» и ITERA 
International Energy LLC заключили учре-
дительный договор о создании армяно-
российского ЗАО «АрмРосгазпром». 
Основанием для этого стало соглаше-
ние между Правительством Республи-
ки и «Газпромом». В июле 1998 года 
имущество газотранспортной системы 
Армении было единовременно переда-
но в собственность нашего предприятия 
в счет оплаты взносов всех учредителей 

по увеличению уставного капитала на 
270 млн. долларов.

– В последнее время в акционерном 
капитале происходили изменения?

– Недавно были внесены поправки 
в устав «АрмРосгазпрома», согласно 
которым акции компании распредели-
лись следующим образом: около 57,6% 
контролирует ОАО «Газпром», 34,7% – 
Минэнерго Армении, порядка 7,7% – 
группа «ИТЕРА» (см. Таблицу 1 – Ред.). 

– Какую роль играют нынешние 
основные акционеры компании?

– «Газпром» является стратегиче-
ским партнером и инвестором в газовой 
и электроэнергетической отраслях рес-
публики. 

«Газпром» – основной инвестор
– Помимо участия в реализации ши-

рокомасштабных инвестиционных про-
грамм – например, по газификации Арме-
нии и реабилитации Абовянской станции 

ГАЗ В ОБМЕН 
НА ЭЛЕКТРИЧЕСТВО

На вопросы журнала 
отвечает Председатель 
Правления,
генеральный директор 
ЗАО «АрмРосгазпром» 
Карен Карапетян

Фото: PhotoXPress
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подземного хранения газа (СПХГ) – рос-
сийская компания уделяет пристальное 
внимание решению задач, направлен-
ных на обеспечение энергетической без-
опасности нашей страны.

Министерство энергетики, будучи 
проводником государственной политики, 
участвует в принятии решений по всем 
стратегическим вопросам финансово-хо-
зяйственной деятельности.

Третий акционер, компания «ИТЕРА», 
также представлен в корпоративных ор-
ганах управления ЗАО «АрмРосгазпром» 
и принимает активное участие в приня-
тии решений по ключевым вопросам на-
шей деятельности.

– В �00� году «АрмРосгазпрому» 
исполняется �0 лет. Что за это время 
удалось сделать?

– В 2001 году компания стояла перед 
необходимостью решения двух тесно 
взаимосвязанных задач – повышения 
финансовой устойчивости и качествен-
ных изменений в производственно-хо-
зяйственной сфере. Актуальность этих 
проблем определялась превышением 
нормы потерь газа, низким уровнем сбо-
ра платежей за реализованное топливо, 
ежегодным уменьшением мощностей 
станции подземного хранилища газа, 
значительными долгами перед госбюд-
жетом и поставщиками сырья, растущей 
кредиторской задолженностью на внут-
реннем рынке.

Кроме того, результаты деятельнос-
ти нашей компании сильно зависели от 
одного потребителя. Основными покупа-
телями газа в Армении традиционно яв-
лялись предприятия электроэнергетики. 
В частности, в 2000 году их доля состав-
ляла 69% от общего объема реализации 
голубого топлива. Но с 2002 года для 
выработки электричества в республи-
ке стали активно использовать водные 
ресурсы, из-за чего спрос на природный 
газ резко сократился.

Для решения этих проблем была раз-
работана комплексная программа разви-
тия компании. Ее ядром стали проекты 
по газификации регионов республики, 
которые успешно реализованы.

– Какой именно эффект получен 
и за счет чего?

– Прежде всего мы добились качест-
венного изменения структуры потребле-
ния газа: по итогам минувшего года доля 
предприятий энергетики составила лишь 
32%. В то же время объемы реализации 
топлива населению выросли с 6,9% до 
25,2%, промышленности – с 15,6% до 
21,8%, сбыт через АГНКС увеличился 
с 2,2% до 13,7%. Это существенно по-
высило финансовую устойчивость ком-
пании, обеспечило 100-процентный уро-
вень сбора платежей за газ и погашение 

накопленных дебиторских задолженнос-
тей. В результате мы рассчитались по 
долгам с госбюджетом, поставщиками 
газа и другими кредиторами.

Газификация 
– Важно отметить, что расширение 

рынка газопотребления дало положи-
тельный социальный эффект. Переход 
с использования других энергоносителей 
на голубое топливо привел к ежегодной 
экономии финансовых средств в транс-
портном секторе экономики Армении 
в пределах 120–140 млн. долларов за 
счет замещения автобензина комприми-
рованным природным газом. В то же вре-
мя население сократило свои расходы на 
180–200 млн. долларов в год благодаря 
замене газом электроэнергии, дров и пр.

В ходе реформы в компании внед-
рена современная система учета газа, 
что позволило снизить его потери до 
расчетного уровня. Учитывая неоспо-
римые преимущества полиэтиленовых 
труб перед стальными (дешевизна и сей-
смостойкость), мы стали использовать 
их в строительстве и реконструкции га-
зораспределительных сетей.

– Чем еще «АрмРосгазпром» отли-
чается от предприятий, работающих 
на газовых рынках соседних стран?

– В секторе поставок природного газа 
наша компания остается в Армении ес-
тественной монополией. Главное отличие 
от предприятий соседних Азербайджана 
и Грузии – присутствие среди наших учре-
дителей «Газпрома», который оказывает 
«АрмРосгазпрому» значительную под-
держку в реализации широкомасштабных 
проектов. Кроме того, мы не получаем до-
таций, а работаем в условиях либераль-
ного энергетического рынка. Поэтому во 
главу угла у нас ставятся рентабельность 
бизнеса и одновременно устойчивое дол-
госрочное развитие компании.

– Что представляет собой структу-
ра компании?

– «АрмРосгазпром» является соб-
ственником систем транспорта, хране-
ния и распределения природного газа 
Армении. На балансе компании нахо-
дится также крупная база по складиро-

ванию и реализации сжиженного газа, 
девять АГНКС. В целом наше предпри-
ятие обслуживает 1362 км магистраль-
ных газопроводов и 11330 км распреде-
лительных сетей.

В производственную структуру ком-
пании входят дочерние общества: ООО 
«Трансгаз» (транспортировка и хране-
ние газа), ООО «Автогаз» (производство 
и реализация компримированного газа), 
ООО «Армавиргазмаш» (производство 
газового оборудования), ООО «Трансгаз-
строй» (строительные работы), филиал 
«Инженерный центр», транспортная фир-
ма ООО «Автотрансгаз», предприятие по 
продаже сжиженного газа ООО «Бутан», 
а также 17 филиалов по газификации 
и газоснабжению, организованных по 
территориальному принципу.

– Как в течение десятилетия из-
менялись производственные и фи-
нансовые показатели работы вашего 
предприятия?

– Хотя как юридическое лицо ЗАО 
«АрмРосгазпром» было основано в 1997 
году, активная хозяйственная деятель-
ность началась лишь во второй поло-
вине 1999 года. Поэтому будем оттал-
киваться от итогов работы предприятия 
в 2000 году: с того времени импорт ком-
мерческого природного газа увеличил-
ся на 90%, а его реализация – на 95% 
(см. Таблицу 2 – Ред.).

По финансам сравнительный анализ 
следует проводить по отношению к 2002 
году, поскольку в 2000–2001 годах часть 
поставленного природного газа была на-
правлена на восполнение уставного капи-
тала и не имела коммерческой составля-
ющей. Статистика показывает, что ком-
пания успешно преодолела временный 
спад в годы своего становления и вышла 
на уровень рентабельности. Так, прибыль 
«АрмРосгазпрома» в 2006 году состави-
ла 6,4 млрд. драм против 1,1 млрд. драм 
в 2005 году (см. Таблицу 3 – Ред.).

– Какие итоги деятельности ком-
пании, по вашему мнению, следует 
выделить особо?

– Самым важным я считаю практи-
ческое завершение программы восста-
новления газоснабжения и газификации 

  
Акции

  Доля
    в акционерном
 млн. драм млн. долл.* шт. капитале (%)
Министерство энергетики РА 63 333,900 179,07 12 600 000 34,70
ОАО «Газпром» 105 129,207 297,25 20 914 992** 57,59
МГК «ИТЕРА» 14 074,200 39,80 2 800 000 7,71
Всего 182 537,307 516,12 36 314 992 100,0

* – по курсу на 26.02.2007 г.
** –  Остальные (неоплаченные) обыкновенные именные акции в количестве 2 865 008 шт.  

находятся в распоряжении ЗАО «АрмРосгазпром»

1.  Акционеры ЗАО «АрмРосгазпром» (на 31.12.2006 г.)

Источник: ЗАО «АрмРосгазпром»
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партнерство

республики. Сегодня газ получают 429 
населенных пунктов (42 городских и 387 
сельских), 87 из которых прежде не бы-
ли газифицированы. В 2001–2006 годах 
«АрмРосгазпром» инвестировал в га-
зификацию Армении порядка 83 млн. 
долларов. В результате за последние 
четыре года уровень газификации вырос 
с 22% до 84%. Число абонентов, исполь-
зующих природный газ, за пять лет уве-
личилось с 89 тыс. до почти 440 тыс. (см. 
Таблицу 4 – Ред.). Возросло и общее 
количество потребителей-организаций – 
с 505 до 4490. И сегодня наша страна 
находится в числе лидеров по уровню 
газификации и применению природного 
газа в качестве моторного топлива.

– Каковы сегодня основные тен-
денции на рынке газа Армении, с чем 
связаны перспективы его развития?

– Наблюдается переменная динами-
ка спроса на голубое топливо предпри-
ятий энергетической отрасли, устойчи-
вый прирост потребления газа промыш-
ленностью, средним и малым бизнесом, 
а также населением. Идет существенное 
увеличение реализации через АГНКС.

Экспорт электричества
– Следует отметить, что газовый ры-

нок в нашей стране находится в зависи-
мости от активности армянских компа-
ний, экспортирующих электроэнергию. 
Благодаря этому рост потребления газа 
в Армении сегодня составляет порядка 
120–150 млн. куб. м в год. Но замечу, что 
реальные возможности «АрмРосгазпро-
ма» намного выше. Особо хочу отметить, 
что в настоящее время ведутся перегово-
ры по вопросу транзита электроэнергии 
через Иран в Ирак и другие сопредель-
ные страны.

Учитывая все это, можно быть уве-
ренным, что даже в условиях практически 
завершившейся газификации в 2007 го-
ду общее потребление газа в республике 
возрастет как минимум на 150–200 млн. 

куб. м. Думаю, аналогичная тенденция 
продолжится и в дальнейшем.

– В республике достаточно хоро-
шо развит рынок компримированно-
го природного газа. Каким образом 
«АрмРосгазпром» участвует в этом 
бизнесе?

– На армянском рынке компримиро-
ванного газа в настоящее время функ-
ционируют 146 АГНКС, еще семь нахо-
дятся на стадии проектирования и стро-
ительства. Годовой объем реализации 
КПГ увеличился с 12 млн. куб. м в 1997 
до 219 млн. куб. м в минувшем году. На-
ше участие на рынке сжатого газа обес-
печивается через специализированную 

100-процентную «дочку» – ООО «Авто-
газ». Как я уже говорил, на балансе это-
го предприятия находится девять АГНКС. 
В целях повышения безопасности при 
эксплуатации АГНКС, принадлежащих 
другим фирмам, «Автогаз» осуществля-
ет на договорных условиях технический 
аудит и обслуживание оборудования. 
Сегодня заключены соглашения с 30 
подобными независимыми структура-
ми, и их число постоянно растет. Наряду 
с производством и реализацией сжатого 
природного газа «Автогаз» занимается 
установкой, испытанием и техническим 
освидетельствованием автогазового обо-
рудования, а также организует специ-
альные курсы обучения обслуживающе-
го персонала станций.

– Какие компании являются основ-
ными поставщиками газа в Армению? 
Кто ваши партнеры и конкуренты?

– Единственным поставщиком при-
родного газа в республику остается 
«дочка» «Газпрома» – «Газпром экс-
порт». Как уже отмечалось, в сфере им-
порта и реализации природного газа на 
внутреннем рынке мы занимаем моно-
польное положение. Впрочем, у нас есть 
конкуренты. С 2001 года мы поставляем 
электроэнергию в Грузию. В 2002–2006 
годах компания экспортировала в эту 
страну порядка 600 млн. кВт/ч на общую 
сумму около 15,3 млн. долларов. В дан-
ном сегменте конкуренцию «АрмРосгаз-
прому» составляют другие компании, 
в частности ЗАО «Разданская ТЭС».

– Кстати, ваша компания участвует 
в проекте достройки пятого энерго-
блока Разданской ТЭС. Как он будет 
реализован? Будет ли «АрмРосгаз-
пром» заниматься сбытом электро-
энергии?

– В соответствии с соглашением, под-
писанным в минувшем году с Правитель-
ством Армении, российская корпорация 
приобретает активы пятого энергоблока 
Разданской ТЭС («Раздан-5») с обяза-
тельствами по завершению его строи-
тельства и проведению модернизации. 
Имущественный комплекс «Раздан-5» 
должен перейти в собственность ЗАО 
«АрмРосгазпром».

Наша компания уже начала реали-
зацию инвестиционной стадии проекта, 
включающего в себя достройку энерго-

блока с установкой современных газо-
вых турбин и доведением его мощности 
до 440 МВт. Следует отметить, что здесь 
предполагается совмещение двух техно-
логий – паротурбинной и газотурбинной, 
что делает проект уникальным, не име-
ющим аналогов в странах СНГ. Общий 
объем инвестиций составит порядка 
150–170 млн. долларов.

Сегодня подписан контракт с гене-
ральным проектировщиком на разработ-
ку ТЭО и рабочего проекта «Раздан-5», 
после чего будет объявлен конкурс на 
выбор генерального подрядчика стро-
ительства. После ввода энергоблока 
в эксплуатацию «АрмРосгазпром» по-
лучит значительную долю на армянском 
рынке электрогенерации и возможность 
увеличения поставок электроэнергии 
в соседние страны. Данное направление 
мы расцениваем как одно из самых перс-

2. Производственные показатели ЗАО «АрмРосгазпром» в 2000–2006 гг. 

Источник: ЗАО «АрмРосгазпром»

3. Финансовые показатели работы ЗАО «АрмРосгазпром» в 2000–2006 гг. (млн. драм)

Источник: ЗАО «АрмРосгазпром»
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  2000 2001  2002  2003  2004  2005  2006

 млн. уд. млн. млн. млн. млн. млн. млн. уд.
 куб. м вес куб. м куб. м куб. м куб. м куб. м куб. м вес

Поступление 

природного газа  � �0� �00,0 � �0� � 0�0 � �0� � ��� � ��� � ��� �00,0
в Армению

Восполнение УК 500 35,6 421 – – – – – –
Коммерческий газ 904 64,4 982 1070 1201 1333 1685 1716 100,0

Реализация газа –  
� ��� �00,0 � ��� 9�� � 0�� � ��� � ��� � �9� �00,0всего

- энергетика 887 69,1 900 519 495 533 619 511 32,0
- промышленность 200 15,6 181 194 209 277 348 347 21,8
- АГНКС 29 2,2 24 65 88 111 149 219 13,7
- население 89 6,9 89 101 153 221 311 402 25,2
- прочие 79 6,2 92 73 89 81 90 117 7,3

 2000 2001 2002 2003 2004 2005 2006 
Доходы 36 243 36 664 40 377 46 383 52 330 63 429 92 063
Прибыль 1 540 1 482 5 503 33 627 1 091 6 422
Выплаты в госбюджет 1 512 4 718 7 967 12 313 6 588 9 250 14 392
Среднегодовой курс 
доллара США  540,59 555,68 574,43 577,65 530,82 457,26 413,57
к армянскому драму
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пективных для долгосрочного развития 
нашей компании.

– Почему?
– Армения обладает избыточными 

энергогенерирующими мощностями и раз-
ветвленной сетью межсистемных линий 
электропередач, соединенных с сосед-
ними странами, что позволяет респуб-
лике активно участвовать в проектах 
региональной торговли электроэнергией. 
Поэтому мы планируем и дальше разви-
вать это направление деятельности.

– А как же газопровод Иран – Ар-
мения?

– Строительство этого газопровода 
инициировано Правительством в целях 
повышения надежности газоснабжения 
республики. Оплата поставляемого по 
нему голубого топлива предусматрива-
ется по принципу «газ в обмен на элек-
тричество». Производить электроэнер-
гию с использованием иранского газа 
планируется на имеющихся в Армении 
свободных мощностях ТЭС. Для реали-
зации проекта необходимо проложить на 
территории республики новые участки 
газопровода диаметром 720 мм общей 
протяженностью 237,4 км.

Энергетическая безопасность
– В 2005 году Правительство Ар-

мении в лице ЗАО «Высоковольтные 
электрические сети» подписало договор 
с иранской компанией Sanir на строи-
тельство первого участка газопровода 
Иран – Армения от Мегри до Каджара-
на по кредиту Банка развития экспорта 
Ирана (Iran`s Export Development Bank). 
Его протяженность всего 40 км, но это 
один из сложнейших участков. «Арм-
Росгазпром» получил подряд и завер-
шил здесь земляные работы на трассе 
в 20,4 км. По плану пуск этого участка 
газопровода намечается на 2007 год.

В середине минувшего года для 
обеспечения доставки иранского газа 
до центральных регионов Армении «Арм-
Росгазпром» начал подготовку к расши-
рению газотранспортной системы в юж-
ном направлении. Эти работы прово-
дятся нашими собственными силами 
и будут закончены в 2008–2009 годах.

– Какую роль играет для «Арм-
Росгазпрома» наличие в его структу-
ре ПХГ?

– Абовянская СПХГ является одним 
из главных элементов газотранспортной 

системы (ГТС) Армении, обеспечиваю-
щим энергетическую безопасность рес-
публики. Она построена в отложениях 
каменной соли на глубине порядка 800–
1000 м и сегодня позволяет резервиро-
вать около 110 млн. куб. м газа. При вы-
ходе из строя объектов ГТС эта станция, 
в зависимости от времени года, способ-
на снабжать топливом важнейших по-
требителей в течение 1–1,5 месяцев.

Однако строительство СПХГ на-
чалось еще в 1962 году, поэтому для 
обеспечения надежной и безопасной 
эксплуатации мы ведем ее реконструк-
цию и модернизацию, которые включа-
ют восстановление эксплуатируемого 
парка подземных резервуаров и полную 
замену изношенного газокомпрессорно-
го оборудования. Согласно нашим рас-
четам, для реализации этих мероприя-
тий потребуется 25–30 млн. долларов. 
Инвестиции позволят довести объемы 
резервирования природного газа до 
150 млн. куб. м, что при наличии газоп-
ровода Иран – Армения будет доста-
точно для обеспечения необходимого 
уровня энергетической безопасности 
Армении.

– Что представляла собой инвес-
тиционная программа предприятия на 
минувший год и во что планируется 
вкладывать деньги в нынешнем?

– В 2006 году в газификацию было 
инвестировано 6,3 млрд. драм, в ремонт 
и восстановление газового комплек-
са – 1,7 млрд., в увеличение мощностей 
СПХГ – 0,8 млрд., в модернизацию сис-
темы учета газа – 0,5 млрд. Начаты ра-
боты в рамках первого этапа строитель-
ства газопровода Иран – Армения и по 
проекту «Раздан-5». В планах на 2007 
год – завершение программы по гази-
фикации, доведение мощностей СПХГ 
до 150 млн. куб. м, окончание первого 
и начало второго этапов проекта Иран – 
Армения и продолжение работ по про-
екту «Раздан-5». Инвестиционный план 
на нынешний год составляет 48,9 млрд. 
драм, что равняется примерно 137 млн. 
долларов.

– Сегодня идут разговоры о воз-
можности проведения IPO «АрмРосгаз-
прома». Для чего это нужно и насколь-
ко эти планы жизнеспособны?

– Процедура IPO требует продолжи-
тельной и тщательной подготовки, предъ-
являет высокие требования к публичнос-
ти и стандартам раскрытия компанией 
информации о себе на регулярной осно-
ве. «АрмРосгазпром» тщательно готовит-
ся к выполнению этих условий, для чего 
и ведет постоянные работы по повыше-
нию своей финансовой привлекатель-
ности и узнаваемости за рубежом. В слу-
чае одобрения этой идеи со стороны 
наших акционеров планы по публичному 
размещению акций представляются нам 
вполне жизнеспособными. Но даже если 
предприятие и не осуществит IPO, про-
деланная работа будет способствовать 
улучшению имиджа «АрмРосгазпрома».

Беседу вел Денис Кириллов

4. Динамика роста числа потребителей природного газа в Армении

Источник: ЗАО «АрмРосгазпром»

��

 2000 2001 2002 2003 2004 2005 2006 2007

Количество абонентов 
88 933 101 003 112 494 132 213 186 397 269 785 360 637 438 879на начало года (ед.)

Прирост  
(ед.) 12 070 11 491 19 719 54 184 83 388 90 852 78 242  50 000 

 
(%) 14% 11% 18% 41% 45% 34% 22% 11%
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В последнее время благодаря высоким 
ценам на газ в Европе прибыль «Газпро-
ма» стремительно растет, одновременно 
увеличивается и объем инвестпрограм-

мы. В принципе, в этих условиях компа-
ния не испытывает острой потребнос-
ти в использовании схем привлечения 
дополнительных ресурсов за счет про-

ектного финансирования. Тем не менее 
эти схемы серьезно прорабатываются, 
так как они могут сыграть положитель-
ную роль в реализации сложных про-
ектов, на которые в рамках инвестици-
онной программы средств пока не на-
ходится.

Новый инструмент
Напомним, что проектное финансирова-
ние – относительно новый инструмент не 
только для «Газпрома», но и для других 
российских компаний. Поэтому на подго-
товку и обкатку документации, апроби-
рование бизнес-процессов на практике 
требуется время. Одобренный Правле-
нием регламент описывает критерии вы-
бора проектов для использования мето-
дов проектного финансирования.

ДЕЛИМ
«Газпром» осваивает методы проектного финансирования

В самом конце минувшего года, 29 декабря, Правление 
корпорации утвердило «Регламент подготовки и реализации 
инвестиционных проектов в ОАО “Газпром” с использованием 
методов проектного финансирования». Теперь процесс 
разработки и принятия решений об использовании новых 
схем привлечения инвестиций упростится. 

РИСКИ
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Новый документ предлагает созда-
вать для управления проектами рабочие 
группы из представителей профильных 
подразделений ОАО «Газпром». Благо-
даря этому процесс согласования станет 
проще и оперативнее. Планируется, что 
для получения более выгодных предло-
жений «Газпром» будет проводить отбор 
партнеров на конкурсной основе. Анало-
гичный принцип может быть применен 
для привлечения подрядчиков, поставщи-
ков и организаторов финансирования.

«Газпром» уже сегодня осуществля-
ет и готовит к реализации ряд пилотных 
проектов с использованием принципов 
проектного финансирования. В сфере 
добычи к ним относится разработка 
участка 1А ачимовских отложений Урен-
гойского газоконденсатного месторож-
дения (ГКМ) и Ныдинского участка Мед-
вежьего ГКМ. 

Начали с добычи
Уренгойский проект реализуется в парт-
нерстве с компанией Wintershall, соглаше-
ние с которой было подписано в декабре 
2003 года. Разработка участка 1А осущест-
вляется в несколько этапов. В настоящее 
время идет опытно-промышленная экс-
плуатация (ОПЭ). На этой стадии стороны 
должны освоить новые технологии бурения 
и подтвердить свои предположения о ве-
личине запасов ачимовских горизонтов, 
продуктивности скважин и правильности 
выбранной технологической схемы.

Финансирование на этапе ОПЭ осу-
ществляется за счет Wintershall. Кроме 
того, ожидается, что добыча углеводо-
родов на участке стартует уже в ны-
нешнем году и совместное предприятие 
«Ачимгаз» начнет получать средства от 
реализации продукции. После перехода 
к промышленной эксплуатации новые 
инвестиции планируется привлекать на 
условиях проектного финансирования 
под залог поступлений по сервисному 
контракту между ЗАО «Ачимгаз» и ООО 
«Уренгойгазпром».

Такая формула реализации проек-
та позволит добиться выгодных условий 
кредитования, поскольку банкам будет 
продемонстрирована его жизнеспособ-
ность, а также представлена подтверж-
денная информация о геологических 
свойствах залежей и эффективности 
выбранной технологии. Кроме того, этот 
подход существенно снижает риски ОАО 
«Газпром», связанные с разработкой 
сложного месторождения.

Освоение Ныдинской залежи рас-
сматривается в качестве типовой модели 
для работы на малых месторождениях, 
залежах и оторочках. В настоящее вре-
мя специалисты «Газпрома» анализи-
руют предложения, полученные от ряда 

потенциальных участников проекта. Для 
выбора лучшего из них среди претенден-
тов планируется провести конкурс. Пред-
полагается, что часть финансирования за 
счет собственного капитала предостав-
ляет партнер, а оставшиеся 
средства привлекают-
ся на кредитной осно-
ве через коммер-
ческие банки.

Выгодная 
схема
Оба добычных 
проекта реали-
зуются по схеме 
сервисного кон-
тракта, т.е. путем 
создания компании специального назна-
чения (КСН). В соответствии с договором, 
она оказывает «дочке» ОАО «Газпром», 
владеющей лицензией на то или иное 
месторождение, услуги по его разработ-
ке. При этом у «Газпрома» сохраняется 
лицензия и право собственности на добы-
тые углеводороды – российская газовая 
корпорация должна только гарантиро-
вать своевременную оплату работ КСН, 
так как это обязательство обеспечивает 
привлечение необходимых инвестиций. 
При этом данные гарантии не будут со-
здавать нагрузку на долговой портфель 
«Газпрома», поскольку ограничатся ис-
ключительно суммами оплаты услуг из 
расчета фактически добытых углеводо-
родов. Таким образом, привлекаемому 
инвестору передаются основные риски 
проекта – геологические, технологиче-
ские, строительные и финансовые.

Распределение долей учредителей 
компании специального назначения бу-
дет изменяться в зависимости от фаз 
реализации проекта. На первом этапе 
«Газпрому» или его «дочке» будет при-
надлежать блокирующий пакет. После 
погашения долговых обязательств КСН 
(но не более чем через пять лет с мо-
мента начала добычи углеводородов) 
«Газпром» имеет право приобрести у ин-
вестора 25% акций по номинальной сто-
имости и получить контрольный пакет. 
Кроме того, у корпорации сохраняется 
опцион на право выкупа оставшейся до-
ли инвестора по согласованной цене.

Использование схемы сервисного 
контракта для привлечения инвестора 
к разработке отдельных месторождений 
позволяет «Газпрому» удержать контроль 
над лицензией и сбытом углеводородов. 

Обмен активами
Предоставление сторонним компаниям 
доступа к лицензии на добычу углеводо-
родов планируется осуществлять в рам-
ках сделок по обмену активами. В качест-

ве примера можно привести проект осво-
ения Южно-Русского газоконденсатного 
месторождения, который предполагается 
реализовать совместно с BASF и E.ON. 

В настоящее время с этими герман-
скими партнерами ведутся переговоры о 
структуре управления и финансирования 
проекта, юридического и налогового 
оформления сделки. Рассматриваются 
и варианты использования схем проект-
ного финансирования для снижения 
регресса на его участников. До мо-
мента принятия решения финанси-
рование разработки Южно-Русско-
го месторождения осуществляется 

за счет средств Группы «Газпром».

Nord Stream
Строительство подводного участка га-
зопровода Nord Stream также планирует-
ся реализовать с использованием проект-
ного финансирования. Трансбалтийская 
магистраль будет проложена в парт-
нерстве с компаниями E.ON Ruhrgas 
и Wintershall, к которым может присо-
единиться голландская N.V. Nederlandse 
Gasunie. 

Участники проекта предоставят до 
30% необходимого финансирования в ви-
де собственных средств, а также дадут 
гарантии завершения строительства про-
порционально своим долям участия. Ос-
тальные ресурсы предполагается взять 
в кредит у коммерческих банков и под 
гарантии агентств экспортного креди-
тования. 

До момента завершения строитель-
ства обеспечением будут служить гаран-
тии акционеров, а после запуска газо-
провода в эксплуатацию кредиты пред-
полагается погасить за счет платежей за 
транспортировку газа. 

Плюсы и минусы 
Использование схем проектного финанси-
рования, как правило, увеличивает срок 
реализации проекта. Это обусловлено 
большим количеством соглашений и кон-
трактов, а также кропотливой юридиче-
ской проверкой всех документов. В резуль-
тате возрастает стоимость проектов. 

Однако эти недостатки перекрывают-
ся рядом достоинств. Во-первых, проект-
ное финансирование позволяет привлечь 
дополнительные средства без увеличения 
долга. Во-вторых, с его помощью через 
систему контрактных отношений можно 
разделить риски с другими участниками 
проекта – партнерами, кредиторами, по-
купателями продукции, подрядчиками. 
В-третьих, оно дает возможность усилить 
контроль над эффективностью реализуе-
мых проектов. 

Петр Сергеев
Рисунок Юлии Русенко
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– Виталий Георгиевич, «Восток-
газпром» – одно из самых молодых 
добывающих подразделений Группы 
«Газпром». Расскажите, с чем было 
связано его появление?

– Идея создания нашей компании 
проста: в 1995 году для освоения Мыль-
джинского месторождения в Томской 
области «Газпром» и «Томскнефть-ВНК» 
организовали СП. В рекордно короткие 
сроки удалось ввести в эксплуатацию 
новый промысел. Проект разработки 
Мыльджинского месторождения был из-
начально рискованным и с инженерно-
технологической, и с финансовой точки 
зрения: само месторождение хоть и не-
большое по объемам запасов, чрезвы-
чайно сложное по структуре. С тех пор 
визитной карточкой «Востокгазпрома» 
стала разработка подобных залежей – 
расположенных на значительной глу-
бине, непростых с точки зрения гео-
логического строения и удаленных от 
инфраструктуры. В 2002 году было за-
пущено Северо-Васюганское месторож-
дение, а сегодня на очереди – Пудин-
ская группа.

Комплексный подход
– Каковы планы компании в об-

ласти добычи? 
– Чтобы поддерживать в течение 

ближайших 10 лет нынешний уровень 
рентабельности и объем добычи, нам 
достаточно тех месторождений, кото-
рые мы готовим к разработке. Прежде 
всего речь идет о Пудинской группе, 
состоящей из Казанского, Останинского 
и Рыбального участков. Мы планируем, 
что их освоение ежегодно даст порядка 
1 млн. тонн нефти и конденсата и от 300 

На вопросы журнала 
отвечает президент 
ОАО «Востокгазпром» 
Виталий Яковлев
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до 900 млн. куб. м газа (в зависимости 
от выбранной технологии). После того 
как на Мыльджино будет построена до-
жимная компрессорная станция, объем 
добычи здесь также стабилизируется 
минимум на десятилетие. 

Казанский участок – самый изучен-
ный, на нем расположено достаточно 
крупное ГКМ, содержащее десятки мил-
лионов тонн условного топлива. Но из-
влечь эти запасы будет непросто: место-
рождение очень сложное по строению, 
с четырьмя продуктивными пластами 
и чрезвычайно высоким конденсатным 
фактором. К тому же оно сильно удале-
но от инфраструктуры. На Останинском 
участке в прошлом году сооружены две 
разведочные скважины, и, поскольку он 
расположен вблизи «Казанки», осваи-
ваться они будут комплексно. Рыбаль-
ный же участок исследован меньше 
других: там пока открыто только одно 
месторождение. 

Наш «конек» –  
сложные месторождения

– Обустройство «Казанки» уже идет 
полным ходом: началась прокладка тру-
бопровода до Лугинецкого месторожде-
ния, где есть пункт сдачи нефти. Кроме 
того, там пробурено множество разве-
дочных скважин, которые впоследствии 
будут использоваться при его эксплуа-
тации. Существует и план размещения 
объектов инфраструктуры. Частичный 
ввод месторождения планируется уже 
в 2009 году. 

– Будете ли вы расширять ресурс-
ную базу?

– В перспективе, конечно, придется 
покупать и другие участки. Как я уже 
говорил, мы целенаправленно идем на 
сложные небольшие месторождения, 
в которых, как правило, есть и нефть, и 
газ, и конденсат. «Востокгазпром» спе-
циализируется на разработке подобных 
месторождений, в этом наша уникаль-
ность и конкурентное преимущество. И 
впредь мы хотели бы работать в данном 
сегменте. В Сибири есть много участ-
ков, представляющих для нас интерес, 
так что, надеюсь, накопленный компа-
нией опыт будет востребован.

Наша основная проблема сегод-
ня – это падающая добыча, которая яв-
ляется следствием невнимания к геоло-
горазведке в 2002–2004 годах. К 2005 
году «Востокгазпром» не полностью 
выполнял лицензионные соглашения 
практически по всем месторождениям. 
За 2005–2006 годы мы наверстали упу-
щенное и вышли на вполне приемлемый 
уровень исследований. В нынешнем го-
ду планируем построить одну разведоч-
ную скважину на Останинской площади 

и провести большой объем «сейсмики» 
на Рыбальной площади. На очереди – 
Восточно-Мыльджинский и Прохоркин-
ский участки.

– Что подвигло «Востокгазпром» 
заняться переработкой газа?

– Поначалу это было исключительно 
тактическим решением. Томский неф-
техимический комбинат, на площадке 
которого расположен завод «Метанол», 
в 90-е годы переживал не лучшие вре-
мена, находясь в стадии банкротства 
и передела собственности. А «Восток-
газпром» добывал газ, который нужно 
было продавать по низкой, регулируе-
мой цене. Запустив метанольное произ-

водство, можно было заработать на раз-
нице между высокой ценой на продукт 
переработки и низкой – на голубое топ-
ливо. Поэтому в 2001 году «Востокгаз-
пром» вложил в реконструкцию завода 
порядка 10 млн. долларов. 

Переработаем все
– В процессе этой работы обнаружи-

лось, что проект весьма привлекателен 
с финансовой точки зрения, и сегодня 
переработка стала для нас одним из 
ключевых направлений бизнеса, а пер-
спективы его развития не менее зна-
чимы, чем у газодобычи. За минувшие 
шесть лет мы довели выпуск метанола 
с 300 тыс. тонн до 800 тыс. тонн и дале-
ко продвинулись на перспективном рын-

ке. Сегодня «Востокгазпром», наряду 
с норвежской Statoil, является крупней-
шим экспортером метанола в Север-
ную Европу. В прошлом году порядка 
430 тыс. тонн продукции было отправле-
но за рубеж, такой же объем планирует-
ся поставить и в нынешнем. 

– Рассматриваете ли вы другие на-
правления развития газопереработки, 
кроме метанольного производства?

– Да, мы ищем различные варианты. 
Главным образом это связано с тем, что 
месторождения Пудинской группы со-
держат небольшие запасы газа, которых 
явно недостаточно для того, чтобы эко-
номически оправдать строительство тру-

бы на столь боль-
шое расстояние. 
Поэтому нас инте-
ресует переработ-
ка газа на месте. 
Сегодня наши ин-
женеры пытаются 
просчитать выбор 

конкретной технологии. В частности, рас-
сматривается возможность организации 
на промыслах производства электроэнер-
гии, а также технического углерода и ме-
танола на малотоннажных установках. 

Если говорить о конденсате, то здесь 
основная проблема заключается в том, 
что запасов Мыльджинского месторож-
дения слишком мало, чтобы окупить 
строительство завода по его переработ-
ке. А вот ресурсов Казанского участка 
может оказаться достаточно. Мы изу-
чаем разные технологии, в частности, 
производство высокооктановых бензи-
нов и ароматики. Это уже достаточно 
проработанные проекты, которые будут 
реализовываться в процессе освоения 
«Казанки». 

Чтобы поддерживать в течение ближайших 
�0 лет нынешний уровень рентабельности 
и объем добычи, достаточно тех месторожде-
ний, которые готовятся к разработке. Прежде 
всего речь идет о Пудинской группе



дочки-матери

– С какими итогами предприятие 
завершило минувший год?

– Все производственные планы вы-
полнены в полном объеме, в частнос-
ти, добыто 3,3 млрд. куб. м газа. Кроме 
того, год прошел под знаком строитель-
ства дожимной компрессорной станции 
на Мыльджино. Работы ведутся рекорд-
ными темпами: строительство началось 
в январе 2006 года, а уже в августе ны-

нешнего года планируем сдать станцию 
в эксплуатацию. Пока идем по графику, 
хотя это весьма непросто.

Долгожданная стабильность
– В прошлом году пробурено четы-

ре поисково-разведочные скважины, 
получена ценная геологическая ин-
формация, завершен большой объем 
сейсморазведочных работ на Останин-
ском и Рыбальном участках Пудинской 
группы. Кроме того, нам удалось при-
обрести два новых участка – Прохор-
кинский и Восточно-Мыльджинский.

С финансовой точки зрения 2006 
год был также весьма удачным. Впер-
вые в своей истории компания достиг-
ла финансовой стабильности: сегодня 
ее текущие активы превышают кратко-
срочные обязательства. Общая сумма 
кредиторской задолженности сокра-
тилась почти на 11%. Радует и то, что 
повышение рентабельности финансо-
вых операций обусловлено не только 
ростом цен на голубое топливо, но и со-
кращением производственных затрат. 

Минувший год начался для нас с предъ-
явления налоговых претензий за 2002–
2003 годы на сумму свыше 2,5 млрд. 
рублей и весь прошел в налоговых 
спорах. Сегодня уже можно сказать, 
что свою позицию мы в целом отсто-
яли. Колоссальную поддержку во всей 
этой истории нам оказали Управление 
бухгалтерского учета и Управление на-
логовой политики ОАО «Газпром». Про-

мысел же о непри-
ятной ситуации да-
же не узнал: люди 
стабильно получа-
ли зарплату, вах-
товики по графику 
летали на работу 
и т.д. 

– Как планируете возвращать 
долги «Газпрому»?

– Долги по займам, которые брались 
еще на разработку Мыльджинского и 
Северо-Васюганского месторождений, 
мы гасим «Газпрому» уже третий год. 
В 2006 году сумма составила около 
1,3 млрд. рублей, столько же планируем 
погасить и в нынешнем. Однако общий 
долг перед корпорацией пока остается 
значительным и оказывает существен-
ное влияние на деятельность компании. 

– Изменится ли облик вашего пред-
приятия в результате второго этапа 
реформирования корпорации?

– Второй этап реформы подразу-
мевает выделение непрофильных ви-
дов деятельности и специализацию на 
основном виде деятельности. В этом 
направлении мы работали последние 
два года: перевели на рыночные усло-
вия и вывели на 
отдельный баланс 
все наши сервис-
ные подразделе-
ния – охрану, ра-
бочее снабжение 
и питание, спец-
транспорт. Все эти предприятия успеш-
но вписались в местную конъюнктуру 
и сегодня работают не только на нас, но 
и на сторонние компании. В частности, 
на наше летное предприятие «Югана» 
приходится 70% от общего объема вер-
толетных перевозок в Томской области. 
Мы уже договорились с руководством 
«Газпромавиа» о его продаже. Так же 
планируем поступить и с магистральны-
ми трубопроводами: нам сейчас принад-
лежат две ветки – от Северо-Васюган-
ского и Мыльджинского месторождений 
до трубопровода Нижневартовск – Па-
рабель – Кузбасс. Эта сделка предва-
рительно одобрена «Газпромом». Сети 
низкого давления и обслуживающие их 
наши дочерние компании мы продали 
«Газпромрегионгазу» еще в 2005 году.

Так что сегодня «Востокгазпром» 
уже является специализированным га-
зодобывающим предприятием, которое 
уже почти полностью прошло второй 
этап реформирования и не занимается 
побочной деятельностью.

– Что делается для повышения 
эффективности бизнеса?

– Оптимизируем численность пер-
сонала, меняем оргструктуру, автома-
тизируем производство и управление, 
выводим вспомогательные подразделе-
ния – все это ради повышения эффек-
тивности. Например, когда мы вывели 
из структуры наше транспортное подраз-
деление «Газтранссервис», численность 
его персонала сразу же сократилась на 
15%, а количество используемой техни-
ки – почти на 20%. При этом объем ока-
зываемых услуг увеличился, в основном 
за счет сторонних организаций. Пред-

ставляете, как выросла эффективность 
этой структуры? То же самое происхо-
дит и во всех других подразделениях.

Инженерное лидерство
– С этой точки зрения весьма пер-

спективными выглядят вложения, на-
правленные на обучение и повышение 
квалификации наших работников: газ 
добывают конкретные люди, и имен-
но от их мастерства зависит многое. 
В прошлом году мы внедрили регуляр-
ную систему оценки персонала. По ее 
результатам лучшие сотрудники полу-
чили продвижение, худшие – покинули 
компанию. Третий год подряд мы увели-
чиваем расходы на различные обучаю-
щие программы, которые реализуются 
в Томском политехническом институте, 

��

«Востокгазпром» специализируется на раз-
работке сложных небольших месторождений, 
в которых, как правило, есть и нефть, и газ, 
и конденсат: в этом ее уникальность и конку-
рентное преимущество

За минувшие шесть лет компания довела 
выпуск метанола с �00 тыс. тонн до �00 тыс. 
тонн и далеко продвинулась на рынке, который 
растет стремительными темпами
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Российском университете нефти и газа 
им. И.М. Губкина и др. Обучение спла-
нировано таким образом, чтобы под-
готовить наших инженеров к прохож-
дению международной сертификации. 
Мировой уровень квалификации наших 
специалистов позволит нам достичь 
и удержать технологическое и инженер-
ное лидерство.

– Занимается ли «Востокгазпром» 
благотворительностью?

– Вообще-то благотворительностью 
должны заниматься акционеры, в на-
шем случае – «Газпром». Что касается 
программы «Газпром» – детям», то мы 
полностью выполняем возложенные на 
нас обязанности и делаем это с боль-
шой охотой. Компания не первый год 
сотрудничает с «Фондом защиты детей 
от жестокого обращения». Фонд бе-
рет на себя организационную работу 
по отбору проектов, направленных на 
поддержку детей, оказавшихся в беде. 
Финансируются эти проекты на паритет-
ных началах (половину выделяет Фонд, 
половину – «Востокгазпром»). Пусть это 
небольшие деньги, но мы видим резуль-
таты работы и удовлетворены тем, что 
помогаем самым беззащитным. Кроме 
того, адресно выделяем деньги детям, 
страдающим онкологическими заболе-
ваниями.

Свой среди своих
– Виталий Георгиевич, вы, как 

известно, в газовой сфере человек 
новый. Что привело вас в «Газпром» 
и удалось ли стать своим для газови-
ков?

 – Да, я окончил Санкт-Петербург-
ский университет экономики и финан-
сов и долгое время занимался аудитом 
и консалтингом, консультировал в том 
числе и крупные энергетические ком-

пании. Потом какое-то время работал 
финансовым директором в российском 
дочернем обществе крупной запад-
ной компании, не имеющей отношения 
к нефтегазовому бизнесу. Предложение 
занять позицию финансового директо-
ра ОАО «Востокгазпром» меня сразу 
заинтересовало и масштабом задачи, 
и проблемами, стоящими перед компа-
нией. Ситуация была непростая: «дыра» 
в текущем бюджете превышала 1 млрд. 
рублей, налоговые претензии были 
предъявлены на сумму 800 млн. руб-
лей, шел судебный процесс по отъему 
у «Томскгазпрома» лицензии на ключе-
вое для компании Мыльджинское место-
рождение, а банки отказывались с нами 
сотрудничать, видя наше удручающее 
финансовое положение. Примерно че-
рез полгода я был назначен президен-
том «Востокгазпрома» – и работа стала 
еще интереснее. 

Сегодня можно подводить итоги. 
Лично меня они удовлетворяют. «Вос-

токгазпром» стал рентабельной и фи-
нансово устойчивой компанией, кото-
рая вовремя расплачивается с долгами 
и уверенно смотрит в будущее.

Что же касается того, удалось ли мне 
стать среди газовиков своим – не знаю, 
лучше у них самих и спросить. Я не 
стремлюсь к тому, чтобы меня люби-
ли: доброй атмосферы сотрудничества 
вполне достаточно. Конечно, вначале 
отношение к новому руководителю было 
настороженным, но опасение, как мне 

кажется, вызывал не уровень моей ком-
петенции, а предстоящая реорганизация 
компании. Другого пути тогда не было, 
и сегодня здесь, в «Востокгазпроме», 
сформирована в своем роде уникальная 
команда специалистов высочайшей ква-

лификации. К то-
му же коллектив 
значительно омо-
лодился, да и от-
ношение к делу у 
многих сотрудни-
ков принципиаль-
но изменилось.

– Как предпочитаете проводить 
свободное время?

– Много читаю специализированной 
бизнес-литературы – для меня это свое-
го рода «интеллектуальный фитнес». 
Конечно, для семьи переезд в Томск 
из Москвы, где мы жили в последнее 
время, оказался непростым решением. 
Однако жена и сыновья всегда со мной, 
чему я несказанно рад. 

Беседу вела  
Наталия Гулейкова

Сегодня «Востокгазпром» является специали-
зированным газодобывающим предприятием, 
которое уже почти полностью прошло второй 
этап реформирования и не занимается побоч-
ной деятельностью

��



КОРПОРАТИВНЫЙ  ЖУРНАЛ

переработкав блокнот акционера��

В феврале акции «Газпрома» проде-
монстрировали отрицательную динами-
ку. В Российской торговой системе бума-
ги корпорации за месяц потеряли 5,38%, 
притом что индекс РТС за аналогичный 
период вырос на 0,83%. Отставание ко-
тировок «Газпрома» от общей тенден-
ции рынка объясняется опасениями ин-
весторов относительно снижения цен на 
нефть (экспортные цены на газ следуют 
за мировой нефтяной конъюнктурой с ла-
гом в 3–6 месяцев) и возможных пере-
становок в руководстве компании после 
президентских выборов 2008 года. Кро-
ме того, не все участники рынка счита-
ют оправданными запланированные на 
будущее значительные инвестиционные 
расходы «Газпрома».

В феврале газовая корпорация опуб-
ликовала отчетность за третий квартал 
2006 года по международным стандар-
там. Финансовые результаты «Газпро-

ма» оказались достаточно позитивными. 
Так, размеры выручки и чистой прибыли 
в рублевом выражении превысили ожи-
дания участников рынка. Хорошую фи-
нансовую динамику компании обеспечи-
ли благоприятные экспортные цены на 
газ и консолидация показателей «Газ-
пром нефти». Одновременно корпорация 
продемонстрировала неплохой контроль 
над затратами. К основным конкурент-
ным преимуществам газового гиганта 
также следует отнести более мягкое на-
логообложение по сравнению с нефтя-
ным сектором и предстоящий рост внут-
ренних цен на голубое топливо.

Финансовые результаты «Газпрома» 
за третий квартал были опубликованы 
13 февраля уже после закрытия торгов, 
а на следующий день фондовый рынок 
положительно отреагировал на них: 14 
февраля в РТС котировки газовой кор-
порации выросли на 3,17%.

Напомним, что фундаментальная 
ценность «Газпрома» определяется его 
запасами углеводородов. Среди инве-
стиционных аналитиков существуют раз-
личные, часто полярные, точки зрения 
в отношении стоимости ресурсов рос-
сийских нефтегазовых компаний. Самый 
консервативный подход предполагает не-
возможность полной монетизации дока-
занных запасов. В любом случае запасы 
«Газпрома» оценены с очень существен-
ным дисконтом к аналогам. И на наш 

взгляд, устойчивый спрос на нефть и газ 
сохранится в глобальной экономике еще 
достаточно долго. 

Если говорить о справедливой оценке 
компании, то сравнительный анализ с ис-
пользованием трех главных мультиплика-
торов P/E 2006, EV/EBITDA 2006, EV/Объ-
ем добычи 2006 дает справедливую цену 
16,45 доллара за одну акцию «Газпрома». 
При этом взятый за основу объем добы-
чи включает показатели «Газпром неф-
ти» с учетом ее доли в капитале «Слав-
нефти». Следует отметить, что уровень 
в 16,45 доллара значительно превышает 
февральские показатели котировок. По-

тенциал роста должен быть реализован 
в нынешнем году в рамках общего подъ-
ема рынка после стабилизации мировой 
нефтяной и фондовой конъюнктуры. 

В инвестиционном сообществе в фев-
рале также активно обсуждались погло-
щения, которые с высокой вероятностью 
«Газпром» осуществит в 2007 году. Сре-
ди основных направлений фигурировали 
электрогенерация, получение контроля 
над Ковыктинским газоконденсатным 
месторождением (Иркутская область) 
и выкуп 20% «Газпром нефти» у ЮКОСа.

Мы расцениваем расширение биз-
неса как положительный фактор для сто-
имости компании. Впрочем, точно спрог-
нозировать будущее нефтяной «дочки» 
газовой корпорации пока сложно. Воз-
можны два варианта: IPO «Газпром 

нефти» (и, соответственно, появление на 
российском фондовом рынке новой голу-
бой фишки) или консолидация «Газпро-
мом» 100% акций нефтяной компании. 
По нашему мнению, вероятность реали-
зации каждого из сценариев примерно 
одинакова. 

Что же касается Ковыктинского про-
екта, то, скорее всего, «Газпром» полу-
чит в нем долю с существенным дискон-
том, что, несомненно, позитивно скажет-
ся на котировках бумаг газового гиганта. 

Александр Разуваев, 
начальник аналитического  

отдела ФК «Мегатрастойл»

НЕБОЛЬШАЯ

В ближайшее время акции «Газпрома» 
должны вновь подорожать

Динамика стоимости АДР ОАО «Газпром»  
на Лондонской фондовой бирже  

в феврале 2007 года

Динамика стоимости акций ОАО «Газпром»  
на ФБ «Санкт-Петербург»  

в феврале 2007 года

Источник: LSEИсточник: ФБСП
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Большая часть российских газовых по-
ставок в европейские страны по-прежне-
му идет транзитом через Украину. Одна-
ко надежность магистралей южного со-
седа находится под большим вопросом, 
что вызывает серьезную озабоченность 
не только у нас, но и в Европе. Поэтому 
еще во времена президентства Леонида 
Кучмы Германия и Россия предложили 
Украине создать трехсторонний консор-
циум для управления и модернизации 
ее газотранспортной системы. Россий-
ско-украинский консорциум (к которому 
впоследствии должна была присоеди-
ниться Германия) был зарегистрирован, 
но так и остался на бумаге, поскольку 
магистральные газопроводы до сих пор 
находятся в ведении государственной 
Национальной акционерной компании 
(НАК) «Нафтогаз Украины». 

И вот недавно Президент России 
Владимир Путин вновь вернулся к этому 
вопросу. На ежегодной пресс-конферен-
ции он заявил, что обсуждается вопрос 
об участии «Газпрома» в управлении га-
зотранспортной системой Украины в об-
мен на доступ наших соседей к добыче 
газа в России. Эти слова вызвали не-
медленную реакцию в Киеве. «Оранже-
вые» фракции в Верховной Раде («Блок 
Юлии Тимошенко» и «Наша Украина»), 
отложив в сторону все свои разногласия, 
дружно проголосовали за законопроект 
о запрете отчуждения, передачи в кон-
цессию, аренду, лизинг и залог, а также 
приватизации собственности государ-
ственных предприятий магистрального 
трубопроводного транспорта, НАК «Наф-
тогаз Украины» и ее «дочек». 

Характерно, что 
в действующем за-
конодательстве Ук-
раины уже содер-
жатся все эти по-
ложения, однако 
«оранжевые» 
вновь решили 
продемонстри-
ровать свою 
антироссий-
скую пози-
цию. При этом 
их не волнует 
вопрос износа газотранспортной инфра-
структуры и даже не привлекает воз-
можность доступа к российским недрам.

Председатель Правительства Укра-
ины Виктор Янукович попытался об-
ратить внимание парламентариев на 
необходимость улучшения отношений 
с Россией. Он совершенно справедливо 
заметил, что Украине выгодно увеличи-
вать транзит российского газа по своей 
территории, так как в результате страна 
больше заработает. Раз так, значит, нуж-
но строить новые газопроводы. Но для 
этого, естественно, потребуются деньги. 
А с ними у НАК «Нафтогаз Украины», 
после полуторагодичного хозяйствова-
ния тех же «оранжевых», мягко говоря, 
не все благополучно.

Пока же Россия при поддержке 
европейских стран строит новые газо-
проводы в обход республик, ранее вхо-
дивших в состав СССР. По дну Черно-
го моря протянулся «Голубой поток», 
принадлежащий «Газпрому» и итальян-
ской ENI. В ближайшее время начнется 

строительство морского участ-
ка трансбалтийской магистрали Nord 
Stream, собственниками которого ста-
нут «Газпром» (51%), германские E.ON, 
Wintershall и, возможно, голландская 
компания Gasunie.

Сегодняшнюю политическую ситуа-
цию на Украине можно сравнить с вре-
менами Запорожской Сечи. Жившие на 
Днепре казаки делились на «домови-
тых», которые занимались не только гра-
бежами, но и вели хозяйство (сеяли хлеб, 
ловили рыбу, торговали), и «голытьбу». 
Последние быстро пропивали награб-
ленное добро и жили впроголодь до сле-
дующего похода. Понятно, что атаманы 
выходили из «домовитых» казаков, «го-
лытьба» же так и оставалась пушечным 
мясом. Так вот, нынешние «оранжевые» 
политики на Украине ведут себя точь-в-
точь как бедные, но пьяные казаки, жи-
вущие одним днем. Но это не может про-
должаться бесконечно: рано или поздно 
наступит тяжелое похмелье.

Петр Сергеев
Рисунок Юлии Русенко

ПОХМЕЛЬЯ

Украинские 
«оранжевые» 
не хотят развивать 
газотранспортную 
систему своей 
страны

Верховная Рада Украины с подачи  
экс-премьер-министра Юлии Тимошенко 
приняла законопроект о запрещении 
приватизации и передачи в управление 
зарубежным компаниям местной  
газотранспортной системы. Таким  
образом, вопрос о ее модернизации  
снова откладывается на  
неопределенный срок. 

В ОЖИДАНИИ
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УКРОТИТЕЛИ 
ФОНТАНОВ

ООО «Газобезопасность»
держит под контролем

все скважины «Газпрома»
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Когда в нашей стране начиналось осво-
ение первых месторождений углеводо-
родов, считалось, что так называемый 
управляемый фонтан, возникающий 
при вскрытии продуктивного горизонта, 
вполне допустим. Однако сегодня спе-
циалисты называют это явление совер-
шенно неприемлемым – как в разведке, 
так и в добыче. Более того, открытое, 
то есть неуправляемое, фонтанирова-
ние скважины – одна из самых тяжелых 
и опасных аварий, способных нанести 
непоправимый урон здоровью людей 
и окружающей среде. 

Коварство и фонтан
Специалисты отмечают, что коварство 
аварий, связанных с голубым топливом, 
заключается в их непохожести друг на 
друга. Поэтому так важна своевременная 
профилактика всех строящихся и эксплу-
атируемых на суше и шельфе скважин. 

За профилактическую работу в про-
цессе бурения новых стволов отвечает 
районный инженер по противофонтанной 
безопасности военизированной части. 
Именно он выдает разрешение на вскры-
тие продуктивного пласта, а в случае 
каких-либо недоработок или отсутствия 
необходимого противофонтанного обо-
рудования вправе остановить строитель-
ство. Вахта, которая участвует в этом 
процессе, также должна быть хорошо 
подготовлена к борьбе с различного рода 
утечками и газонефтеводопроявлениями: 
районный инженер обязан отработать 
с газовиками учебную тревогу «выброс». 

Однако, по словам заместителя гене-
рального директора по противофонтан-
ной и газовой безопасности ООО «Газо-
безопасность» Лечи Чабаева, фонтан 
был, есть и будет – слишком уж велик так 
называемый человеческий фактор. При 
этом Леча Усманович, посвятивший более 
30 лет жизни предотвращению и ликвида-
ции техногенных катастроф, долгое время 
возглавлявший базирующуюся в Новом 
Уренгое ВЧ, может припомнить только па-
ру случаев, когда причиной аварии была 
недобросовестность сотрудников «Газо-
безопасности». «Районный инженер не 
сторож, под его контролем находится ог-
ромное количество скважин – сто, двести, 
а то и триста. Поэтому в его отсутствие 
на объекте, уже после того как было вы-
дано разрешение на вскрытие пласта, 
может случиться все что угодно, – по-
ясняет ветеран-ликвидатор. – И здесь 
многое зависит от дисциплинированно-
сти самих вахтовиков, которые, к со-
жалению, не всегда способны вовремя 
остановить в скважине разрушительный 
процесс. Да и с противовыбросовым обо-
рудованием часто возникают проблемы, 
а в результате – открытый фонтан».

Будем расчленять!
Например, газовикам нередко прихо-
дится сталкиваться с таким неприятным 
явлением, как перепад температур. Так 
вот, для возникновения аварии вполне 
достаточно, чтобы оператор не смазал 
вовремя задвижку: во время оттепели 
снег тает, вода попадает в клапан, за-
тем при очередном похолодании она, 
понятное дело, замерзает, а в итоге 
металл не выдерживает и лопается. Да-
лее начинается цепная реакция: свищ – 
газ – искра – взрыв. 

 В прошлом году из-за неподготов-
ленности вахты и ряда организацион-
но-технических ошибок на скважине 
№10086 Оренбургского ГКМ случился 
открытый газовый фонтан с возгорани-
ем, после чего обрушилась конструкция 
бурового оборудования. К тому же эта 
авария осложнялась целым букетом 
дополнительных обстоятельств, макси-
мально затруднявших восстановитель-
ные работы. Так, из-за наличия серово-
дорода в пластовом флюиде и близос-
ти к населенным пунктам (в частности 
к Оренбургу) пришлось отказаться от 
классической схемы ликвидации фон-
тана, предполагающей тушение пламе-
ни. Специально сформированный штаб 
принял решение работать в условиях от-
крытого огня, чтобы все выбросы сжига-
лись, не попадая в атмосферу. Высокая 
температура в радиусе нескольких де-
сятков метров не позволяла эффективно 
растаскивать тросами металлоконструк-
ции, загромождающие подступы к устью 
скважины. Тросы плавились и рвались. 
Нельзя было использовать и взрывные 
технологии.

В общем, расчленение обрушивше-
гося оборудования пришлось проводить 
с помощью специального экзотермиче-
ского резака. Это новое изобретение 
Оренбургской ВЧ позволяет точечно на-
правлять высокотермическую струю горя-
чего кислорода прямо в место разреза, 
причем с большого расстояния. Нашлось 
применение изобретениям местных кон-
структоров и на этапе наведения запор-
но-устьевой сборки: здесь добрую служ-
бу сослужил специальный гидравличе-
ский натаскиватель. В результате фонтан 
был ликвидирован в рекордно короткий 
срок – всего за четыре дня. 

Зловредные грифоны 
И все же сегодня, по словам Лечи Ча-
баева, фонтанов стало меньше, чем 
пару десятилетий назад. Это связано 
с более продуманным подходом к тех-
нологии газодобычи. Раньше наблю-
далась самая настоящая гонка: освое-
ние каждого конкретного месторожде-
ния велось без учета его специфики. 

безопасность�0 ��

Газовая отрасль была 
и остается зоной 
повышенного риска.  
Тот, кто хоть раз видел, 
как из чрева земли 
вырывается фонтан 
яростного огня, никогда 
не сможет забыть этой 
картины. На фоне черно-
багрового монстра фигурки 
людей в теплоотражающих 
костюмах стального цвета 
напоминают персонажей 
фантастических 
фильмов. Сотрудники 
военизированных частей 
ООО «Газобезопасность» 
лучше других знают, 
к каким тяжелым 
последствиям может 
привести авария. 
Температура в ее зоне 
достигает плюс 800 
градусов. При этом 
воздух в считанные 
секунды пропитывается 
отравляющими 
веществами.  
Из них особенно опасна 
сера: ее смертельная 
концентрация в воздухе 
составляет 0,1%, между 
тем газ Оренбургского 
месторождения содержит 
6% серы, а Астраханского – 
и вовсе 20%... И как бы 
ни было тяжело людям 
в костюмах стального 
цвета, но они обязаны 
ликвидировать фонтан – 
иного исхода просто 
не может быть.
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Такая спешка ежегодно оборачивалась 
пятью-шестью авариями. Иногда безо-
глядная экспресс-добыча доводила до 
того, что фонтанировали целые кусты. 
Хуже всего, когда из-за некачественно-
го цементирования обсадных колонн газ 
прорывается в затрубное пространство, 
в результате чего на поверхности земли 
образуются кратеры – так называемые 
грифоны. С их возникновением процесс 
становится неуправляемым, можно да-
же сказать, что происходит экологиче-
ская катастрофа. 

Именно такой грифон образовался 
в 1992 году на Комсомольском место-
рождении, когда под землю полностью 
ушла буровая установка. Авария, слу-
чившаяся в 1982 году на Новоуренгой-
ском месторождении, также осложня-
лась появлением на значительном рас-
стоянии от устьев скважин огромных 
провалов, способных поглотить не толь-
ко человека, но и целый трактор или 
автокран. Эти расщелины заполнялись 
водой, а на поверхности горели газовые 
озера. Чтобы «задавить» фонтан и зло-
вредные грифоны, пришлось бурить на-
клонные скважины.

Но даже если дело обходится без 
кратеров, любой фонтан – это всегда 
чрезвычайное происшествие, так как 
он легко может вызвать стихийное бед-
ствие. Например, в 1979 году скважина 
на Медвежьем месторождении фонта-
нировала 29 дней, образуя 120-метро-
вый столб. В сутки из нее вырывалось 
10 млн. куб. м газа, а общие потери 
составили 280 млн. куб. м – цифра, со-
поставимая с годовым объемом добычи 
небольшого месторождения!

В том же году мощный фонтан слу-
чился на морской станционной плат-
форме месторождения Бахар в Каспий-
ском море. Для ликвидации этой аварии 
пришлось изготовить специальный ком-
плекс технических средств.

Одним из примеров высокого про-
фессионализма и самоотверженности 
наших фонтанщиков стала чрезвычай-
ная ситуация на Карачаганакском газо-
конденсатном месторождении (Казах-
стан) в 1991 году. Высота горящей струи 
достигала 80 м, работа осложнялась 
высоким содержанием в газе серово-
дорода. Потребовались новые методи-
ки и технологии, и только на 96-й день 
беспрерывной борьбы людей со стихией 
фонтан был укрощен. 

Особенно непросто приходится спе-
циалистам военизированных частей, ког-
да нештатные ситуации следуют одна за 
другой. Так, в январе 1995 года с интер-
валом в два-три дня открылись газовые 
фонтаны на скважинах Северо-Уренгой-
ского, Ямсовейского и Ямбургского мес-
торождений. Но в короткие сроки Север-
ной ВЧ удалось ликвидировать все ава-
рии – причем собственными силами, без 
привлечения помощи из других регионов. 

Не давите на скважину
Под круглосуточным контролем «Газобе-
зопасности» находятся тысячи скважин 
различного назначения – это и эксплуа-
тационный фонд, и строящиеся, и поис-
ково-разведочные. В общей сложности 

компания курирует более 12 тыс. объек-
тов. География ее деятельности также 
широка: помимо зоны, где работают до-
черние предприятия «Газпрома», специ-
алисты «Газобезопасности» постоянно 
востребованы в Латвии, Якутии, Казах-
стане, Красноярске, Иркутске. Не обхо-
дятся без них и при освоении морского 
шельфа. 

Большое внимание в компании, по 
словам ее генерального директора Бо-
риса Довбни, уделяется внедрению раз-
личных технологических ноу-хау, причем 
ставка делается на передовые разработ-
ки по ликвидации газонефтяных фон-
танов. Поскольку, как уже говорилось, 
полностью предотвратить аварии прак-
тически невозможно, такой подход осо-
бенно актуален.

Во всех военизированных частях 
существуют свои КБ, при этом основ-
ной конструкторский блок базируется 
в Оренбурге. Сегодня в арсенале наших 
фонтанщиков есть специальное ими же 
созданное и внедренное ультрасовре-
менное оборудование, с помощью кото-
рого они проводят значительный объем 
газоопасных работ: смену задвижек 
и элементов фонтанной арматуры (ее 
возраст порой переваливает за полвека), 
а также спуск труб в скважину, наведе-
ние запорного оборудования – и все это 
под давлением. Чтобы сделать подоб-
ный ремонт по общепринятой техноло-
гии, скважину надо «задавить», то есть 
остановить ее минимум на две-три неде-
ли. А когда она находится в режиме гид-
ростатики, такая пауза может привести 
к ее «смерти». «Газобезопасность» же 
делает всю эту работу по собственной 
нестандартной технологии, буквально за 
считанные часы, без «задавливания», то 
есть экономя газодобывающим предпри-
ятиям сотни миллионов рублей. 

Как уже отмечалось, любой фонтан, 
будь то газовый, нефтяной или газокон-
денсатный, чреват неблагоприятными 
последствиями. И прежде всего, для 
здоровья самих ликвидаторов. Пред-

История противофонтанной службы «Газпрома» берет свое начало в 1966 го-
ду, когда в местах разведки и разработки крупных месторождений были созданы 
специализированные бригады. В 1967 году их преобразовали в военизированные 
отряды, которые спустя пять лет перешли в подчинение Управления охраны тру-
да, военизированных частей и охраны предприятий Министерства газовой про-
мышленности СССР. Сегодня в состав 100-процентной «дочки» «Газпрома» ООО 
«Газобезопасность» входят Астраханская, Оренбургская, Северная (г. Новый 
Уренгой), Ямальская (г. Вуктыл) и Центральная (г. Щелково) военизированные 
части. В зоне ответственности последней, кроме центральноевропейской части 
России, где расположены основные подземные хранилища газа, также находятся 
Красноярский край и Северо-Кавказский регион.
За более чем 35-летнюю деятельность силами ВЧ «Газпрома» на территории быв-
шего СССР, а также Афганистана, Польши, Румынии было ликвидировано свыше 
120 крупных аварийных газонефтеводопроявлений, выбросов из скважин, откры-
тых газовых, газоконденсатных и газонефтяных фонтанов (в том числе горящих, 
морских и высокотоксичных).

�� безопасность
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ставьте, на улице 40 градусов мороза, 
а возле фонтана – плюс 800!.. Люди 
падают в обморок, из ушей идет кровь. 
Такой ад выдержит далеко не каждый, 
даже физически очень крепкий человек. 
Чтобы обеспечить себя квалифициро-
ванными кадрами, компания создала 
при Астраханской ВЧ учебно-трениро-
вочный центр «Досанг», сертифициро-
ванный по международным стандартам. 
Там фонтанщиков учат работать в экс-
тремальных условиях. Кроме того, «Га-
зобезопасность» постоянно обновляет 
средства защиты. Недавно совместно 
с немецкой фирмой «Экскалор» здесь 
были разработаны три типа новых теп-
лоотражающих костюмов.

Сегодня во всех военизированных 
частях трудятся 580 человек, а общее 

количество сотрудников компании – 620. 
Столь скромные цифры говорят о высо-
ком профессионализме и слаженности 
коллектива этой уникальной мобильной 
структуры.

Травматизму – бой
Развитие отечественной газовой про-
мышленности протекало бурно. Появ-
лялись такие подотрасли, как бурение, 
добыча, транспорт, переработка газа 
и конденсата, росла численность работа-
ющих на предприятиях, повышалась их 
профессиональная подготовка. Доволь-
но скоро встал вопрос предупреждения 
аварий и несчастных случаев на произ-
водстве. Его решением также стало за-
ниматься созданное в 1972 году в струк-
туре Мингазпрома СССР Управление по 
охране труда, военизированных частей 
и охраны предприятий. За последние 
четверть века разработано и пересмот-
рено свыше 30 правил, 143 ОСТа, 450 
инструкций по охране труда и промыш-
ленной безопасности. В 2002 году поя-
вилась новая редакция Единой системы 
управления охраной труда и промыш-
ленной безопасностью ОАО «Газпром», 
а также Правил безопасности при экс-
плуатации газоперерабатывающих заво-
дов и производств. 

Многое сделано и для улучшения ус-
ловий, в которых приходится работать 
газовикам. Более 200 тыс. рабочих мест 
приведено в соответствие с нормами 
и правилами по охране труда (по уров-
ню шума и вибрации, освещенности, 

запыленности и пр.), практически 100% 
сотрудников обеспечено необходимыми 
санитарно-бытовыми помещениями, ос-
новное и вспомогательное оборудова-
ние находится в технически исправном 
и безопасном состоянии. Кроме того, 
постоянно совершенствуются формы 
проверки знаний и профессионального 
уровня газовиков. Для этих целей груп-
пой энтузиастов «Югтрансгаза» разра-
ботана программа «Шанс», считающая-
ся наиболее прогрессивной. 

Для предупреждения аварий, чрез-
вычайных ситуаций и несчастных слу-
чаев специалисты «Газобезопасности» 
совместно с представителями «Газнад-
зора» и соответствующих департамен-
тов корпорации проводят на предприяти-
ях ежегодные комплексные и целевые 
инспекции. Проверяется техническое со-
стояние оборудования, наличие средств 
контроля, соблюдение технологического 
режима, подготовленность персонала, 
его обеспеченность средствами индиви-
дуальной защиты и многое другое. 

Все это, по словам Бориса Довбни, 
способствует снижению уровня произ-
водственного травматизма: за послед-
ние 10 лет количество несчастных слу-
чаев в «Газпроме» сократилось на 40%, 
а со смертельным исходом – на 50%. На 
фоне общероссийской статистики в этой 
сфере предприятия Группы «Газпром» 
выглядят очень неплохо: уровень трав-
матизма на производстве здесь в четыре 
раза ниже, чем в среднем по стране. 

Наталия Гулейкова
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Грамотная специализация
В отличие от других предприятий «Газ-
прома» «Ямалгазинвест» изначально со-
здавался как специализированная ком-
пания, которая должна была выполнять 
функции заказчика по реализации круп-
ных инвестиционных проектов корпо-
рации в области магистрального транс-
порта газа. Это и стало ее профильным 
бизнесом: «Ямалгазинвест» занялся 
организацией полного цикла строитель-
ства газотранспортных систем (ГТС) на 

территории России: от момента их про-
ектирования до регистрации прав соб-
ственности (причем охватывая не только 
нитки магистралей, но и все сопутствую-
щие объекты – КС, линии электропере-
дач, связь и телемеханику, электрохим-
защиту).

В первые пять лет существования 
компании ее усилия были направлены на 
создание российской части газопрово-
да Ямал – Европа, а также магистралей 
СРТО – Торжок и Заполярное – Уренгой. 

В 2001 году было закончено сооружение 
первой нитки системы газопроводов За-
полярное – Уренгой, в 2002 году – перво-
го цеха КС «Пуртазовская». В 2003 году 
было завершено строительство линейной 
части российского участка Ямал – Евро-
па. Параллельно сдавались в эксплуата-
цию объекты системы СРТО – Торжок, 
предназначенной для подачи в ЕСГ газа 
с месторождений Надым-Пуртазовского 
района – Уренгойского, Юбилейного, Ям-
совейского и Заполярного.

КООРДИНАТОР

« Ямалгазинвест» остается 
стратегическим заказчиком 
нашей корпорации

Десять лет назад, в марте 1997 года, в системе «Газпрома» появилась новая «дочка» – 
ЗАО «Ямалгазинвест». С тех пор она превратилась в крупнейшего заказчика газовой 
корпорации, чья задача – координация масштабных стратегических проектов. 
В их числе расширение проекта Blue Stream, Nord Stream, а также создание системы 
транспортировки газа с полуострова Ямал. 

МЕГАПРОЕКТОВ
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Результаты работы компании пока-
зали, что наличие специализирован-
ного заказчика в системе «Газпрома» 
приносит корпорации весьма ощутимую 
пользу. Сосредоточение в «одних ру-
ках» нескольких гигантских строек поз-
воляло маневрировать материальными 
и финансовыми ресурсами, оптимально 
формировать структуру аппарата ис-
ходя из реальной ситуации на произ-
водстве. Все это 
положительно отра-
жалось на сроках, 
качестве и стоимос-
ти проектов. Поэто-
му «Ямалгазинвес-
ту» были поручены 
новые масштабные стройки: сооружение 
участка трубопровода Починки – Изо-
бильное – Северо-Ставропольское ПХГ, 
предназначенного для обеспечения ста-
бильной работы системы Blue Stream; 
расширение Уренгойского газотранс-
портного узла; подключение Песцового 
месторождения к газотранспортной нит-
ке Ямбург – Центр.

За десятилетие своего существова-
ния «Ямалгазинвест» организовал ввод 
в эксплуатацию свыше 3 тыс. км ма-
гистральных газопроводов, КС общей 
мощностью 1334 МВт, более 1700 км 
технологической связи и порядка 100 
различных объектов, обеспечивающих 
работу ГТС.

Сегодня большинство из этих про-
ектов реализовано или находится в ста-
дии завершения. Впрочем, будущее 
«Ямалгазинвеста» не только за ними.

Десять лет спустя
В 2006 году «Ямалгазинвест» включил 
в работу 789 км линейной части газо-
проводов и оборудование общей мощ-
ностью 550 МВт на семи КС – Вуктыль-
ской, Мышкинской, Ухтинской, Ржев-
ской, Жирновской, Новопетровской 
и Приполярной. Основное внимание 
уделялось расширению Уренгойского 
газотранспортного узла и газопроводу 
СРТО – Торжок.

«В рамках расширения Уренгойско-
го газотранспортного узла в минувшем 
году мы ввели в эксплуатацию 123 км 
линейной части, в нынешнем планиру-
ем сдать еще 188 км. Но работа здесь 
продолжится и в 2008–2009 годах, – рас-
сказывает генеральный директор ЗАО 
«Ямалгазинвест» Леонид Чугунов. – 
Проект “СРТО – Торжок” близится к за-
вершению: в прошлом году было вклю-

чено более 500 км линейной части, а так-
же пусковые комплексы компрессорных 
станций в целом на 310 МВт. В течение 
этого года предполагается нарастить 
мощность КС на 369 МВт и проложить 
621 км технологической связи».

По словам Леонида Семеновича, 
в нынешнем году должно быть пол-
ностью закончено строительство нит-
ки Петровск – Фролово – Изобильное, 
которая обеспечивает более надеж-
ную работу  Blue Stream. В 2005 году 
компания ввела в эксплуатацию ли-
нейную часть газопровода протяжен-

ностью 308 км, а в 2006-м заработала 
КС мощностью 160 МВт. В этом году 
осталось протянуть свыше 300 км тех-
нологической связи.

Однако главным событием последних 
лет стало то, что «Ямалгазинвест» был 
назначен заказчиком по расширению 
ЕСГ на северо-западе России (в том 
числе для поставок по Nord Stream) и со-
зданию системы магистрального транс-
порта газа с полуострова Ямал. На прош-

лый год был намечен ввод в действие 
первоочередных объектов Nord Stream 
на участке Грязовец – Выборг длиной 
144 км. В ноябре 2006  были  сданы 
148,2 км.

По его словам, «Программой син-
хронизации ввода мощностей по добы-
че и транспортировке газа на период 
2007–2010 гг.» сдача в эксплуатацию 
участков Nord Stream в текущем году 
не предусмотрена. Но «Ямалгазинвест» 
выступил с инициативой по ускорению 
сроков строительства линейной части 
газопровода, в результате чего (с учетом 
возможностей генерального подрядчи-
ка проекта «Орион-Строй» и одобрения 
со стороны Департамента инвестиций 
и строительства ОАО «Газпром») в 2007 
году запланирован ввод 166 км Nord 
Stream, а в 2008 – еще 287 км.

«Необходимость переноса работ 
на более ранние сроки связана с тем, 
что в 2009 году потребность в трубах 
большого диаметра в нашей стране, по 
прогнозам, достигнет пикового уров-
ня, и российские производители могут 
просто не справиться с нашими запро-
сами», – объясняет Леонид Семенович.

Загрузка главного газотранспорт-
ного заказчика «Газпрома» в ближай-
шие два года будет весьма высокой. 

«Сегодня ведется 
активная работа по 
организации пионер-
ного выхода под-
рядных организаций 
в район перехода 
через Байдарацкую 
губу и одноименной 

компрессорной станции – на объекты 
первой очереди строительства системы 
магистральных газопроводов», – рас-
сказывает Леонид Чугунов. С этого 
и начнется реализация транспортной 
части очередного масштабного стра-
тегического проекта газовой корпора-
ции – освоения полуострова Ямал, где 
координировать действия будет все тот 
же «Ямалгазинвест».

Денис Кириллов

В �00� году «Ямалгазинвест» включил в ра-
боту ��9 км линейной части газопроводов 
и оборудование на семи КС общей мощ-
ностью ��0 МВт 

Главным событием последних лет стало то, 
что «Ямалгазинвест» был назначен заказчи-
ком по расширению ЕСГ на северо-западе 
России и созданию системы магистрального 
транспорта газа с полуострова Ямал
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ИНФОРМПОДГОТОВКА

Южные проекты
В середине 90-х годов «Газпром» пла-
нировал войти в ряд проектов в области 
добычи, транспортировки и энергетики, 
реализация которых предполагала со-
трудничество с зарубежными партнера-
ми. Для этого и была создана 100-про-
центная «дочка» корпорации – ООО «Газ-
промразвитие». Ее задачей была оценка 
экономической эффективности участия 
«Газпрома» в тех или иных направлени-
ях, формирование полного пакета предын-
вестиционных исследований и последую-
щее сопровождение проекта при перехо-
де его в инвестиционную стадию. 

Самым крупным проектом, сопровож-
дение которого на стадии строительства 
обеспечило «Газпромразвитие», стало 
обустройство 2-й и 3-й очере-
дей газоконденсатного место-
рождения Южный Парс в Иране 
(на фото). Работа велась с учас-
тием нескольких зарубежных  
партнеров по схеме «buy-back». 
Сформированный из предста-
вителей компаний-участниц 
Операционный  комитет решал все ор-
ганизационные и технические вопросы. 

Также менеджеры газпромовской 
«дочки» активно участвовали в расши-
рении газотранспортных систем на тер-
ритории Украины, Болгарии, Румынии 
для обеспечения роста экспорта россий-
ского газа в Турцию и страны Балкан-
ского региона. По словам генерального 
директора ООО «Газпромразвитие» Вик-
тора Ерофеева, реализация этих газо-
транспортных проектов позволила более 
чем на 8 млрд. куб. м в год увеличить 
возможность поставки голубого топлива 
турецким потребителям. 

Каждому – по возможности
С начала 2000-х годов, по мере разви-
тия газового рынка и появления на этом 
поле новых игроков в лице независимых 
производителей (НП) углеводородного 
сырья остро встал вопрос об их под-
ключении к газотранспортной системе. 
Царивший в этой сфере хаос привел 
к тому, что зачастую на некоторых на-
правлениях (в частности, на магистрали 
Уренгой – Сургут – Челябинск) разре-
шений на транспортировку выдавалось 
в несколько раз больше, чем позволяла 
пропускная способность трассы. К тому 
же нередки были случаи, когда газ «не-
зависимых» годами просто «зависал» 
в трубе, перегружая и без того работа-
ющие на пределе мощности. 

С 2003 года «Газпром» установил 
централизованный порядок выдачи раз-
решений на подключение к своим тру-
бопроводным системам месторождений, 
принадлежащих НП, а в «Газпромраз-
витии» было создано специальное под-
разделение, которое начало соизмерять 
гидравлические возможности магистра-
лей с поставляемыми объемами голубого 
топлива и разрабатывать проекты техни-
ческих условий их прокачки. По словам 
начальника управления по работе с не-
зависимыми производителями углеводо-
родного сырья ООО «Газпромразвитие» 
Валерия Глушкова, в последнее время 

ситуация заметно улучшилась. Сегодня 
сторонним организациям выдано уже бо-
лее 20 технических условий на подклю-
чение к трубопроводным системам ОАО 
«Газпром».

Паспорт для трубы
Постепенно в компании сформировалось 
еще одно направление деятельности – 
разработка и выпуск расчетно-техноло-
гических паспортов участков систем 
магистральных газопроводов ЕСГ. Эти 
материалы выходят с 2005 года и яв-
ляются единственным утвержденным 
и согласованным с газотранспортными 
обществами документом в ОАО «Газ-
пром», определяющим технически воз-
можную пропускную способность и про-

изводительность газопроводов 
при сложившейся геометрии 
линейной части, состоянии 
оборудования и разрешенных 
давлениях. На начальном эта-
пе работ в 2005 году данные 
о производительности приво-
дились в разрезе года, в 2006 

году – поквартально. Сегодня же, когда 
активно заработала Электронная торго-
вая площадка, где осуществляется про-
дажа газа по свободным ценам, появи-
лась необходимость в их ежемесячном 
предоставлении – ведь участникам тор-
гов для выбора оптимального транспорт-
ного маршрута требуется информация 
о наличии свободных мощностей.

 Расчетно-технологический монито-
ринг ГТС проводится с использованием 
программно-диспетчерского комплекса 
«Астра». Он внедрен в 16-ти газотранс-
портных «дочках» «Газпрома». Специа-
листы «Газпромразвития» активно за-

За развитие «Газпрома» отвечает специальная «дочка»

ООО «Газпромразвитие» учреждено в 1997 году постановлением Правления и решением 
Совета директоров ОАО «Газпром», но реальная работа предприятия началась два года 
спустя, в 1999-м, и за минувшие восемь лет сделано было немало. Из небольшой компании, 
ориентированной на сопровождение инвестиционных проектов, «Газпромразвитие» 
превратилось в многофункциональную структуру, обеспечивающую менеджмент 
корпорации информацией, необходимой для принятия важных управленческих решений. 

ООО «Газпромразвитие» активно участвова-
ло в расширении газотранспортных систем 
на территории Украины, Болгарии, Румынии 
для увеличения экспорта российского газа 
в Турцию и страны Балканского региона
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нимаются совершенствованием этого 
программного продукта, его модерни-
зацией, адаптацией под конкретные ус-
ловия деятельности, а также проводят 
обучение персонала работе с ним.

Увеличение производства 
жидких углеводородов
В ближайшее время будет расти число 
вовлекаемых в эксплуатацию газоконден-
сатных и нефтегазоконденсатных место-
рождений и, как следствие, объемов га-
зового конденсата и нефти. Сегодня 
весь технологический цикл от добычи до 
реализации продукции переработки жид-
ких углеводородов в основном базирует-
ся на учете показателей объема. При 
этом различия в качественном составе 
добываемых жидких углеводо-
родов учитываются не в полной 
мере, что снижает эффектив-
ность производства и реализа-
ции. По решению Департамента 
маркетинга, переработки газа 
и жидких углеводородов «Газ-
промразвитие» подготовило к 
внедрению в системе ОАО «Газпром» 
корпоративную двухуровневую автома-
тизированную систему планирования 
производства и централизованного сбы-
та газового конденсата, нефти и продук-
тов их переработки. К ее созданию были 
привлечены научно-исследовательские 
институты и иностранные компании. 

Эта система поможет грамотно фор-
мировать сырьевые потоки жидких уг-
леводородов, поступающих на перера-
батывающие предприятия, с учетом их 
качественного состава, включая сырье 
независимых недропользователей, для 
получения максимально возможных 

объемов тех видов товарной продукции, 
которые востребованы рынком. Кроме 
того, планируется усовершенствовать 
механизм расчета их себестоимости. 
В нынешнем году специалисты «Газпром-
развития» приступили к созданию мате-
матических моделей перерабатывающих 
предприятий. Все это позволит получать 
максимальную прибыль от данного вида 
бизнеса как на уровне дочерних пред-
приятий, так и в целом по «Газпрому».

Качество под контролем
Все поставщики и подрядчики «Газпро-
ма» знают, что их продукция, оборудо-
вание, товары и услуги должны быть не 
просто качественными, но и соответство-
вать специальным стандартам, продик-

тованным особенностями газовой про-
мышленности. Для контроля над этим 
процессом в июле 2000 года была созда-
на Система добровольной сертификации 
(СДС) ГАЗПРОМСЕРТ. В ее рамках сер-
тифицируются продукция, работы, услуги 
и системы менеджмента качества компа-
ний, сотрудничающих с ОАО «Газпром». 
Центральным органом СДС определено 
ООО «Газпромразвитие». 

В феврале нынешнего года произо-
шло, без преувеличения, знаменательное 
событие в развитии корпоративной сис-
темы менеджмента качества. Первый 
сертификат на систему менеджмента 

качества в реестре CДС ГАЗПРОМСЕРТ 
зарегистрирован на имя ЗАО «Севзап-
трубопроводстрой». Необходимый в та-
ких случаях сертификационный аудит 
провело ООО «Газстройсертификация», 
которое ранее подтвердило свою компе-
тентность в CДC ГАЗПРОМСЕРТ. И это 
только начало. В самое ближайшее вре-
мя планируют сертифицировать свои 
системы менеджмента многие партнеры 
и поставщики «Газпрома», в том числе 
строительные подрядчики. По мнению 
специалистов «Газпромразвития», коли-
чество желающих удостоверить качест-
во своих товаров и услуг будет стреми-
тельно расти, поскольку и поставщики, 
и подрядчики «Газпрома» понимают, 
что наличие сертификата на систему 

менеджмента качества, соот-
ветствующую требованиям кор-
поративных стандартов СТО 
Газпром 9001, дает им преиму-
щество – бонус в тендерных 
конкурсах. 

Сегодня при участии экс-
пертно-консультационного отде-

ла «Газпромразвития» реализуются не-
сколько пилотных проектов по внедрению 
корпоративных стандартов СТО Газпром 
серии 9000. Работы по их апробации про-
водятся в «Астраханьгазпроме», «Вол-
гограднефтемаше» и «Гипроспецгазе».  
По результатам будут подготовлены реко-
мендации, позволяющие сформировать 
единый методологический подход к внед-
рению комплекса стандартов ОАО «Газ-
пром» в системы менеджмента качества 
в организациях разного профиля, что 
позволит повысить эффективность и со-
кратить трудоемкость этого процесса.

Наталия Гулейкова

Сегодня при участии экспертно-консульта-
ционного отдела ООО «Газпромразвитие» 
реализуются несколько пилотных проектов 
по внедрению корпоративных стандартов 
СТО Газпром серии 9000
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СП «ГАЗПРОМА» И СУЭКА 
СБАЛАНСИРУЕТ ИСПОЛЬЗОВАНИЕ 
УГЛЯ И ГАЗА

Первый вице-премьер, председатель Совета директоров 
«Газпрома» Дмитрий Медведев провел сегодня совещание 
о ходе подготовки сделки между газовым концерном и круп-
нейшей угольной компанией страны СУЭК. Об этом ПРАЙМ-
ТАСС сообщили в Правительстве. Как отметил Медведев, 
«создание совместной компании позволит существенно по-
высить экономическую эффективность и сбалансированность 
использования угля и газа в электроэнергетике». 

В совещании приняли участие глава «Газпрома» Алексей 
Миллер и член правления газовой компании Кирилл Селез-
нев, генеральный директор СУЭК Владимир Рашевский и член 
Совета директоров угольной компании Андрей Мельниченко. 

Участники встречи обсудили выполнение подписанного 
8 февраля протокола о создании совместной компании на ос-
нове имеющихся у «Газпрома» и СУЭКа электроэнергетиче-
ских и угольных активов. Особое внимание было уделено ос-
новным положениям стратегии ее развития. 

13.03.2007

НОВАЯ ПОБЕДА «ГАЗПРОМА»
Автор: Вера Сурженко 

Дело американской Moncrief против «Газпрома» в Теха-
се можно считать закрытым: апелляционный суд США 
подтвердил, что иск компании не может рассматриваться 
в американском суде. Эксперты считают, что у Moncrief 
практически нет шансов на победу.

Частная нефтяная компания Moncrief Oil International 
принадлежит Ричарду Монкрифу. Оборот Moncrief – 
$1,6 млрд. в год. Запасы Южно-Русского месторожде-
ния – 700 млрд. куб. м газа, лицензией владеет «Се-
вернефтегазпром» (50% плюс одна акция принадлежат 
«Газпрому»). Оно должно стать сырьевой базой для 
поставок газа по трубопроводу Nord Stream мощностью 
55 млрд. куб. м газа в год, который пройдет по дну Бал-
тийского моря до Германии. 

Американский миллиардер Ричард Монкриф давно 
пытается добиться от «Газпрома» доли в «Севернефте-
газе» – владельце лицензии на Южно-Русское месторож-
дение, которое станет сырьевой базой для СЕГ.

В середине 90-х Монкриф подписал соглашение с тог-
дашним гендиректором «дочки» «Газпрома» – «Запсиб-
газпрома» Владимиром Никифоровым о создании СП 
для разработки Южно-Русского месторождения. В 1999 г. 
лицензия на месторождение была переоформлена на 
«Севернефтегазпром», где Moncrief пообещали 20% в об-
мен на техническую поддержку и инвестиции в размере 
$120 млн. Но в 2001 г. «Севернефтегазпром» перешел 
под контроль структур, дружественных «Итере», а «Зап-
сибгазпром» – к структурам ЮКОСа. Потом предправле-
ния «Газпрома» Алексей Миллер вернул Южно-Русское 
месторождение под контроль монополии.

О претензиях Монкрифа Миллер узнал только в ию-
ле 2004 г., когда обсуждал с ним возможности сотрудни-
чества в нефтяной и газовой сферах. Но в том же году 
«Газпром» начал переговоры о вхождении в Южно-Рус-
ское месторождение со своими немецкими партнерами 
по Nord Stream – BASF и E.ON Ruhrgas. «Газпром» поо-
бещал BASF и E.ON Ruhrgas по 25% минус одна голосую-
щая акция «Севернефтегазпрома».

В июле 2005 г. Moncrief Oil International подала против 
«Газпрома», «Запсибгазпрома» и «Севернефтегазпрома» 
иск в суд Северного округа Техаса. Moncrief потребовала 
дать ей долю в «Севернефтегазпроме» или компенси-
ровать убытки на несколько миллиардов долларов. «Газ-
пром» попросил суд прекратить разбирательство, так 
как российские компании не подпадают под юрисдикцию 
штата Техас. В марте 2006 г. суд встал на сторону россий-
ского концерна. А в понедельник обоснованность этого 
решения подтвердил апелляционный суд пятого судебно-
го округа США, куда истец обратился в апреле 2006 г.

14.03.2007

СП «ГАЗПРОМА» И КЭС НАМЕРЕНО 
ПРИОБРЕСТИ ��% ГОЛОСУЮЩИХ 
АКЦИЙ «УДМУРТГАЗА»

ОАО «Газраспредсеть» (Москва) обратилось в Федеральную 
антимонопольную службу (ФАС) РФ с ходатайством о приобре-
тении 51% голосующих акций ОАО «Удмуртгаз».

Акционерами ОАО «Газраспредсеть» являются контроли-
руемое «Газпромом» ООО «Петербургрегионгаз» (51% акций) 
и ООО «КЭС-Холдинг» (49% акций). «Газраспредсеть» наме-
рено купить акции «Удмуртгаза» у Минимущества Удмуртии, 
ОАО «Межотраслевой вексельный дом ТЭК» и ЗАО «Триумф».

«Газраспредсеть» возглавляет Андрей Пестов, который 
также является гендиректором ООО «ГАЭКС-Менеджмент», 
крупнейшей российской частной компании на рынке газорас-
пределения (входит в состав «КЭС-Холдинга», основной ак-
ционер которого – группа «Ренова»).

«Удмуртгазу» принадлежат газонаполнительные станции на 
территории Удмуртии, АО занимает доминирующее положение 
на рынке оказания услуг по снабжению сжиженным газом в гра-
ницах республики и по снабжению природным газом Воткинска 
и Воткинского района, Сарапула и Сарапульского района.

09.03.2007

ДАЙДЖЕСТ ПРЕССЫ
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«ГАЗПРОМ» РАСПЛАНИРОВАЛ  
РАБОТУ В БАШКИРИИ
Авторы: Ильшат Гайнуллин, Гульчачак Ханнанова

Вчера в Уфе глава ОАО «Газпром» Алексей Миллер под-
писал с Президентом Башкирии Муртазой Рахимовым со-
глашение о сотрудничестве в области нефтехимической 
промышленности на пять лет. Подробно содержание доку-
мента не раскрывается. Однако по итогам встречи Алексей 
Миллер пообещал в ближайшие годы увеличить вложения 
монополии в республике «в несколько раз». В этом году на 
строительство в Башкирии газовых сетей «Газпром» со-
бирается потратить 500 млн. руб., кроме того, монополия 
хочет приобрести здесь 12 газораспределительных сетей. 
Прочие инвестиции коснутся в первую очередь ОАО «Са-
лаватнефтеоргсинтез» (управляется «Газпромом») и ОАО 
«ПОЛИЭФ» – дочерней структуры монополии (ОАО «СИ-
БУР Холдинг» недавно в партнерстве с «ЛУКОЙЛ-Нефте-
химом» купило контрольный пакет акций комбината).

Глава «Газпрома» также сообщил, что он намерен вы-
строить «производственную цепочку с рядом уфимских 
предприятий». Источник Ъ в правительстве Башкирии гово-
рит, что речь идет об «Уфанефтехиме». Муртаза Рахимов 
уточнил, что со временем к цепочке «могут быть подклю-
чены» ОАО «Сода» и ОАО «Каучук» (подконтрольны ОАО 
«Башкирская химия»). «Газпром» также планирует вложить 
более 1 млрд. руб. в одну из крупнейших в республике Сала-
ватскую ТЭЦ (принадлежит «Башкирэнерго»), причем в пра-
вительстве республики говорят, что это произойдет «путем 
вхождения концерна в капитал станции» теплоцентрали.

13.03.2007

СЕМЬ СЕСТЕР В ЭНЕРГЕТИКЕ
Автор: Карола Хойос

Результатом неформального исследования, проводимо-
го рядом самых уважаемых промышленных аналитиков, 
банкиров, представителей национальных нефтяных ком-
паний и международных энергетических корпораций, ста-
ли списки влиятельных энергокомпаний. Причем во всех 
этих списках ключевые позиции чаще всего занимали од-
ни и те же компании – Saudi Aramco, «Газпром», CNPC, 
PDVSA и Nioc. Таким образом, были выбраны семь влия-
тельных энергетических корпораций, не входящих в Орга-
низацию экономического сотрудничества и развития.

Выбор финальной группы компаний включал в себя 
рассмотрение объема ресурсов и производства, а также 
меру амбиций корпорации. Кроме этого, одним из основ-
ных факторов выбора являлось то, каким образом их ре-
шения в сфере инвестиций и осуществления сделок вли-
яют на другие компании, плюс цены на нефть и прогнози-
рование будущих поставок.

Большинство энергетических компаний в развиваю-
щихся странах полностью или частично принадлежат го-
сударству, то есть фактически управляются не руководи-
телями корпораций, а главами стран. Это, в свою очередь, 
дает данным компаниям еще больший уровень давления 
и влияния.

Таким образом, в списке доминируют как раз государ-
ственные компании. Размер и привлекательность нефтя-
ных и газовых ресурсов корпораций (как в случае с Saudi 
Aramco, «Газпромом», PDVSA и Nioc) и размер рынка (как 
в случае с CNPC) являются важнейшими факторами.

11.03.2007

ВЕНГРИЯ ОТДАЕТ ПРЕДПОЧТЕНИЕ  
ПРОЕКТУ «ГАЗПРОМА»

В то время как Евросоюз пытается выработать единую стра-
тегию энергетической безопасности, правительство Венгрии, 
в котором лидирующие позиции занимают социалисты, отко-
лолось от блока, объединив свои силы с российской газовой 
монополией «Газпром» с целью проложить трубопровод из 
Турции в Венгрию. Совместный проект будет прямым конку-
рентом плана ЕС по строительству собственного трубопро-
вода, призванного уменьшить зависимость от российских 
поставок энергоносителей. Взяв начало в Турции и пройдя 
через территорию Болгарии и Румынии, трубопровод «Газ-

12.03.2007

прома» под названием  «Голубой поток» далее пойдет почти 
тем же маршрутом, что и запланированный трубопровод ЕС. 
Кроме этого, его стоимость также будет примерно та же, что 
и у ЕС, и завершить проект планируется примерно в те же 
сроки, что и проект европейского блока.

Министерство экономики Венгрии заявляет, что у страны 
есть амбиции по превращению в крупный энергетический узел 
в Центральной Европе, а проект «Голубой поток», предостав-
ляющий доступ к большему количеству российского газа, как 
раз делает эту цель более доступной. Премьер-министр Вен-
грии заявил в одном интервью, что европейский проект под на-
званием «Набукко» уже столкнулся с некоторым отставанием 
от графика реализации и, возможно, его ждут новые пробле-
мы, тогда как российский план выглядит более реалистичным.

«Какой из двух трубопроводов действительно существу-
ет?» – задается вопросом венгерский премьер-министр Фе-
ренц Дюрчань, чья страна вступила в ЕС в 2004 году. И сам 
отвечает на поставленный вопрос: «“Голубой поток” уже идет 
по дну Черного моря в Турцию. “Набукко” – это давняя мечта 
и старый план… Но нам ведь не нужны мечты. Нам нужны ре-
альные проекты».
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Клиент всегда прав 
Всякий раз, поднимая трубку телефона 
в Центральном офисе ОАО «Газпром», 
мы уверены в качестве и быстроте со-
единения, которые кажутся нам чем-то 
само собой разумеющимся. И, как пра-
вило, редко вспоминаем о тех людях, 
благодаря которым наша связь функ-
ционирует без сбоев. Впрочем, даже 
если и случаются какие-то неполадки 
(в большинстве из них, как правило, ви-
новаты мы сами), можно быть уверен-
ным в том, что помощь придет и в крат-
чайший срок все проблемы будут уст-
ранены. О том, как работает ремонтное 
подразделение ООО «Газсвязь», обес-
печивающее надежность работы наших 
телефонов, лучше всего расскажет его 
руководитель – заместитель началь-
ника участка абонентской сети Олег 
Дрозд. 

Олег Викторович трудится в Централь-
ном офисе нашей корпорации с августа 
1994 года – то есть с того момента, когда 
турецкие строители только-только при-
ступили к строительству газпромовского 
комплекса. Сегодня он готов в любую 
минуту принять 
«сигнал бедствия» 
от любого из 4000 

сотрудников (а значит, абонентов «Газ-
связи»), работающих в штаб-квартире 
«Газпрома» на улице Наметкина. 

Под началом Олега Дрозда четыре 
специалиста, прошедших необходимый 
инструктаж по взаимодействию с клиен-
тами. «Главное правило в нашей работе: 
абонент всегда прав, – подчеркивает 
Олег Викторович. – Монтер должен быть 
“демпфером”, принимающим на себя 
груз решения не только технических, но 
и психологических проблем. Впрочем, 
не меньше выдержки и такта нужно про-
явить “сидящему на телефоне” сотруд-
нику, который регистрирует и распреде-
ляет заявки». 

Каждый день в бюро ремонта посту-
пает не менее пятидесяти вызовов, 
а в отдельные дни их число доходит и до 
ста. Скажем прямо, человек с неуравно-
вешенной психикой для такой работы не 
годится. Абонент, как правило, волнует-
ся, нервничает – еще бы, без телефо-
на у него останавливается вся работа. 
Особенно в такой ситуации переживают 
секретари – для них телефонные про-
блемы, ко всему прочему, могут обер-
нуться и неприятностями с начальством. 
«И хотя порой клиенты ведут себя весь-
ма эмоционально, не было ни одного 
случая, чтобы наши люди кому-нибудь 
нагрубили или ответили невежливо, – 

0189 нужно поставить на открытие текста. В этом тексте 
можно проявить креатив и пустить какие-нибудь провода или тел. 
трубки. Про „Газсвязь“ мы писали в №1-2 2006 стр. 40-41, №12 2005 
стр. 48-51, про их музей в №12 2004 стр. 46-47. Посмотрите.

наши люди 

Качество сервиса 
нашей «Газсвязи» 
остается на высоте

В ИНТЕРЕСАХ
А Б О Н Е Н Т А
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отмечает Олег Викторович. – В конце 
концов, все мы делаем одно общее де-
ло. Да и беспокойство абонента вполне 
можно понять: плохое качество связи 
может отразиться на выполнении его 
профессиональных обязанностей». 

Не бросайте трубку! 
Каковы основные причины неполадок? 
По словам Олега Дрозда, бережное от-
ношение к технике могло бы застрахо-
вать нас от многих будущих неудобств. 
Одна из самых распространенных про-
блем – залипание телефонных клавиш. 
Решил, к примеру, сотрудник полить 
комнатное растение – и вот уже случай-
ная капля попадает на кнопки… 

Другая проблема возникает из-за не-
хватки «рабочего пространства» в Цен-
тральном офисе «Газпрома», вслед-
ствие чего для служебных нужд исполь-
зуются все новые и новые помещения. 
Они, естественно, быстро телефонизи-
руются, однако порой единственно воз-
можным решением служит прокладка 
кабеля прямо через комнату. Случается, 
что люди задевают его ногой, вырывают 
из розетки. Здесь лучше вести себя ос-
торожнее и, естественно, не заниматься 
самовольным переключением аппара-
тов из одной розетки в другую. Само-
стоятельно чинить телефонную технику 
также не надо. «Зачем эксперименти-
ровать? Пусть каждый делает свою ра-
боту, к которой он наилучшим образом 
подготовлен», – считает Олег Дрозд. 

Ремонтники также рекомендуют нам 
проявлять сдержанность во время те-
лефонных переговоров, никогда в серд-
цах не бросать трубку и уж тем более 
не бить ею об стол. Современная тех-
ника, которую сегодня использует «Газ-
связь», работает очень надежно, но, 
увы, на такое отношение не рассчитана. 
Неудивительно, что вскоре у излишне 
нервного сотрудника в трубке начинает 
пропадать звук. В этом случае не стоит 
стучать трубкой об стол, пытаясь таким 
образом починить аппарат. Впрочем, на 
какое-то время слышимость даже мо-
жет восстановиться, но, как правило, 
ненадолго.

Что делать? Все очень просто: ес-
ли вы находитесь в Центральном офи-
се ОАО «Газпром», сразу набирайте 
9-22-33. При наличии на участке свобод-
ного сотрудника повреждения устранят 
немедленно. А если ремонтники заняты, 
придется подождать пару-тройку часов, 
но в любом случае заявка выполняется 
в день поступления. Лишь иногда, ког-
да речь идет о серьезных технических 
трудностях, ремонт может продолжить-
ся и на следующий день, но такие слу-
чаи крайне редки.

В ногу с прогрессом
А бывает и так, что техни-
ка в полном порядке, но 
вот абонент забыл, как со-
здать переадресацию или, 
скажем, организовать кон-
ференц-связь. В этой ситуации сотруд-
ник «Гасвязи» старается подробно и доб-
рожелательно проинструктировать кли-
ента на предмет, что и как нужно делать. 
Впрочем, чаще всего в ремонтное бюро 
обращаются не за этим, а просят помочь 
разобраться в постоянно расширяю-
щемся диапазоне функций наших теле-
фонов. Особенно актуален этот вопрос 
сейчас, когда в связи c модернизацией 
Московской цифровой зоны связи АТС 
Hicom-392 в ОАО «Газпром» заменяются 
на более современные и совершенные 
станции HiPath 4000.

Чего греха таить, далеко не каждый 
находит время для того, чтобы внима-
тельно прочитать инструкции и выяснить, 
на что именно способна новая техника. 
Между тем ее возможности весьма вели-
ки. К примеру, в систему конференц-свя-
зи теперь можно включать не трех, как 
прежде, а целых семерых участников. 
А вместо двух видов переадресации на-
шим абонентам доступны уже пять. Не-
многие знают и о такой новой опции, как 
«группы перехвата», благодаря которой 
работники одного структурного подраз-
деления могут принимать пропущенный 
их коллегой вызов, пусть даже сотрудни-
ки находятся на разных этажах и в раз-
ных зданиях. С помощью этой же услуги 

руководитель, к примеру, в состоянии 
принять звонок, адресованный в его 
офис из комнаты отдыха, где ведутся 
переговоры. А благодаря еще одной оп-
ции звонок будет раздаваться в одном 
кабинете поочередно на нескольких ап-
паратах, что особенно помогает, когда 
комната заполнена посетителями и хо-
зяину неудобно «пробираться» к своему, 
самому дальнему, аппарату.

Сведение к минимуму срока выпол-
нения заявки – важнейшая составляю-
щая фирменного стиля работы газпро-
мовских связистов. «Мы уже факти-
чески приучили абонентов к тому, что 
монтеров ждут буквально через пять 
минут после обращения в ремонтное 
бюро, – рассказывает Олег Дрозд. – 
Нам это, конечно, доставляет опреде-
ленные хлопоты (ведь каждый сигнал 
должен быть надлежащим образом за-
фиксирован), но, с другой стороны, да-
ет чувство удовлетворения от того, что 
высокое качество нашей работы стало 
уже привычным. Другие ремонтные те-
лефонные службы пока не могут похва-
стать такой оперативностью: к примеру, 
сотрудники МГТС посещают абонента 
не в день подачи заявки, а лишь на сле-
дующие сутки. 

«Не обидно, когда клиенты долго не 
звонят?» – спрашиваем мы Олега Вик-
торовича на прощание. «Ничуть! – улы-
бается он в ответ. – Ведь если у абонен-
та нет замечаний к нашей работе, зна-
чит, все сделало на совесть». 

Александр Борисов
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Многие ли из нас знакомы с биографи-
ями замечательных людей, заложивших 
фундамент России как энергетической 
сверхдержавы, создавших отрасли-локо-
мотивы современной экономики? В суе-
те повседневности мы, увы, часто про-
ходим мимо их ярких образов. С этим 
нельзя мириться, ведь наше понимание 
истории не должно исчерпываться хро-
никой войн, революций и заговоров. 
В нем обязательно найдется место и ле-
тописи мирных свершений в производ-
ственно-экономической сфере.

Столетие Алексея Кортунова – пер-
вого министра газовой промышленнос-
ти СССР, одного из подлинных творцов 
советского «экономического чуда» – хо-

роший повод для того, чтобы, обратив-
шись к событиям прошлого, попытаться 
осмыслить и понять роль газовой про-
мышленности в отечественной экономи-
ке ХХ века. 

Начало 
В минувшем году мы отмечали 60-летие 
со дня ввода в строй первого в стране 
магистрального газопровода Саратов – 
Москва. В послевоенные годы руковод-
ство СССР проявляло повышенный ин-
терес к газовой проблематике. За пери-
од с 1943 по 1948-й год добыча голубого 
топлива выросла в шесть раз. Провести 
газ в Москву было вопросом националь-
ного престижа: отапливать дровами сто-

28 марта 
исполняется  
100 лет  
со дня рождения  
Алексея 
Кирилловича 
Кортунова

СОЗДАТЕЛЬ 

СУПЕРОТРАСЛИ
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лицу промышленно развитого государ-
ства считалось несовременным. 

Однако затем бурный рост был не-
сколько приостановлен. Разработка мес-
торождений и строительство газопрово-
дов продолжались, однако среди энерге-
тических приоритетов газ стоял далеко 
не на первом месте. К тому же газовой 
промышленности как самостоятельной 
отрасли народного хозяйства в ту пору 
еще не существовало, и структуры, отве-
чавшие за ее развитие, были разброса-
ны по разным ведомствам. 

В середине 50-х годов советское пра-
вительство, поставившее своей задачу 
«догнать и перегнать Америку», вновь 
вернулось к вопросу о голубом топливе. 
Оказалось, что в США две трети населе-
ния охвачено газоснабжением, а в СССР 
(причем в расчет бралась лишь европей-
ская часть) этот показатель на порядок 
меньше. У руководителей страны воз-
никла идея ускорить темпы газифика-
ции, создав для выполнения этой задачи 
соответствующую структуру – Главное 
управление газовой промышленности 
при Совете Министров страны (Главгаз 
СССР). С формальной точки зрения это 
событие, произошедшее 2 августа 1956 
года, могло бы считаться днем рождения 
отечественной газовой промышленно-
сти. Фактически же дело обстояло слож-
нее: уже полгода спустя в Кремле ре-
шили ликвидировать новое ведомство. 
Только что назначенного и еще толком 
не успевшего войти в курс дела началь-
ника перебросили на другую должность, 
а сам главк стали готовить к очередному 
«укрупнению». Однако специалисты-га-
зовики принялись отговаривать Никиту 
Хрущева от этой затеи и убедили-таки 
его сохранить Главгаз. 

На повестку дня встал вопрос о руко-
водителе нового ведомства. Кто лучше 
всего подходил на эту должность? Было 
очевидно, что ответственность за отно-
сительно новое для нашей экономики 
дело, вокруг которого не прекращались 
дискуссии и споры, должен взять на себя 
человек, обладающий не только кругозо-
ром и опытом, но и огромной силой воли.

Первые шаги 
Именно эти качест-
ва отличали Алек-
сея Кирилловича 
Кортунова. Талант-
ливый инженер-стро-
итель и отважный офицер-фронтовик, 
награжденный Золотой Звездой Героя 
Советского Союза (о подвигах будуще-
го министра в годы Великой Отечест-
венной войны см. №4, 2005, с. 50-52), 
он уже имел за плечами солидный опыт 
работы в топливно-энергетическом комп-
лексе. С 1950 по 1953 годы Кортунов 
работал заместителем министра нефтя-
ной промышленности РФ, затем руково-
дил крупным главком, а с мая 1955 года 
возглавил Министерство строительства 
предприятий нефтяной промышленнос-
ти СССР. Под его непосредственным 
руководством в концу декабря 1956 бы-
ла сдана первая очередь газопровода 
Ставрополь – Москва, где использова-
лись новаторские для того времени тех-
нологические решения. 

Итак, в 1957-м Кортунов возглавил 
Главгаз, и будет справедливо именно 
с этой датой связывать старт большого 
газового проекта в СССР. Символич-
но, что это событие произошло в тот 
год, когда наша страна впервые в ми-
ре осуществила запуск искусственного 
спутника Земли. Таким образом, «эра 
большого газа» началась одновременно 
с «космической эрой».

За первые пять лет, которые 
А.К. Кортунов руководил газовой про-
мышленностью, добыча голубого топ-
лива увеличилась в четыре раза, до-
стигнув 75,5 млрд. куб. м. Более чем 
в два раза выросли разведанные за-
пасы газа, завершилось сооружение 
первой очереди крупнейшего в СССР 
газопровода Бухара – Урал. 

Хрущев, казалось, должен был быть 
доволен тем, как идут дела в новой от-
расли. Однако вместо этого он вновь 
задался вопросом, стоит ли вообще до-
бывать газ в промышленных объемах. 
В 1963 году ему внушили мысль о том, 
что запасы газа на территории стра ны 

катастрофически 
малы и исполь-
зовать их нужно 
исключительно в 

бытовых целях и для нужд 
химической промышленности, а все ос-
тальное – вредительство и растрата. 
Казалось, еще совсем немного, и о га-
зовой промышленности как мегапроек-
те советской экономики можно будет 
забыть. На столе у генсека уже лежало 
готовое решение о приостановке разра-
ботки месторождений и строительства 
газопроводов. 

Если бы этим планам суждено было 
сбыться, то сегодня мы, пожалуй, жили 
бы совсем в другой стране. И не исклю-
чено, что в конце ХХ – начале ХХI ве-
ка в России шли бы, к примеру, споры 
о том, кому из иностранных инвесторов 
доверить разработку сибирских место-
рождений и строительство системы ма-
гистральных газопроводов для экспорта 
голубого топлива в Европу. 

Рискуя опалой и отставкой, Кортунов 
бросился доказывать советскому лиде-
ру, что имеющиеся запасы природного 
газа вполне достаточны, чтобы исполь-
зовать его для нужд отечественной про-
мышленности. В помощь себе Алексей 
Кириллович мобилизовал еще четырех 
министров, которых убедил выступить 
в защиту газовиков. И произошло неве-
роятное: Хрущев передумал и изменил 
свое решение, что с ним вообще случа-
лось крайне редко. Создаваемая Корту-
новым суперотрасль была спасена!



Прорыв 
Год спустя беспокойного генсека отпра-
вили на пенсию, и с тех самых пор к идее 
остановки темпов развития газовой про-
мышленности в верхах больше не воз-
вращались. В конце 1964 года А.К. Кор-
тунов с удовлетворением констатировал, 
что его идея превратить газовую отрасль 
из экспериментального проекта совет-
ской экономики в один из ее локомоти-
вов полностью воплощена в жизнь. 

С момента выделения газовой про-
мышленности из «нефтянки» и начала 
ее самостоятельного развития добыча 
голубого топлива увеличилась на поря-
док и составила 110 млрд. куб. м в год. 
В 1965 году был повышен статус Главга-
за, который с тех пор стал называться 
Министерством газовой промышленнос-
ти СССР (Мингазпром). Казалось, Кор-
тунов добился того, чего хотел, однако 
взятый рубеж был лишь точкой отсчета 
для нового рывка. Главные достижения, 
которые и по сей день оказывают опре-
деляющее влияние на экономическую 
жизнь России (поход за «большим си-
бирским газом», создание Единой сис-
темы газоснабжения, выход на европей-
ский газовый рынок), были еще впереди. 

Принципиально важно, что Кортунов 
не только сумел отстоять необходимость 
развития газовой отрасли, но и вывел ее 
на мировой рынок. По словам руководи-
теля Управления внешнеэкономических 
связей Мингазпрома Степана Дережо-
ва, идея продавать газ, причем не только 
в социалистические страны, но и «капи-
талистам», была с недоверием и опаской 
встречена в правительственных кругах 
СССР. Не меньшим был скепсис и со 
стороны европейских партнеров, кото-
рые сомневались, насколько вообще воз-
можно с технологической точки зрения 
наладить эффективную транспортировку 
газа на огромные расстояния (от место-
рождений Западной Сибири до Италии 
и Германии – больше четырех с полови-
ной тысяч километров). Однако А.К. Кор-
тунов был убежден в том, что экспорт 
газа необходим и только под этот проект 
Мингазпром мог получить средства, ма-
териалы и оборудование, необходимые 
для сверхбыстрого развития. 

Прорыв на европейский газовый ры-
нок имел не только экономические, но и 
геополитические последствия. Взаимодей-
ствие между страной-продавцом (СССР) 
и покупателями в Западной Европе объ-
ективно работало на снижение междуна-
родной напряженности и смягчение внеш-
неполитического климата. Происходило 
это, заметим, во второй половине 60-х го-
дов ХХ века, в разгар жесточайшей кон-
фронтации между социалистическим Вос-
током и капиталистическим Западом. 

Между тем для самого Кортунова 
экспорт газа был не самоцелью, а лишь 
средством для решения стратегической 
задачи освоения Западной Сибири. Ва-
лютные поступления шли на закупку са-
мого современного технологического 
оборудования для бурения скважин 
и добычи газа на тюменском севере. 
Благодаря этому в конце 60-х – нача-
ле 70-х годов газовая отрасль в СССР 
сделала второй технологический рывок, 
позволивший выйти на фантастически 
быстрые темы развития. 

В свою очередь эти достижения рабо-
тали на осуществление еще одной сверх-
задачи – ускорение газификации страны. 
Когда технологические возможности от-
расли качественно выросли, Алексей Ки-
риллович выдвинул идею, первоначально 
воспринятую в верхах как утопическую. 
Речь шла о создании ЕСГ – Единой сис-
темы газоснабжения, без которой сегод-
ня едва ли возможно представить эконо-
мику России и новых независимых госу-
дарств на постсоветском пространстве. 
По свидетельству Владимира Халатина, 
много лет руководившего Центральным 
диспетчерским управлением ЕСГ, пере-
страховщики упирали на опасность пере-
боев с поставками газа из-за возможных 
аварий. Привычный всем уголь, запасы 
которого можно было загодя создать 
непосредственно на местах, считался ку-
да более надежным. Однако Кортунову 
удалось сломать и этот стереотип. «За-
кольцевав» различные трубопроводы 
в единую газотранспортную систему, он 
консолидировал множество резервных 
источников поставок, что обеспечивало 
бесперебойную работу промышленных 
предприятий. 

Его наследие 
Вклад Алексея Кортунова в экономиче-
ское развитие России в ХХ веке сопоста-
вим с исторической ролью Сергея Витте 
в веке ХIХ-м: железные дороги в России 
существовали и до него, однако лишь 
под руководством Сергея Юльевича 
в стране была создана единая система 
путей сообщения. Точно так же отдель-
ные газопроводы строились в СССР 
и до того, как Кортунов вплотную занял-
ся проблемами транспортировки голу-
бого топлива, однако лишь благодаря 
Алексею Кирилловичу из них сложилась 
мощная газовая отрасль, возникла Еди-
ная система газоснабжения СССР.

Любопытно, что даже сам офис Кор-
тунова напоминал о преемственности 
отдельных этапов экономической исто-
рии страны. По словам биографов Кор-
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тунова Валентина Рунова и Алексан-
дра Седых, облик этого помещения не 
менялся с тех пор, как его занимал зна-
менитый русский фабрикант Рябушин-
ский. Казалось, оно больше походило 
на кабинет ученого и изобретателя, не-
жели чиновника. К примеру, в «штабе» 
Кортунова была огромная библиотека 
с сотнями книг и справочников по всем 
вопросам газового дела. 

Уникальность этого человека осо-
бенно ярко проявлялась в том, что, в от-
личие от других выдающихся руководи-
телей, он выступал не только как менед-
жер, организатор производства, но и как 
инженер, стремящийся урегулировать 
возникающие технические вопросы. Как 
отмечают исследователи биографии 
Алексея Кирилловича, будучи фактичес-
ким создателем единой газотранспорт-
ной системы, он постоянно находился 
в поиске новых, более эффективных ин-
женерных решений. Многие из них быст-
ро воплощались в жизнь, другие же бы-
ли реализованы годы спустя после того,  
как были предложены А.К. Кортуновым. 

Российской исторической науке еще 
предстоит осмыслить всю значимость 
событий, связанных со становлением 
в стране газовой отрасли, ее развитием 
и выходом на современные позиции. По 
сути дела, речь шла о настоящем энер-
гетическом перевороте, последствия 

которого будут ощущаться, по крайней 
мере, весь нынешний век. 

Очевидно, что центральной фигурой 
и главным героем этого процесса был 
А.К. Кортунов. Судите сами, в 1957 го-
ду, когда он только начал осуществлять 
«большой газовый проект», в СССР до-
бывалось 18,6 млрд. куб. м, а к концу 
1972 года, когда Алексей Кириллович 
после разделения Мингазпрома на до-
бывающую и строительную составляю-
щие, передал освоение месторождений 
Сабиту Оруджеву, цифры были уже 
совсем другими: 221 млрд. куб. м. Для 
транспортировки огромного по тем вре-
менам объема голубого топлива было 
построено почти 100000 км магистраль-
ных трубопроводов, что заложило ос-
нову современной ЕСГ страны. 

17 ноября 1973 года Алексея Кирил-
ловича не стало. Его память, в отличие 
от партийных деятелей того времени, 
не была увековечена в новых географи-
ческих названиях (хотя для возводимых 
в середине 70-х – начале 80-х годов «неф-
тяных» и «газовых» городов За-
падной Сибири это было бы впол-
не органично), в его честь не ста-
ли переименовывать улицы. Лишь 
один вуз в стране – Инженерно-ме-
лиоративный институт в родном Но-
вочеркасске – носит его имя. Каза-
лось, человек, так много сделавший 

для экономического развития страны, 
незаслуженно забыт властями. 

Однако время в конечном счете все 
расставило на свои места. Как справед-
ливо заметил еще один легендарный ру-
ководитель – близко знавший А.К. Кор-
тунова бывший глава Госплана СССР 
Николай Байбаков, – «главный подвиг 
в жизни Алексея Кирилловича лучше все-
го искать в семенах начатых им дел и ос-
тавленных идей, которые продолжили 
и развили его ученики и последователи».

И лучший памятник к 100-летию Кор-
тунова – это наш «Газпром», корпора-
ция, уверенно занимающая лидирующие 
позиции в глобальном энергетическом 
бизнесе. 

Александр Рудаков
При подготовке публикации 

использованы материалы из книги 
В.А. Рунова и А.Д. Седых  

«Алексей Кортунов»  
(М., 1999)
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В марте в здании Государственной Треть-
яковской галереи на Крымском Валу 
в рамках 2-й Московской биеннале со-
временного искусства при спонсорской 
поддержке ОАО «Газпром» открылась 
выставка «Соц-арт. Политическое искус-
ство в Китае». Здесь российский зритель 
впервые получил возможность позна-
комиться с работами «неофициальных» 
художников Поднебесной.

Тот факт, что публике были представ-
лены работы настоящих неформалов, 
лучше всего демонстрирует полудетек-
тивная история с доставкой их работ 
в Россию. Дело в том, что экспонаты так 
и не успели размесить в выставочном па-
вильоне к моменту официального откры-

тия экспозиции. Как объяснил генераль-
ный директор Третьяковской галереи 
Валентин Родионов, в таможенных до-
кументах гости неправильно указали ад-
рес получателя и количество картин. В то 
же время сам факт присутствия в Москве 
китайских художников, в большом коли-
честве прибывших на предшествующую 
выставке пресс-конференцию без своих 
картин, вполне можно было расценить 
как своеобразный перформанс, без ко-
торого трудно представить современный 
авангард. Когда все формальности, на-
конец, утрясли, публика смогла увидеть 
работы 43-х современных китайских ху-
дожников, стремящихся осмыслить гран-
диозные перемены, происходящие в на-
стоящее время в КНР. 

Искусство «эпохи перемен» 
XXI век радикально изменил позициони-
рование КНР в современном мире. По-
жалуй, история еще не знала прецеден-
та, когда целая цивилизация пережива-
ла столь значительные трансформации 
за такой короткий отрезок времени. 
Новые информационные возможности 
и конфликт поколений, поражающий во-

ображение экономический рост и усиле-
ние социального неравенства, влияние 
процессов глобализации и обостренное 
переживание собственной идентично-
сти – все эти темы питают китайское 
«неофициальное искусство».

Биеннале и выставки-ярмарки совре-
менного искусства, организуемые ныне 
в Пекине, Шанхае, Гонконге, Гуанчжоу 
и других городах КНР, позволяют ки-
тайским художникам выйти из статуса 
неформалов, живущих в некоем «бо-
гемном подполье», и добиваться впол-
не официального признания со сторо-
ны властей и бизнеса. Даже самые 
нонконформистски настроенные авторы 
сегодня имеют возможность показы-
вать свои работы в частных галереях 
и «авангардных» выставочных залах, 

культура

При финансовой поддержке «Газпрома» 
в Государственной Третьяковской  
галерее состоялась выставка 
неофициального искусства КНР
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сооруженных на 
базе старых про-
изводственных 
помещений. Наи-
большую извест-
ность получили 
галереи, органи-
зованные на мес-
те бывшего скла-

да на реке Сюцэжоу (Шанхай), кир-
пичного завода в Куньмине и завода 
№798 в Дашанци. Эти места постоянно 
привлекают внимание коллекционеров, 
многими из которых движут сегодня не 
только интерес к искусству, но и чисто 
коммерческие мотивы. В свою очередь 
участие художников из КНР в между-
народных выставках становится важным 
фактором культурной интеграции стра-
ны в мировое сообщество, символом 
открытости и динамизма современного 
китайского общества. 

К штыку приравняли мобильник
Как отметил искусствовед и галерист 
Син Донь Чень (на фото с Валентином 
Родионовым), современные направления 
изобразительного искусства появились 

в Китае в 1976 году, когда после смерти 
Мао Цзэдуна общество начало стреми-
тельно меняться. А формирование в 1979 
году группы художников «Движение 
звезд» стало точкой отсчета в истории 
альтернативного искусства КНР, дис-
танцировавшегося от социалистическо-

го реализма. Сейчас возглавляемая Син 
Донь Ченем компания Xin Dong Cheng 
Space for Contemporary Art, выступившая 
организатором выставки с китайской 
стороны, занимается сбором экспонатов 
для будущего музея неофициального 
искусства Поднебесной. 

КИТАЙСКОГО
СОЦ-АРТА
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Большинство представленных в Треть-
яковской галерее произведений соз-
даны в стилистике современного аван-
гарда, для которого реалистические 
образы – лишь материал для художест-
венной игры. Наиболее ярко «новое ис-
кусство» Китая характеризует направле-
ние полит-поп, к которому принадлежат 
такие художники, как Ван Гуанъи, Ли 
Шань, Суй Цзяньго, Ши Хининг. 

Ван Гуанъи – один из активных орга-
низаторов движения «нового искусства» 
в 1980-х годах. Европейская публика 
впервые смогла познакомиться с его 
работами на Венецианской биеннале 
в 1993 году. В основе метода Ван Гу-
анъи лежит своеобразное переосмыс-
ление жанра политического плаката 
маоистской эпохи. Следуя его компози-
ционному канону, художник наполняет 
старые формы новаторским содержа-
нием. К примеру, в центре одной из 
картин художник помещает группу уст-
ремленных в «светлое будущее» людей, 
которые, взявшись за руки, смотрят 
куда-то вдаль. Однако вместо книжки-
цитатника с изречениями Мао Цзэдуна 
они держат в руках сотовые телефоны, 
а вместо штыков – кисти для рисования. 
А в серии «Большая критика» персона-
жи картин выражают гнев не в адрес 
«империалистических агентов» и «реви-
зионистов», а по отношению к брендам 
западного потребительского общества 
(Chanel, Nokia, Coca-Cola). 

Председатель как источник 
вдохновения 
Особое место в творчестве китайского 
полит-попа занимает тема нетривиаль-
ного осмысления образа Великого Корм-
чего. Так, Ши Хининг в коллаже «У ме-
ня ничего не было во рту» изображает 
фантастическую картину встречи Пред-
седателя Мао со звездами Голливуда 
60-х годов. Другие авторы выражают 
свое отношение к нынешней коммерци-
ализации портретов великого вождя, ко-
торые торговцы дешевыми сувенирами 
в огромном количестве продают сегодня 
западным туристам. Своеобразным про-
тестом против этого (невольно вспоми-
нается строка поэта «Уберите Ленина 
с денег!») является портрет Мао работы 
Фэн Чженцзе, где вождь изображен 
с галстуком-бабочкой, который он, разу-
меется, никогда не носил. 

Чжан Сяоган принадлежит к тече-
нию, которое в КНР называют «сюрре-
алистическим реализмом». Художник 
перенес на холст со старинных семей-
ных фотографий характерные портреты 
молодых людей поколения «культурной 
революции». На некоторых полотнах 
можно увидеть красные и желтые пятна, 

которые символизируют «следы време-
ни», отпечатки прошлого в памяти пер-
сонажей. Идея исторического родства – 
основа его эстетической философии. 
«Мне кажется, – говорит он, – что в Ки-
тае мы живем вместе одной большой 
семьей. Понятие коллектива равнознач-
но у нас понятию идентичности. Наши 
личности настолько тесно связаны, что, 
с одной стороны, мы стесняем и подав-
ляем друг друга, а с другой – находимся 
в состоянии взаимной зависимости».

В оригинальной авторской манере 
работает художник Цзен Фаньчжи: на 
его картинах изображены люди в бе-
лых масках, закрывающих лица. Эмо-
циональное напряжение и сильнейший 
нервный стресс, в котором, по мысли 
автора, пребывают герои его картин, 
символизируют их гипертрофирован-
но большие руки со вздутыми венами 
и сжатыми кулаками. «Групповое рас-
положение персонажей, театральное 
выстраивание пространства и скрытые 
выражения их лиц создают впечатление 
некоего спектакля, который они разыг-
рывают, – разъясняет художник свой 
творческий замысел. – Каждый старает-
ся спрятать собственную сущность, свои 
желания, чтобы окружающие могли ви-
деть только его маску». 

Прыжок в океан  
глобализации 
Фан Лицзюнь – основатель целого на-
правления в современном китайском 
изобразительном искусстве, за которым 
закрепилось название «циничный реа-
лизм». Европейским дебютом художника 
стала презентация картины «1998. 8. 10» 
на Венецианской биеннале (ее можно 
увидеть и на выставке в Третьяковской 
галере). На большом полотне изображен 
бритоголовый кричащий человек (крик – 
символ боли, протеста, нетерпения, без-
умия – стал своего рода «визитной кар-
точкой» этого мастера). Фан Лицзюнь 
создает и «кричащие» скульптуры с ши-
роко открытыми ртами.

Еще один важный образ его произ-
ведений – водная стихия, где плывут, 
а нередко и тонут люди. Поясним, что 
в современном китайском языке сло-
восочетание «нырять в море» означает 
освобождение человека из-под опеки 
патерналистской системы и государ-
ственного контроля и выход в новую ре-
альность, где люди живут «не как все». 

Вместе с тем прыжок Китая в океан 
глобализации и новой экономики обо-
рачивается тем, что общество, цивили-
зационной доминантой которого на про-
тяжении нескольких тысячелетий был 
изоляционизм, переживает достаточно 
болезненный процесс психологической 
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ломки. Эти чувства отчетливо проявля-
ются, к примеру, в произведениях Ван 
Цзиньсуна, озабоченного проблемой 
разрушения старинных архитектурных 
ансамблей и их замены современны-
ми безликими бетонными «коробками». 
Ян Шаобинь поднимает тему жестокой 
конкуренции рынка, пробуждающей в че-
ловеке разрушительные инстинкты. Дру-
гие художники идут еще дальше и де-
лают однозначный вывод о том, что для 
многих китайцев движение граждан за 
расширение прав покупателей и их 
влияние на продавцов (так на-
зываемый консюмеризм) заме-
няет старую идеологию, а день-
ги становятся новым предметом 
культа. 

Терапия вместо пародии 
Проект Третьяковский гале-
реи, в рамках которого про-
ходила выставка художников 
китайского андерграунда, 
включал в себя и другую экс-
позицию – «Соц-арт. Полити-
ческое искусство в России» 
(руководитель проекта – за-
меститель генерального ди-
ректора Третьяковской гале-
реи Ирина Лебедева, куратор 
выставки – Андрей Ерофеев), 
где были представлены работы рос-
сийских художников 70-90-х годов. На-
помним, что это направление основали 
в 1972 году московские художники Ви-
талий Комар и Александр Меламид. 
Вскоре соц-арт пересек границы СССР 
и в 80-х годах оказал некоторое влияние 
(впрочем, его не стоит переоценивать) 
на нонконформистское искусство Китая. 

Сравнение работ, представленных 
на двух выставках, прекрасно демонстри-
рует своеобразие исторического пути 
России и Китая в конце ХХ века. Если 

советский и пост-
советский соц-арт 
был направлен, 
прежде всего, на 
борьбу с систе-
мой, то китайский 
полит-поп – ско-
рее ее союзник, 
стремящийся не 
к разрушению ус-

тоев, а к 
приданию 
им новой 
смысловой 
многомер-
ности. И 

хотя многие 
современные 

художники Подне-
бесной по-прежнему гораздо лучше из-
вестны за рубежом, чем у себя дома, их 
творчество открывает миру новое лицо 
Китая – страны, способной разговари-
вать с людьми, воспитанными в тради-
циях западной культуры, на языке сов-
ременного искусства. 

Александр Борисов
Фото Андрея Помяна

Использованы материалы статьи 
Каролин Пюэль «Долгий путь 

современного искусства в Китае»
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Лекарство от стресса 
Еще в середине 1990-х годов газовики 
одними из первых в стране осознали 
необходимость возрождения художест-
венной самодеятельности. Однако га-
зовый гигант не остановился на этом 
и решил воплотить идею на новом 
уровне, создав систему отбора и обу-
чения художественно одаренных людей 
на всех своих дочерних предприятиях. 
«И “Газпрому” с его мощными людскими 
и финансовыми ресурсами  это успешно 
удается», – констатировал Юрий Важе-
нин, генеральный директор ООО «Сур-

гутгазпром», на базе которого проходил 
второй зональный тур фестиваля. 

Проект «Факел» имеет не только 
социальный, но и производственный 
смысл. Неслучайно хорошо знакомый 
нашим читателям председатель жюри 
фестиваля, народный артист и заслу-
женный деятель искусств России Свя-
тослав Бэлза убежден в том, что хлест-
кий лозунг времен индустриализации 
«От того, как танцуют сегодня на сцене 
Большого театра, завтра будет зави-
сеть количество и качество выплавлен-
ной стали» парадоксальным образом 

ПРАЗДНИК 
ВДОХНОВЕНИЯ
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сохранил актуальность и до сего дня. 
Ведь в процессе восхождения к «вер-
шинам творчества» меняется настро-
ение людей, расширяется их кругозор, 
постепенно уходят усталость и стрес-
сы. Вне зависимости от результатов 
конкурсов участники самодеятельных 
коллективов приобретают совершен-
но особое ощущение жизни, чувствуют 
себя энергичными, жизнерадостными, 
уверенными в себе людьми. 

Дорогу юным талантам! 
Дети работников дочерних обществ и ор-
ганизаций ОАО «Газпром» и ребята, за-
нимающиеся в домах культуры городов 
и поселков газовиков, демонстрировали 
свои таланты чуть раньше взрослых. 
Итогом двух конкурсных дней «детской 
части» «Факела» стал гала-концерт, со-
стоявшийся 11 февраля.

Гран-при корпоративного фестиваля 
«Факел» в возрастной категории до 10 
лет был вручен ансамблю «Лапушки» 
(«Тюментрансгаз») за танец «Пингви-
ны». Ребят, которыми руководит Светла-
на Локмарина, отличает артистичность 
и слаженность движений. В возрастной 
категории от 10 до 14 лет Гран-при 
достался коллективу «Солнышко» из 
«Пермтрансгаза» (номинация «Хорео-
графия эстрадная»). «Солнечный» ан-
самбль представил на суд жюри танец 
под названием «Чаплин вернулся». Ру-
ководитель коллектива Татьяна Югова 
выбрала ретро-тему, которая выгодно 
выделила ее воспитанников.

Кстати, Гран-при детского фести-
валя получили лишь танцоры, поэтому 
председатель жюри Святослав Бэлза 
посоветовал вокалистам «подтянуть-
ся». Маленькой семилетней гимнастке 
из трассового поселка Александровское 
Виктории Калиной («Томсктрансгаз») 
за проявленную волю к победе был вру-
чен специальный приз Председателя 

Правления ОАО 
«Газпром» Алек-
сея Миллера . 
Прямо на сцене, 
во время ис-
полнения 
сложного 
номера, 
Вика по-
скользнулась 
и получила 
травму, но не-
смотря на это 
достойно завер-
шила свое выступ-
ление.

Всех удивили чле-
ны жюри: поэт Юрий 
Энтин и создатель 
журнала «Ералаш» Бо-
рис Грачевский испол-
нили на гала-концерте 
рэп собственного сочи-
нения. «Хорошей тради-
цией детского фестиваля 
стало то, что здесь звучат детские пес-
ни. И видно, что малыши поют их с не-
поддельным удовольствием. Неприятно 
и тревожно, что в последнее время наши 
дети растут на популярных эстрадных 
песнях сомнительного качества. А фес-
тиваль “Факел” как раз и ценен тем, что 

позволяет вернуть детям детство», – по-
делился своими впечатлениями автор 

сотен песен Юрий Энтин.

Музыка определяет жизнь
Запоминающийся урок по истории 
мировой музыкальной культуры 
преподали маленьким слушателям 

Святослав Бэлза и музыканты cур-
гутского малого симфонического оркест-
ра под управлением Бориса Лагоды. 
Большинство малышей впервые «вжи-
вую» услышали произведения Шопена, 
Бизе, Чайковского, Дунаевского. Ше-
девры мировой классики чередовались 
с рассказом Святослава Бэлзы об исто-
рии создания этих произведений и твор-
ческом пути композиторов. 

Для формирования полноценной лич-
ности исключительно важно, какую му-
зыку человек слушает в юности – порой 
это даже определяет его дальнейшую 
судьбу. «Современные дети, которые 
свободно “гуляют” в Интернете и уже 

В Сургуте прошел «северный» 
зональный тур корпоративного 
фестиваля «Факел»
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многое понимают, в состоянии задумать-
ся о серьезном, – считает Святослав 
Игоревич. – Нужно говорить с ними на 
доступном языке и при этом не бояться 
затрагивать сложные темы. Чтобы они 
знали, что искусство – вещь серьезная, 
и это далеко не только районная диско-
тека. А вхождение в мир настоящего ис-
кусства требует больших затрат души». 
Ребята внимали музыке и рассказам из-
вестного музыковеда, находясь под впе-
чатлением его обаяния. А впереди был 
взрослый конкурс…

Филармонии по ним плачут 
«Это уже не народное творчество, это 
уже профессионализм!» – к такому вы-
воду пришли зрители после выступле-
ния победительницы в эстрадно-цир-
ковой номинации – Юлии Чеглаковой 
(«Запсибгазпром»). Выполняя эквилибр 
на руках, она показала невероятную 
пластичность, какую можно увидеть 
разве что у йогов. Впрочем, не отста-
вали от Юли и другие участники. Так, 
среди эстрадных вокалистов сильный, 
«зыкинский» голос продемонстриро-
вала Алина Халиуллина («Надымгаз-
пром»), исполнившая песню «Россия». 
Ее несомненный певческий талант был 
отмечен одним из призовых мест. Пред-
ставители самой многочисленной (10 
коллективов) и удачливой (7 призовых 
мест) делегации «Пермтрансгаза» вос-
хищались высоким уровнем сургутского 
тура. Это мнение разделили и члены 
жюри, один из которых так прямо и за-
явил, что на многих предприятиях «Газ-
прома» работают потенциальные солис-
ты филармонии. 

Из 89 номеров, представленных на 
суд мэтров взрослыми участниками зо-
нального тура, многие были премьер-
ными. Готовить к разным конкурсам 
новые номера стало традицией ансам-
бля бального танца из Югорска под ру-
ководством Елены Котиной («Тюмен-
трансгаз»). Например, танец «Go, go!» 

(второе место) был разучен учениками 
Елены специально для сургутского ту-
ра «Факела». Среди участников этого 
коллектива нет ни одной конкурсной 
пары: ребята выступают только 
ансамблем. 

Языком танца
На этом «Факеле» была широко пред-
ставлена хореография – и спортивная 
бальная, и эстрадная. Вечным отноше-
ниям между мужчиной и женщиной по-
священ танец-победитель «Прикосно-
вение любви» в исполнении Василия 
Мерикова и Варвары Тельмановой 
(«Ноябрьскгаздобыча»). Артисты сту-

дии спортивного бального танца 
«Камертон» («Сургутгазпром») 

в композиции «Латина-сюр-
приз» (третье место) иро-
нично изобразили несколько 
иной подход к проблеме вза-

имоотношений полов: пятиуголь-
ник, в котором мужчина мечется 
между четырьмя женщинами. Из-
вестный газпромовцам «Кураж-ба-
лет–companу» («Сургутгазпром») 
избрал модное винтажное направ-

ление – свинг, зародившийся в 
нью-йоркском Гарлеме в годы Ве-

ликой депрессии. Жюри и зрители 
по достоинству оценили этот выбор: 
танец «В свинге не только девушки» 

занял первое место. Вообще, данс-
спектакли являются основным твор-

ческим направлением сургутского кол-
лектива: руководитель и балетмейстер-
постановщик «Кураж-балет–companу» 
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Светлана Астраханцева создала уже 
более 25 хореографических миниатюр. 

Особо хочется отметить «Сеньо-
ров» («Ноябрьскгаздобыча»), которые 
взяли специальный приз за номер 
«Танцуй, пока молодой» и третье мес-
то в номинации «Спортивная бальная 
хореография». Участники этого ансамб-
ля не могут похвастать, как их сопер-
ники, точеными фигурами, ведь их мо-
лодость пришлась на 70-е годы, зато 
в искренности им не откажешь! Сначала 
они вальсировали под микс из мелодий 
«Самоцветов», потом зазвучал шлягер 
Boney M, и темп заметно увеличился. 
Драйв от исполнителей передался и за-
лу – так бурно никому не аплодировали! 
«Сеньора» Нина Войтицкая танцует 
в коллективе уже пять лет: «В любой 
мороз после работы спешишь на репе-
тиции, это дисциплинирует, все стара-
ешься успеть». «Сеньор» Владимир 
Андреев поведал, что после несколь-
ких лет занятий в коллективе остались 
только самые стойкие. Мастерство с го-
дами шлифуется, и не беда, что поздно 
начали, ведь главное – желание, с кото-
рым достигнешь любых высот!

Учимся у мастеров 
Заслуженная артистка РФ Ирина Оти-
ева во время мастер-класса по технике 
дыхания у вокалистов шокировала ау-
диторию заявлением, что «от железо-
бетонной диафрагмы настоящего певца 
должны даже пули отскакивать». Вокруг 
преподавателя джазового вокала Рос-
сийской академии музыки им. Гнеси-
ных собрались желающие попрактико-
ваться. Упершись руками в колени, они 
с криком «Ха!!!» по-самурайски пыта-
лись «пронзить» пол голосом. С осле-
пительной улыбкой профессиональную 
задержку дыхания продемонстрирова-
ла и сама Ирина: «Вокалист должен де-
ржаться без воздуха как минимум пол-
минуты и при этом улыбаться!» 

Проректор Московской государствен-
ной консерватории им. П.И. Чайковско-
го, профессор, заслуженный деятель 
искусств РФ, председатель правления 
Российского фольклорного союза На-
талья Гилярова объяснила, как отли-
чить подлинный фольклор от сцениче-
ского. Народные исполнители всегда 
разучивают песни на слух, а не по но-
там, напомнила она самодеятельным 
коллективам, посоветовав не гоняться 
за известными фольклорными «хита-
ми», а брать за основу этнографиче-
ский материал какого-то одного, жела-
тельно своего региона. 

Победители международных сорев-
нований, за плечами которых выступле-
ние в шоу «Лучшие пары мира», Евге-

ний Малышко и Ирина Мачавариани 
провели репетицию в зеркальной комна-
те театра Сургутского госуниверситета 
для полусотни участников танцевальной 
программы зонального тура. Мастера не 
только помогали самодеятельным тан-
цорам освоить практические упражне-
ния, но и ответили на вопрос, мешают ли 
эмоции репетициям. «Нет! – убеждена 
Ирина Витальевна. – Репетировать сле-
дует с полной эмоциональной выклад-
кой, и не просто улыбаться, а понимать, 
что вы танцуете, что делаете в каждый 
момент исполнения номера. Надо уметь 
заинтересовать, увлечь зрителя с пер-
вой же секунды!» 

«Факел» без границ 
Заданный «Газпромом» высокий стан-
дарт проведения творческих соревнова-
ний проявился не только в выступлениях 
самодеятельных артистов, но и в безу-
коризненной организации конкурсных 
мероприятий. Координатор проекта сур-
гутского зонального фестиваля «Факел» 
Нелли Латыш и ее коллеги позаботи-
лись обо всем, включая организацию 
экскурсий для участников, изготовление 
щитов со свежими фото эстрадных но-
меров, своевременные выпуски инфор-
мационного вестника фестиваля (работа 
над ними не прекращалась даже по но-
чам). Партнеры из «СургутинформТВ» 
делали репортажи прямо «с колес», что-
бы успеть сдать к вечернему эфиру оче-
редной выпуск «Дневника фестиваля». 

Постоянно обновлялся сайт, были про-
ведены две пресс-конференции с учас-
тием членов жюри и руководства нашей 
корпорации. 

Выступая перед журналистами, ру-
ководитель оргкомитета фестиваля, За-
меститель Председателя Правления – 
Руководитель Аппарата Правления ОАО 
«Газпром» Михаил Середа отметил, 
что компания хотела бы уже в ближай-
шее время придать фестивалю более 
«высокое звучание», сделав его собы-
тием общероссийского уровня – с транс-
ляциями по центральным телеканалам 
и, соответственно, широким обществен-
ным резонансом. 

О стремлении газпромовцев оказы-
вать конкретную помощь одаренным де-
тям сообщил секретарь корпоративного 
фестиваля Анатолий Капчеля: «По 
возможности, будем приглашать ребят 
в Москву на занятия с ведущими мас-
терами. Уже в апреле лауреаты детско-
го конкурса смогут выступить в Китае 
и Австрии – так поощряются лучшие!» 
Популяризация «Факела» за рубежом 
может вылиться в международный га-
зовый корпоративный фестиваль. Пока 
же организаторы с удовольствием от-
мечают внушительный рост числа участ-
ников: по предварительным данным, 
в зональных и заключительных турах 
«Факела» выступят 3200 человек, в том 
числе около 1400 детей.

Вера Филиппова
Сургут – Москва
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Жизнерадостная мелодия гимна всерос-
сийской массовой акции «Лыжня России – 
2007» (музыка Вячеслава Добрынина, 
слова Михаила Шаброва) в исполнении 
Льва Лещенко звучала 11 февраля в са-
мых разных уголках нашей страны: в этот 
день в 84 городах Российской Федерации 
на старт вышло более миллиона сторон-
ников здорового образа жизни. 

Организаторами юбилейной, 25-й, 
«Лыжни России» выступили Федераль-
ное агентство по физической культуре 
и спорту (Росспорт), Федерация лыжных 
гонок России и органы исполнительной 
власти субъектов РФ. Возглавил оргко-
митет Заместитель Председателя Пра-
вительства РФ Александр Жуков. 

Напомним, что впервые «Лыжня Рос-
сии» прошла в 1982 году. За четверть 
века эти соревнования видели и взлеты, 
и падения, оказываясь то в центре, то на 
периферии общественного внимания. 
Второе рождение состязаний состоялось 
после того, как Росспорт возглавил Вя-
чеслав Фетисов, решивший сделать из 
них современную массовую спортивную 
акцию общенационального масштаба. 

Финал Гран-при «Лыжни России» 
прошел 21 февраля в поселке Красная 
Поляна под Сочи. Победители и 
призеры региональных туров 
соревновались на склонах 
хребта Псехако на трассе, 
предназначенной для участ-
ников зимней Олимпиады 
2014  года. Обращаясь 
к финалистам, леген-
дарная российская 
фигуристка Ири-
на Роднина на-
помнила, что 
проведение 

Гран-при является важным вкладом в 
борьбу России за право принять зимние 
Игры – 2014. «Будут Сочи олимпийскими 
или нет, неизвестно, но уже сегодня яс-
но, что кто-то из вас непременно станет 
участником, а возможно, и победителем 
Олимпиады, где бы она ни проходила», – 
отметила великая спортсменка.

В итоге первые места заняли Иван 
Бабиков (Республика Коми) и Елена 
Бурухина (Московская область). Чемпи-
оны получили денежные премии в раз-
мере 500 тысяч рублей и золотые ме-
дали Росспорта. Отметим, что Иван Ба-
биков после победы в «Лыжне России» 
в составе национальной сборной принял 
участие в чемпионате мира в Саппоро.

Финал юбилейной «Лыжни России» 
стал первым зимним всероссийским 
соревнованием, проведенным в «лет-

ней столице» России. А среди зри-
телей этих состязаний были 

представители Оценочной 
комиссии Международно-
го Олимпийского Комите-

та, от выводов и заклю-
чений которой зависит 
будущее Сочи-2014. 

Для лыжников, приехавших в Красную 
Поляну, трасса оказалась сложным испы-
танием: чего стоили только крутые подъ-
емы длиной до полутора километров. Од-
нако комиссии МОК, судя по всему, по-
нравились сочинские старты. По мнению 
Вячеслава Фетисова, позитивные впечат-
ления комиссии от Гран-при – еще один 
важный аргумент в пользу Сочи-2014. 
Выступая перед журналистами, Вячеслав 
Александрович упомянул и о вкладе на-
шей компании в успех «Лыжни России». 
«Мы многим обязаны структурам “Газ-
прома”, которые на протяжении многих 
лет являются спонсорами наших вели-
ких дел и побед, – заявил Вячеслав Фе-
тисов. – Большой бизнес сегодня актив-
но поддерживает политику Росспорта. 
Думаю, что атмосфера, которая нас се-
годня окружает и которую мы сами со-
здаем, повысит шансы Сочи на победу».

Напомним, что российский газовый 
гигант выступает генеральным спонсо-
ром «Лыжни России» уже несколько лет, 
благодаря чему к этим массовым стартам 
ежегодно подключаются новые регио-
ны. Особое значение имеет поддержка 
«Газпромом» финального этапа акции, 
которая превращает ее в по-настоящему 
интересные, увлекательные состязания, 
где есть место интриге, соперничеству, 
борьбе за победу.

Ну, а главный результат состоит в 
том, что «Лыжня России» меняет созна-
ние людей, становится мощным позитив-
ным импульсом для всех, кто хотел бы 
сбросить балласт вредных привычек и 
приобщиться к здоровому образу жизни. 

Александр Борисов
Фото: ИТАР-ТАСС 

При подготовке публикации использованы 
материалы пресс-службы Росспорта 

«Знают все давно уже,
Говорят об этом твердо:
Можно только на лыжне
Стать здоровым, сильным,  
 бодрым.
Снег по пояс – не беда:
На лыжне проблемы нету!
Лыжи едут хоть куда,
Даже если на край света!»

Общенациональная лыжная гонка прошла при финансовой 
поддержке «Газпрома» с прицелом на Сочи-2014

ОЛИМПИЙСКАЯ 
«ЛЫЖНЯ РОССИИ»
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Открывающий сезон 2007 года Между-
народный турнир по художественной 
гимнастике «Кубок чемпионок – «Газ-
пром» прошел в Москве в начале мар-
та. Он состоялся в рамках первого этапа 
соревнований серии Гран-при. Пожа-
луй, главной изюминкой этих состяза-
ний стала презентация новых программ 
ведущих российских «художниц». Как 
отметила накануне турнира главный 
тренер национальной сборной Ирина 
Винер, при подготовке выступлений 
особое внимание уделялось тому, чтобы 
программы получились разнообразными 
и тем самым дали возможность нашим 
девушкам в полной мере продемонстри-
ровать многогранность своего таланта. 
«Тут есть все, от фольклора до класси-
ческого и современного балета, – рас-
сказала наставница наших гимнасток. – 
Скажем, Вера Сесина тяготеет скорее 
к классике, а мы подготовили для нее 
программу со скакалкой с народными 
мотивами. У Ольги Капрановой также 
все максимально эклектично: програм-
мы “Барыня”, “Спящая красавица” и “Се-
вильский цирюльник”. Точно такая же 
тенденция просматривается и у Алины 
Кабаевой». 

Соперничество на турнире было не-
шуточным: конкуренцию хозяйкам соста-
вили такие известные спортсменки, как 
Алия Юсупова (Казахстан), Алия Гара-
ева (Азербайджан), представительницы 
Белоруссии Инна Жукова, Светлана 
Рудалова и Любовь Чаркашина, укра-
инка Ирина Ковальчук, болгарки Симо-
на Пейчева и Элизабет Пайсиева. 

Газпромовский кубок чемпионок ос-
паривался в четырех упражнениях «худо-
жественного» многоборья: с булавами, 
лентой, скакалками и обручем – и вы-

лился в настоящий триумф любимой 
ученицы Ирины Винер. Алина Кабаева 
уверенно заняла первое место с резуль-
татом 71,975 балла, опередив Веру Се-
сину (71,750) и Алию Гараеву (68,400). 
По словам победительницы, она оста-
лась особенно довольна эмоциональной 
составляющей своих программ. «С каж-
дым упражнением я входила во вкус. 
Особенно мне понравилось последнее 
выступление – с лентой», – заявила Али-
на по окончании турнира и пообещала 
повторить свой успех на соревнованиях 
серии Гран-при в отдельных видах. 

Свое обещание любимица публики 
сдержала, выиграв упражнения с була-
вой (18,1 балла), лентой (17,95 бал-
ла), обручем (18,3 балла) и скакалкой 
(18,25). Таким образом, Алине Кабаевой 
удалось собрать весь «золотой» урожай 
турнира: четыре медали высшей пробы 
и кубок чемпионок от «Газпрома».

Перед началом состязаний взрослых 
«художниц» в универсальном спортив-
ном зале «Дружба» прошел ставший 
уже традиционным турнир «Бэби-Кап 
Алина-2012». В этом красочном детском 
спортивном празднике приняли участие 
наши олимпийские надежды – юные 
гимнастки в возрасте от 4 до 10 лет. 
Само название кубка наводит на мысль 
о будущих звездах российской художест-
венной гимнастики, итоговым экзаменом 
для которых станет летняя Олимпиада 
2012 года в Лондоне. Главным же судь-
ей этих соревнований по традиции вновь 
была их организатор Алина Кабаева. 

Любопытно, что еще совсем недавно 
многие скептически оценивали перспек-
тивы возвращения знаменитой гимнаст-
ки в большой спорт. Итоги же москов-
ского Гран-при опровергли эти пессимис-
тические прогнозы: как и прежде, Алина 
блистает на гимнастической арене и на-
ходится вне конкуренции. 

Отвечая на вопрос, долго ли ей при-
шлось уговаривать Кабаеву вернуться 
на ковер, Ирина Винер призналась: 
«Я ее не уговаривала вообще ни одной 
секунды: Алина сама не может без зри-
телей, без детей, без российского гим-
на, без флага России…» 

Александр Борисов
Фото: PhotoXPress

спорт

В гимнастических 
соревнованиях 
на кубок «Газпрома» 
вновь не было 
равных великой 
Алине Кабаевой

Очарование 
грации
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Наша компания продолжает успешно 
осуществлять свой важнейший социаль-
ный проект – программу «Газпром» – де-
тям». Еще одним шагом на пути ее реали-
зации стало открытие 9 марта в поселке 
Витязево, неподалеку от Анапы, спор-
тивного комплекса детского оздорови-
тельного центра «Кубанская нива», при-
надлежащего ООО «Уренгойгазпром». 
Это уникальное, оснащенное по самым 
высоким мировым стандартам соору-
жение – настоящая гордость газовиков. 
Теперь для детей, отдыхающих в пан-
сионате, а также проживающих в самой 
Анапе и ее окрестностях, созданы опти-
мальные возможности для занятий спор-
том в любое время года. 

Масштаб и значимость этого собы-
тия подтвердило присутствие на цере-
монии открытия спорткомплекса Пер-
вого Вице-премьера Правительства РФ, 
Председателя Совета директоров ОАО 
«Газпром» Дмитрия Медведева, Пред-
седателя Правления нашей корпорации 
Алексея Миллера и губернатора Крас-
нодарского края Александра Ткачева. 

«Сегодняшнее событие свидетель-
ствует о том, что мы находимся на пра-
вильном пути, проводя социально ори-
ентированную политику», – подчеркнул 
Дмитрий Медведев. Отметив, что постро-
енный газовиками спортивный комплекс 
«фантастически хорош», он заметил, 
что такие спортивные дворцы «не дают 
прибыли в материальном выражении, но 
обеспечивают нечто большее – здоровье 
подрастающему поколению».

«Мы создавали и будем создавать 
все условия для гармоничного развития 
детей, – пообещал юным спортсменам 
Алексей Миллер. – А ваша задача – 
пользоваться этим, расти здоровыми 
и сильными, приумножать спортивную 
славу страны и “Газпрома”».

Сразу после церемонии открытия 
был дан старт эстафете, в которой состя-
зались в ловкости, быстроте и меткости 
команды юниоров из Нового Уренгоя 
и Анапы. В перерывах свое искусство 
продемонстрировали артисты театра 
танца Вадима Вахитова из КСЦ «Газо-

добытчик», неоднократно представляв-
шие «газовую столицу Сибири» на на-
шем  фестивале «Факел». 

После завершения эстафеты, в ко-
торой уренгойцы оказались удачливей 
южан, гости подробнее ознакомились 
с новым спортивным объектом. С боль-
шим интересом они осмотрели простор-
ные  светлые тренажерные залы и обору-
дованное суперсовременной аппаратурой 
помещение для дискотек, а затем посети-
ли интернет-салон, где Дмитрий Медве-
дев пообщался с ребятами и посоветовал 
им более полно использовать возмож-
ности Всемирной сети. Мало того, он по-
казал, как обращаться с одной из новых 
образовательных программ, «скачав» ее 
c интернет-сайта. 

Большой интерес у Дмитрия Ана-
тольевича вызвала выставка, разверну-
тая в малом спортивном зале, где рас-
сказывалось о реализации программы 
«Газпром» – детям», в том числе сила-
ми «Уренгойгазпрома». Напомним, что 
в детско-юношеской спортивной школе, 
работающей под эгидой предприятия, под-
готовлены десятки мастеров спорта, а со-
тни ее выпускников навсегда остаются 
приверженцами здорового образа жизни. 
Гости внимательно слушали пояснения 
генерального директора ООО «Уренгой-
газпром» Рима Сулейманова и, похоже, 
остались довольны физкультурно-спор-
тивными достижениями этой «дочки». 

В целом открытие спортивного ком-
плекса оставило самые позитивные впе-
чатления. Ведь, согласитесь, приятно 
сознавать, что будущие поколения юных 
россиян смогут заниматься спортом 
в условиях, достойных граждан великой 
страны. Дополнительные основания для 
оптимизма дает и тот факт, что только 
в 2007–2008 годах для реализации про-
граммы «Газпром» – детям» будет выде-
лено 5 млрд. 302 млн. рублей, которые 
пойдут на строительство и реконструк-
цию спортивных объектов в 230 насе-
ленных пунктах России.

Анатолий Лучников
Фото Дмитрия Киселева,  

Владимира Бойко и ИТАР–ТАСС

«газпром» – детям��

СТАНЕМ

На Кубани силами газовиков открыт 
уникальный спорткомплекс для детей

ЗДОРОВЫМИ И СИЛЬНЫМИ!






